
Старый Свет на распутье: 
что стоит за разговорами 
о «Европе разных скоро-
стей» — лицемерие
или политкорректность

АВТОМОБИЛИ 1 апреля вступает в силу новый порядок выдачи 
водительских удостоверений 

Поворот — на права

Евгений Гайва 

Р
оссия с 1 апреля возобно-
вила регулярное авиасо-
общение еще с шестью 

странами. Но туристы смогут 
поехать только в некоторые из 
них. Да и цены на апрельские 
туры довольно высокие, хотя 
в мае туроператоры обещают 
их снижение.

Ограничения на авиапере-
леты были введены в марте 
прошлого года из-за пандемии 
коронавируса. Теперь через год 
к 24 странам, с которыми регу-
лярное авиасообщение возоб-
новили раньше, добавились 
Германия, Шри-Ланка, Таджи-
кистан, Узбекистан, Венесуэла 
и Сирия. Туристов из этого спи-
ска могут заинтересовать толь-
ко Шри-Ланка и Узбекистан, го-
ворят представители туринду-
стрии.

Сейчас туроператоры уже 
ставят туры в Шри-Ланку. На-
пример, Tez Tour предлагает не-
дельный отдых на острове 
в  отеле категории «три звезды» 
с завтраками по цене от 134  ты-
сяч рублей на одного человека, 
рассказал «Российской газете» 
представитель туроператора. 
Зато в мае на таких же услови-
ях отправиться на пляжи Ин-
дийского океана можно будет 
уже за 85 тысяч рублей на чело-

века при двухместном разме-
щении.

Прямые рейсы в столицу 
Шри-Ланки — Коломбо, как 
ожидается, запустит «Аэро-
флот». Летать будут один раз 
в неделю из Москвы и обратно. 
Пока туроператоры предлага-
ют улететь с одной стыковкой.

Для въезда в Шри-Ланку по-
требуется предъявить отрица-
тельный результат ПЦР-теста, 
сданного за 96 часов до вылета. 

В аэропорту Коломбо потребу-
ют сдать заранее заполненную 
медицинскую декларацию. Еще 
нужно будет пройти несколько 
ПЦР-тестов в зависимости от 
продолжительности отдыха. 
Бронировать можно только 
сертифицированные отели. Од-
нако привитые от коронавиру-
са туристы, также сдав ПЦР-
тест, могут свободно выбирать 
себе отели или гостевые дома.

Узбекистан, который также 
готов принимать туристов, 
сейчас вряд ли будет популя-
р е н  у   п у те ш е ст в е н н и к о в . 
В стране можно посмотреть 
древний Самарканд, старин-
ные мечети, посетить настоя-
щие восточные базары, но ве-
сной хотят солнца, пляжей 
и моря, говорит гендиректор 
туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромаш-
кин.

Владимир Баршев

В
место трех экзаменов 
на права кандидатам 
в  водители теперь 
нужно сдавать два. 
В ряде случаев води-
тельское удостовере-
ние не выдадут, если 
водитель был лишен 
прав. С 1 апреля всту-

пают в силу новые правила прие-
ма экзаменов на права, а также 
выдачи удостоверений.

Главное новшество — отмена 
экзамена по проверке навыков 
управления  — «площадки». 
Впрочем, до конца от нее никто 
не отказался. Для мотоцикли-
стов практический экзамен, как 
и раньше, будет проводиться 
именно на ней. Для остальных 
упражнения с  «площадки» 

включены в практический экза-
мен. В регламенте по приему эк-
заменов прописано, что прове-
рять навыки кандидатов в води-
тели можно на улицах с малоин-
тенсивным движением, в тупи-
ках, за пределами жилой за-
стройки. Но при этом указыва-
ются четкие размеры нанесения 
разметки для таких упражне-
ний, как разворот в ограничен-

ном пространстве, заезд в бокс 
задним ходом, параллельная 
парковка и даже начало движе-
ния на подъеме. Вряд ли во дво-
рах или на улицах найдется раз-
метка под такие упражнения. 
Логичнее предположить, что эк-
замен все-таки будет начинать-
ся с площадки, которая 
соответствует требо-
ваниям регламента. 

ТУРИЗМ Авиасообщение с миром возобновляется, 
но путешествовать пока дорого и почти некуда
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АКЦЕНТЫ

В новых правилах сдачи экзаменов на права проверка навыков управления — так называемая «площадка» — исключена. Свое умение кандидаты в водители продемонстрируют на улице.

А К Ц Е Н Т

Проверять навыки кандидатов в водители 
можно на улицах с малоинтенсивным 
движением, в тупиках, за пределами 
жилой застройки

Австралийский доллар 57,6129
Азербайджанский манат 44,5187
Армянский драм** 14,2914
Белорусский рубль 28,8483
Болгарский лев 45,4114
Бразильский реал 13,1012

Венгерский форинт** 24,4251
Вон Республики Корея*** 67,0050
Гонконгский доллар* 97,3002
Датская крона 11,9428
Доллар США 75,6373
Евро 88,7452

Индийская рупия* 10,3055
Казахстанский тенге** 17,7801
Канадский доллар 60,0439
Киргизский сом** 89,1882
Китайский юань 11,5385
Молдавский лей* 41,7309

Новый туркменский манат 21,6416
Норвежская крона* 88,6098
Польский злотый 19,0484
Румынский лей 18,0385
СДР 107,1697
Сингапурский доллар 56,2526

Таджикский сомони* 66,3369
Турецкая лира* 90,8698
Узбекский сум**** 72,2076
Украинская гривна* 27,1942
Фунт стерлингов 104,1299
Чешская крона* 33,9714

Шведская крона* 86,8117
Швейцарский франк 80,3114
Южноафриканский рэнд* 51,0242
Японская иена** 68,3665

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.04.21
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Как белорусская 
группа
«Галасы ЗМеста» 

вмиг получила 

мировую извест-

ность / стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

ПОДПИСКА Начинается 
кампания на второе 
полугодие 2021 года

СМИ у двери 

Ольга Игнатова

С 1 апреля «Почта России» открывает подписку на бо-
лее 5400 периодических печатных изданий на второе 
полугодие 2021 года. А с 5 по 15 апреля совместно с из-
дательскими домами она предоставляет подписчикам 
30-процентную скидку на 1800 газет и журналов.

Подписчики могут оформить печатную прессу 
на второе полугодие 2021 года с доставкой до почтово-
го ящика по собственному каталогу почтового ведом-
ства. В подписном агентстве «Почты России» пред-
ставлено уже более 5400 газет и журналов, при этом 
125 СМИ присоединились в первом квартале 2021-го.

Сервисом подписки можно воспользоваться на сай-
те «Почта России» в разделе «Онлайн-подписка», где за 
3—5 минут можно выбрать газету или журнал и опла-
тить стоимость подписки. Издания в электронном ката-
логе можно искать как по названию, так и по индексу: 
они упорядочены в категории, объединены по темам, 
проранжированы по популярности. Кроме того, подпи-
ску можно оформить в мобильном приложении «Почты 
России», а также на дому с помощью почтальона.

Клиенты «Почты России» могут присоединиться 
и к благотворительной подписке на издания в адрес 
социального учреждения в разделе федеральной про-
граммы «Дерево добра». Выбрать детский дом, хо-
спис, интернат, дом престарелых и подарочные изда-
ния можно через отдельный каталог, который разме-
щается в отделениях, а также на сайте почты.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
Российские школы 
подключат к отечественной 
видеоплатформе

«Сферум» 
вместо Zoom

Ксения Колесникова

Не пропустить урок, даже если болеешь и сидишь дома? 
Пообщаться с учителями и одноклассниками? Прове-
сти онлайн-педсовет и онлайн-родительское собрание? 
Все это и не только доступно для школ на российской 
платформе «Сферум», которую представили минпрос-
вещения и минцифры. Это и видео, и чаты, и доступ 
к проверенному образовательному контенту. Все — бес-
платно для детей, родителей, учителей.

— Разработка отечественной системы видео-конфе-
ренц-связи для школьников — это очень важно. Мы ухо-
дим от зарубежных аналогов, — подчеркнул министр 
просвещения Сергей Кравцов. — Информационные тех-
нологии никогда не заменят учителя, учебник или те-
тради, но будут лишь дополнять традиционный формат 
обучения. Скажем, ученик болеет, находится дома. 
И чтобы не пропустить урок, он подключается к классу, 
слушает педагога, выполняет задание. А когда возвра-
щается в класс, то не пропускает материал.

Разработчики системы — «Ростелеком» и Mail.ru 
Group. Работа ведется в рамках нацпроекта 
«Образование» и эксперимента по внедрению 
«Цифровой образовательной среды» в школах. 

РЕСУРСЫ Вырастут ли 
цены на бензин в апреле 
из-за сделки ОПЕК+ 

Заправские 
нефтяники 

Сергей Тихонов

Итоги очередной встречи министров стран, участвую-
щих в сделке ОПЕК+, которая пройдет 1 апреля, могут 
повлиять не только на нефтяные котировки, но и на не-
простую ситуацию с ценами на автомобильное топли-
во в нашей стране. Рост стоимости барреля в совокуп-
ности с отсутствием укрепления после этого россий-
ского рубля сделает апрель весьма непростым меся-
цем для отечественного топливного рынка. 

В пресс-службе минэнерго «РГ» подтвердили, что 
сейчас принимаются все меры для сглаживания влия-
ния на внутренний топливный рынок колебаний миро-
вых цен и других внешних факторов. Прорабатывается 
корректировка демпфирующего механизма к маю 
 этого года, а также обсуждается проект постановле-
ния, направленный на субсидирование затрат на пере-
возку нефтепродуктов железнодорожным транспор-
том на Дальний Восток. Кроме этого, компаниям даны 
рекомендации по наращиванию запасов топлива, 
а также увеличению нефтепереработки и поставок 
бензина и дизельного топлива на внутренний рынок. 
В случае необходимости могут быть рассмотрены 
и другие дополнительные меры, такие как еще большее 
увеличение нормативов продажи топлива 
на бирже, при условии общего роста объемов 
переработки, подчеркнули в ведомстве. 

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИЛОСЬ

Без установленных отечественных
программ продать гаджет нельзя

Меняются условия назначения пособий 
на детей от трех до семи лет

Часть ломбардов потеряет право
выдавать займы

Табачная продукция не может стоить
в магазинах дешевле 107,78 рубля

Начинается эксперимент
по маркировке пива 

3

10

А К Ц Е Н Т

В апреле недельные туры на Шри-Ланку 
в отель «три звезды» стоят от 134  тысяч 
рублей на человека, но в мае такой 
отдых подешевеет до 85 тысяч рублей
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин расширил меры 
поддержки безработных

Ставка 
на максимум

Владимир Кузьмин

Упрощенный порядок регистрации безработных будет 
действовать до 31 июля, постановил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Решения по дальнейшей дистанци-
онной работе центров занятости регионы должны при-
нимать на основании эпидемиологической обстанов-
ки и специфики местных рынков труда.

Временные правила кабинет министров задейство-
вал в начале апреля прошлого года из-за распростране-
ния коронавирусной инфекции. Дистанционный фор-
мат предполагает электронную регистрацию безра-
ботных с помощью портала «Работа в России», а также 
оформление пособий по безработице через личный ка-
бинет на портале госуслуг. Граждане не предоставляют 
копию трудовой книжки, приказ об увольнении, 
справки о среднемесячном заработке от предыдущего 
работодателя. Удаленно, в онлайн-режиме, граждане 
могут перерегистрироваться в качестве безработных и 
получить направления на новую работу.

Михаил Мишустин также уточнил порядок выпла-
ты пособий по безработице в максимальном размере. 
Изменения затрагивают интересы отдельных катего-
рий лиц, в том числе уволенных из-за ликвидации ор-
ганизации или сокращения штата, а также женщин, на-
ходящихся в отпуске в связи с рождением ребенка. Они 
вступают в силу задним числом — с 1 января. Нововве-
дения регулируют вопросы начисления пособий в тех 
случаях, когда начало периода выплат смещается или 
сам период прерывается. В таких ситуациях пособия в 
максимальном размере будут начисляться не в первые 
три месяца со дня признания гражданина безработ-
ным, а в течение трех месяцев в целом, независимо от 
переносов и перерывов.

Потерявшие работу при ликвидации предприятия 
или сокращении штата в первые три месяца получают 
не пособие по безработице, а среднюю зарплату по 
прошлому месту работы. После этого им уже не пола-
галось максимальное пособие, поскольку отведенный 
период со дня признания их безработными прошел. 
Для них срок выплаты перенесли: с четвертого по ше-
стой месяц они будут получать полное пособие по без-
работице, а затем — 60 процентов заработка, но не бо-
лее 5000 рублей.

Максимальное пособие по безработице составляет 
12 130 рублей, минимальное — 1500 рублей. Граждане 
начинают получать помощь от государства с момента 
регистрации в центре занятости. Первые три месяца 
выплачивается 75 процентов заработка, но не более 
12 130 рублей, а вторые три месяца — 60 процентов, но 
не более 5000 рублей.  

СОВФЕД Одобрен закон 
о просветительской 
деятельности

Учить — 
не вредно

Галина Мисливская

Совет Федерации будет внимательно следить за испол-
нением поправок в закон об образовании, которыми 
вводится понятие просветительской деятельности и 
устанавливаются общие требования к ее ведению. 
Спикер Валентина Матвиенко поручила коллегам про-
следить, чтобы подготовка подзаконных актов к нему 
велась с участием всех тех, у кого сам закон вызвал 
опасения.

Вчера на пленарном заседании сенаторы одобрили 
документ, внесенный в Госдуму по инициативе членов 
комиссии СФ по предотвращению вмешательства во 
внутренние дела России. По словам авторов, он на-
правлен на защиту сферы просвещения от негативного 
влияния извне, а также распространения вредных и 
псевдонаучных знаний.

Закон вводит само понятие «просветительская дея-
тельность». Это распространение знаний, опыта, на-
выков, ценностных установок и т.д. вне рамок образо-
вательных программ. Целью такой деятельности явля-
ется интеллектуаль-
ное, духовно-нрав-
ственное, творче-
ское, физическое и 
профессиональное 
развитие человека. 

Госорганы, отве-
чающие за образование, наделяются правом координи-
ровать сотрудничество научных и образовательных уч-
реждений с зарубежными организациями. Обязатель-
ным условием для подписания таких договоров теперь 
будет наличие заключения соответствующего ведомст-
ва. Порядок получения заключений утвердит прави-
тельство РФ. Кабмин также получает право определять 
порядок, условия и формы ведения просветительской 
деятельности, контроля за ней.

Отдельно в законе прописан запрет на использова-
ние просветительской деятельности для разжигания 
социальной, расовой, национальной или религиозной 
розни, распространения недостоверных сведений об 
исторических, национальных, религиозных и культур-
ных традициях народов, а также побуждения к дейст-
виям, противоречащим Конституции РФ.

Прежде чем вынести закон на заседание палаты, Ва-
лентина Матвиенко поручила провести его обсужде-
ние с представителями всех заинтересованных сторон, 
поскольку в Совфед поступили обращения от Россий-
ской академии наук, Координационного совета про-
фессоров РАН, Российского комитета Международно-
го совета музеев, Общественной палаты РФ. «Это хоро-
шая практика, когда перед принятием законов, кото-
рые вызывают такой общественный интерес, открыто, 
с привлечением всех желающих проходит предвари-
тельное обсуждение», — подчеркнула глава Совфеда.

«Опасения наших ученых касались международной 
деятельности, уже заключенных договоров, их проек-
тов с зарубежными коллегами, — сообщила глава про-
фильного комитета СФ Лилия Гумерова. — Но уже в 
рамках нашей встречи мы многие опасения сняли». 
Тем не менее комитет получил протокольное поруче-
ние вести мониторинг применения закона. Кроме того, 
сенаторы разработают методические рекомендации 
для регионов, чтобы пресечь избыточное регулирова-
ние и «не доводить до абсурда здравую идею», добави-
ла Гумерова. Поправки о просветительской деятель-
ности вступят в силу в июне этого года.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил восстановить 
рынок труда до показателей 2019 года

Взяли в работу

Кира Латухина

К
концу года нужно 
восстановить до-
пандемийный уро-
вень занятости. Об 
этом заявил прези-
дент Владимир Пу-
тин на церемонии 
подписания гене-
рального соглаше-

ния между профсоюзами, объе-
динениями работодателей и 
правительством на 2021—2023 
годы. Глава государства пообе-
щал поддержку бизнесу, трудо-
устраивающему оставшихся 
без работы в прошлом году, и 
призвал направить появившие-
ся от льгот средства на повыше-
ние зарплат. 

Документ подписали предсе-
датель ФНПР Михаил Шмаков, 
глава РСПП Александр Шохин и 
министр труда и соцзащиты Ан-
тон Котяков. В церемонии при-
няла участие вице-премьер Та-
тьяна Голикова. «Это действи-
тельно общественно значимый 
документ. Он напрямую затра-
гивает интересы более 70 млн 
граждан», — оценил Путин и 
призвал «действовать как на-
стоящие партнеры». Ведь цель 
общая — добиваться благополу-
чия граждан. Президент назвал 
главные направления работы. 

Первое: к концу года восста-
новить рынок труда до уровня 
2019 года. «Мы с правительст-
вом это постоянно обсуждаем, 
и решение этой задачи зависит 
прежде всего от роста деловой 
активности, от наращивания 
капиталовложений в рабочие 
места, от инвестиций», — поя-
снил он. «Государство окажет 
поддержку предпринимателям, 
которые трудоустроят гра-
ждан, оставшихся без работы в 
прошлом году, а именно — воз-
местит часть расходов на вы-
плату зарплат таким работни-
кам: на каждого в течение полу-
года перечислит работодателю 
три МРОТ», — сообщил Путин. 
Для создания новых рабочих 
мест надо использовать и меха-
низмы дистанционной занято-
сти, добавил он. «В целом реше-
ния уже все приняты, нужно их 
исполнять и,  естественно, 
контролировать их исполне-
ние», — подытожил президент.

Второе направление: надо 
подумать о расширении про-
грамм льготного лечения и реа-
билитации работников в сана-
ториях и домах отдыха. Прежде 
всего такие путевки должны 
предоставляться переболев-
шим коронавирусом в тяжелой 
форме, сказал Путин. 

Третье: следует наращивать 
совместную работу отечествен-
ных компаний, профсоюзов, 
движения WorldSkills, чтобы 
программы переподготовки ка-
дров стали доступными для гра-
ждан. Президент обещал, что го-
сударство окажет содействие в 
повышении квалификации тем, 
кто находится в наиболее уязви-
мом положении на рынке труда: 
мамам с маленькими детьми, 
гражданам предпенсионного 
возраста, людям с ограниченны-
ми возможностями по здоровью.

Все это подчинено главной 
цели: чтобы люди жили лучше, 
могли больше заработать, повы-

шать свое благополучие, подчер-
кнул Путин и напомнил, что 
вдвое была снижена фискальная 
нагрузка на фонд оплаты труда 
для средних и малых компаний. 
Это решение долгосрочное. «От-
казываться от него мы не соби-
раемся и, безусловно, рассчиты-
ваем на встречные шаги со сто-
роны бизнеса... на то, что высво-
бодившиеся ресурсы будут на-
правлены в том числе на повы-
шение зарплат работникам», — 
указал он.

«Уважение к человеку труда, 
социальное партнерство, эконо-
мическая солидарность — важ-
нейшие принципы, которые мы 
заложили в обновленную Кон-
ституцию», — напомнил прези-
дент. И нужно, чтобы эти поло-
жения Основного Закона рабо-
тали на уровне каждого района, 
региона, отрасли, города, в кон-
кретных трудовых коллективах 
и на предприятиях.

Путин оценил идею главы 
ФНПР о возможной национали-
зации социально значимых 
стратегических предприятий в 
случае невыполнения общест-
венно важных функций. «Нацио-
нализация носит крайний харак-
тер, и в данном случае совсем не-
обязательно, что эта мера приве-
дет к повышению экономиче-
ской эффективности и жизне-

способности предприятия», — 
заметил он. Но не исключил, что 
если собственники не справля-
ются и не могут использовать в 
том числе помощь со стороны 
государства, то такой инстру-
мент возможен. В том числе и в 
случае злостного невыполнения 
гособоронзаказа отдельными 
предприятиями. «Деньги-то го-
сударственные выделяются ис-
правно, ритмично, без всяких за-
держек. А сбои бывают», — поя-
снил Путин, предупредив о недо-
пустимости перебрасывания по-
лученных госсредств на другие 
предприятия и бизнесы.

Также президент подчеркнул, 
что хотя цель бизнеса, на первый 
взгляд, — извлечение прибыли, 
нормальный современный пред-
приниматель понимает, что «го-
лый, дикий капитализм без забо-
ты о людях, работниках непри-
емлем абсолютно». «Потому что 
в конечном итоге это ведет к раз-
рушению общества, государства 
и самого бизнеса», — сказал он. 
«Это аутодафе — выстрелить 
себе в ногу или в голову», — срав-
нил Путин. Но и требования про-
фсоюзов не должны быть осно-
ваны на голом популизме, пре-
достерег он.   

Владимир Путин призвал власти, биз-
нес и профсоюзы совместно работать 
над обеспечением трудовых прав.

А К Ц Е Н Т

Тяжело переболевшие ковидом 
работники должны получать льготные 
путевки в санатории

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с правительством новые меры финансовой 
поддержки регионов

Навстречу Посланию

ГЕОПОЛИТИКА 
Лидеры 
России,
Франции и ФРГ 
обсудили 
«Спутник V», 
Украину 
и отношения 
с ЕС

ВАКЦИНА 
И ДОНБАСС
Кира Латухина

Президент России Владимир 
Путин, канцлер ФРГ Ангела 
Меркель и французский лидер 
Эмманюэль Макрон во втор-
ник вечером провели перегово-
ры в формате видеоконферен-
ции. Лидеры затронули пер-
спективы регистрации в ЕС 
вакцины от коронавируса 
«Спутник V», обменялись мне-
ниями по ситуации на Украине.

«Особое внимание уделено 
задаче объединения усилий в 
борьбе с общей угрозой — панде-
мией коронавирусной инфек-
ции», — сообщили в пресс-служ-
бе Кремля. Участники встречи 
сосредоточились на мерах по 
предотвращению распростра-
нения заболевания. Были затро-
нуты перспективы регистрации 
в Евросоюзе вакцины «Спут-
ник V», а также возможных по-
ставок и совместного производ-
ства в странах ЕС.

Путин, Меркель и Макрон 
подробно поговорили о ситуа-
ции на Украине, подтвердив без-
альтернативность Минских со-
глашений как основы урегули-
рования. Российский лидер под-
черкнул важность выполнения 
Киевом договоренностей, пре-
жде всего по налаживанию пря-
мого диалога с Донецком и Лу-
ганском и урегулированию пра-
вовых аспектов особого статуса 
Донбасса. Путин также выразил 
серьезную озабоченность в свя-
зи с провоцируемой Украиной 
эскалацией вооруженного про-
тивостояния на линии соприко-
сновения и фактическим отка-
зом от выполнения «Дополни-
тельных мер по усилению режи-
ма прекращения огня». Полит-
советники лидеров продолжат 
совместную работу.

Обсуждалась и обстановка в 
Беларуси. Президент России 
подчеркнул недопустимость 
внешнего вмешательства во вну-
тренние дела суверенного госу-
дарства.

Речь шла и о ситуации в Си-
рии — она продолжает стабили-
зироваться, но остро стоят во-
просы гуманитарной помощи. 
Путин, Меркель и Макрон вы-
сказались в пользу сохранения и 
реализации Совместного все-
объемлющего плана действий по 
иранской ядерной программе.

Лидеры обсудили отноше-
ния между Россией и Евросою-
зом. Путин снова заявил о го-
товности восстановить нор-
мальное деполитизированное 
взаимодействие с ЕС, если бу-
дет встречная заинтересован-
ность. Макрон и Меркель под-
няли вопрос о блогере Алексее 
Навальном и получили разъя-
снения объективных обстоя-
тельств дела.

«В целом переговоры прошли 
в деловой и откровенной атмос-
фере», — оценили в пресс-службе 
Кремля. Лидеры условились о 
продолжении совместной рабо-
ты по всей актуальной повестке.

«Это никоим образом не 
было подменой Минского фор-
мата. Круг тем был гораздо 
шире, чем Украина», — пояснил 
журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков. При этом по ситуации на 
Украине говорили достаточно 
подробно. Путин подчеркнул, 
что нужно использовать все воз-
можное влияние на Киев, чтобы 
тот отказался от любых потен-
циальных замыслов по провока-
ционным действиям, которые 
чреваты достаточно серьезны-
ми последствиями, передал де-
тали Песков.

Путин, Меркель и Макрон го-
ворили о том, что саммит в «нор-
мандском формате» необходим, 
рассказал Песков. Но также ого-
варивались, что никто не забы-
вает, что с выполнением париж-
ских договоренностей дела об-
стоят не лучшим образом.  

Поправки вступят 
в силу в июне 

— Безработным будут помогать трудоустроиться и очно, 
и заочно 
rg.ru/art/2062644

Кира Латухина

Э
кономика России восста-
навливается, но доходы 
ряда регионов пока неста-

бильны, заявил Владимир Путин 
на совещании с членами прави-
тельства в среду. Президент по-
ручил кабмину в двухнедельный 
срок определить дополнитель-
ные параметры финансовой под-
держки регионов, чтобы учесть 
это в Послании Федеральному 
Собранию.

Регионы: жизнь и кошелек 
Основной темой совещания 

были региональные финансы. 
Владимир Путин предложил об-
судить состояние бюджетов ре-
гионов, какие нужны дополни-
тельные шаги для повышения их 
устойчивости. 

«Финансовое положение ре-
гионов находится под постоян-
ным нашим контролем», — под-
черкнул президент. Реализован 
целый ряд мер, чтобы поддер-
жать регионы, прежде всего ре-
шения, принятые в период эпи-
демии. «В прошлом году мы вы-
делили 280 млрд рублей прямых 
дотаций и еще 223 млрд рублей 
специальных бюджетных креди-
тов», — напомнил Путин.

«Тенденции к восстановле-
нию российской экономики еще 
только закрепляются. Не везде, 
не во всех регионах мы видим 
уверенный рост деловой актив-
ности, поэтому и их доходная 
база пока во многом нестабиль-
на», — заметил президент. Прави-
тельству было поручено подго-
товить концепцию программы 
инфраструктурного развития 
регионов, напомнил он и еще по-
ручил минфину вовремя реаги-
ровать на то, что происходит 
в регионах.

Идет активная работа над По-
сланием, отметил президент 
и поручил в течение двух недель 
определить параметры дополни-
тельной финансовой поддержки 

регионов в этом году. А также 
подготовить предложения по ре-
структуризации их коммерче-
ской задолженности и по запу-
ску программы развития регио-
нальной инфраструктуры.

Содовая компания — 
под управление республики

Одной из первых президент 
поднял тему Башкирской содо-
вой компании. По решению суда 
около 96 процентов акций ком-
пании были переданы в собст-
венность РФ, напомнил он 
и призвал обеспечить эффек-
тивную работу компании, вы-
пуск конкурентоспособной про-
дукции, сохранить рабочие ме-
ста и зарплаты.

«Один из ключевых вопросов 
здесь — это грамотное управле-
ние предприятием», — продол-
жил Путин и попросил прави-
тельство передать 38,3 процен-
та акций Башкирской содовой 
компании в собственность Баш-
кирии. Это то, что и было у ре-
спублики. Но кроме этого, еще 
11,7 процента плюс одна акция 
будут переданы в доверительное 
управление структурам, кото-
рые находятся под полным 
контролем башкирского прави-
тельства. «И это значит, что ре-
спублика сможет полноценно 
управлять этой компанией. При 
этом почти 57,7 процента акций 
останутся в федеральной собст-
венности», — уточнил президент.

Путин попросил заключить 
специальное соглашение между 
федеральным правительством 
и властями республики, опреде-
лив планы и основные показате-
ли работы Башкирской содовой 
компании. «Нужно посмотреть, 
как компания будет управлять-
ся, а также предусмотреть меха-
низмы контроля за использова-
нием государственного имуще-
ства», — указал он. Президент 
попросил премьер-министра 
«довести это все до логического 
завершения».

Спасти лес от криминала 
Владимир Путин также ко-

снулся темы контроля за лесоза-
готовками. «Мы давно говорим 
о необходимости декриминали-
зации лесной отрасли, и ОНФ все 
время об этом ставит вопросы, 
тревогу бьет... В феврале вступил 
в силу федеральный закон, обес-
печивающий госконтроль за все-
ми этапами заготовки, перевоз-
ки, переработки древесины. 
И конечно, центральным эле-
ментом в этой работе должна 
стать модернизированная элек-
тронная система ЛесЕГАИС», — 
заявил он.

«Вводится система прослежи-
ваемости древесины на всех ста-
диях», — сообщила вице-премьер 
Виктория Абрамченко. Лесозаго-
товительная техника будет обо-
рудована ГЛОНАСС. Часть пол-
номочий по надзору передадут 
на федеральный уровень. Гото-
вится законопроект по лесоу-
стройству — он будет внесен 
в апреле, как и инициатива по 
возрождению лесной охраны. 
Подготовлен еще целый ряд по-
правок, которые, например, 
упростят порядок реализации 
конфискованной древесины, 
рассказала Абрамченко. «К это-
му процессу тут же прилепятся 

те, кто ее незаконно добыва-
ли», — предостерег президент. 
«Это надо как следует проду-
мать. Конечно, дико звучит даже 
предположение о том, что ее 
нужно уничтожать, но надо 
уничтожать криминал в этой 
сфере, безусловно», — подчер-
кнул он.

Путин также спросил, какие 
с 2022 года вступят дополнитель-
ные правила. «Мы всю древесину 
как сырье оставляем в стране для 
глубокой переработки», — заяви-
ла вице-премьер. Реализация бу-
дет происходить уже товаров 
глубокой переработки, пилома-
териалов. «Люди, которые рабо-
тают в этой сфере десятилетия-
ми, в целом неплохо заработали 
и у них есть достаточные ресур-
сы для инвестиций в переработ-
ку», — отметил Путин. Но бизнес 
должен знать о планах прави-
тельства, указал он и поручил 
проанализировать ситуацию 
в отрасли, чтобы те, кто нуждает-
ся в дополнительной помощи, 
получили бы ее.

Приложения на смартфоны: 
навязывать не будут

О предустановке российских 
приложений на электронных 
устройствах Путин попросил 

рассказать главу минцифры 
Максута Шадаева. «Россия одна 
из немногих стран, где есть свои 
популярные интернет-серви-
сы», — заметил министр. Но при-
ложения международных компа-
ний стояли на устройствах изна-
чально, а отечественным про-
биться удавалось только за сотни 
миллионов рублей в год и не со 
всеми производителями.

«Все устройства, которые бу-
дут произведены с 1 апреля 
и продаваться на территории 
страны, должны по умолчанию 
иметь российские приложения 
либо они должны предлагаться 
при установке при активации», — 
сказал Шадаев. Все крупные про-
изводители подтвердили выпол-
нение требований закона, отме-
тил он. Речь идет о 15 приложе-
ниях, в их числе — портал «Госу-
слуги». «Мы даем производите-
лям три месяца на раскачку, но 
с 1 июля в случае нарушения за-
кона продавцы этих устройств 
будут штрафоваться», — сообщил 
докладчик. «Мы не навязываем 
российские приложения, не ог-
раничиваем пользователя в вы-
боре... мы обеспечиваем равные 
условия доступа пользователя 
к этим приложениям, конечное 
решение все равно остается за 
ним», — уточнил министр.

«Это касается и поисковых 
сервисов российской разработ-
ки?» — спросил Путин. Шадаев 
ответил положительно и доба-
вил, что кроме поисковиков сюда 
включены и другие приложения. 
«Хочу еще добавить, что это не 
навязывается потребителю, 
а они могут это и не использо-
вать», — обратил внимание Пу-
тин. Министр заверил, что ино-
странные приложения также 
предлагаются. Это делается 
именно для того, чтобы обеспе-
чить равный выбор. «Я понял, 
надеюсь, что и коллеги, и пользо-
ватели поймут и будут иметь 
в виду, примут к сведению», — ре-
зюмировал глава государства.  
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Лидеры затронули перспективы 
регистрации в ЕС российской 
вакцины.

Президент ждет от кабмина предложений по дополнительной поддержке 
регионов.
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ПРАВО КС РФ приравнял 
премии военнослужащих-
контрактников к зарплате

Возврату 
не подлежит

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил взыскивать с воен-
ных-контрактников выплаченные им суммы премии, 
даже если их начисление было произведено с ошибкой. 
Статья 1109 Гражданского кодекса РФ  «Неоснователь-
ное обогащение, не подлежащее возврату» должна рас-
пространяться на подобные ситуации, установил суд.

Поводом для проверки послужила ситуация майора 
Владимира Носаева, которому в 2015 году выплатили 
более 150 тысяч рублей «дополнительного материаль-
ного стимулирования» в соответствии с приказом мини-
стра обороны РФ. Однако прошедшая два года спустя в 
2017 году ведомственная проверка посчитала эту пре-
мию необоснованной. После этого Носаева через суд 
обязали вернуть по-
лученное.  Суд исхо-
дил из того, что до-
полнительная вы-
плата не является 
«денежной суммой, 
предоставленной 
гражданину в каче-
стве средства к су-
ществованию» — а 
статья 1109 ГК РФ 
разрешает не воз-
вращать именно та-
кие начисления. По 
мнению заявителя, 
подобный подход нарушает конституционный принцип 
равенства перед законом и судом, поскольку позволяет 
«в отдельных случаях взыскать с военнослужащего-кон-
трактника ранее произведенную ему дополнительную 
выплату без установления фактов недобросовестности 
указанного лица и счетной ошибки». Конституционный 
суд РФ с мнением заявителя согласился: статья 1109 
сама по себе не противоречит Конституции РФ, однако 
не может толковаться только по букве закона.

— Ни в подпункте 3 статьи 1109 ГК РФ, ни в иных нор-
мах действующего законодательства не содержится 
точного перечня платежей, к которым она применяет-
ся, — указал КС РФ. — Это позволяет судам, определив 
природу и целевое назначение выплаченной гражда-
нину денежной суммы, отнести ее к подлежащей или 
не подлежащей возврату в качестве неосновательного 
обогащения.

КС также напомнил целый ряд своих решений, в ко-
торых неоднократно указывал, что суды общей юрис-
дикции обязаны, «не ограничиваясь установлением 
одних лишь формальных условий, исследовать по су-
ществу фактические обстоятельства дела».  В случае 
Владимира Носаева денежное довольствие военнослу-
жащих, проходящих военную службу по контракту, 
следует отнести к выплатам, приравненным к заработ-
ной плате. А приказ минобороны предусматривает 
возможность обеспечения дополнительными выплата-
ми — дополнительным материальным стимулировани-
ем по результатам службы — за счет бюджетных 
средств, выделенных на денежное довольствие военно-
служащих.

— Основания и условия предоставления указанной 
выплаты, характеризующие ее правовую природу, по-
зволяют признать ее составным элементом системы 
оплаты воинского труда, — к такому выводу пришли су-
дьи КС.

Соответственно, на данную выплату должны рас-
пространиться положения статьи 1109 ГК РФ. А в осно-
ву рассмотрения ситуаций, когда выплата была начи-
слена необоснованно, должен быть положен принцип 
добросовестности сторон. Поэтому неправильно будет 
возлагать на военнослужащих бремя негативных по-
следствий, связанных с допущенными при начислении 
и выплате дополнительного вознаграждения наруше-
ниями, полагает КС РФ.  То есть в случае выявления об-
стоятельств, препятствовавших предоставлению тако-
го материального стимулирования, уже после получе-
ния выплаты, ее получатель не должен нести ответст-
венность, в том числе материальную. Дело Владимира 
Носаева подлежит пересмотру.  

Р
езультатом админи-
стративной реформы, 
проводившейся в по-
следние три месяца, 
стало уменьшение по-
чти на 10 процентов 
численности госаппа-
рата, подвел итог рабо-
те вице-премьер, глава 

аппарата правительства Дмит-
рий Григоренко. В министерст-
вах и ведомствах, включая их 
территориальные органы, со-
кращено больше 31 тысячи дол-
жностей, расформировано бо-
лее 60 структурных подразделе-
ний внутри федеральных орга-
нов исполнительной власти.

Кабинет министров хотел 
провести административные 
преобразования еще в прошлом 
году, но, как и во многие планы, 
вмешалась пандемия коронави-
руса. О новой попытке сокраще-
ния количества чиновников в 
России премьер-министр Миха-
ил Мишустин объявил в середи-
не ноября прошлого года. «От-
кладывать реформу больше 
нельзя. Важно быстро и качест-
венно настроить систему госу-
дарственного управления», — 
заявил он, анонсируя тогда бу-
дущие изменения.

В разной степени реформой 
предполагалось затронуть 45 
министерств и ведомств. Штаты 
центральных аппаратов феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти с 1 января сокраща-
лись на 5%, территориальных 
органов — на 10%. В ведомствах 
введен единый стандарт органи-
зационной структуры.

«Основной задачей у нас 
прежде всего являлось соответ-
ствие численности госаппарата 
тем функциям и задачам, кото-
рые перед ним стоят», — поя-
снил Дмитрий Григоренко пер-
вую цель реформы. Решался во-
прос ликвидации большого ко-
личества вакансий, которые ис-
пользовались в том числе, что-
бы экономию выплачивать в ка-
честве мер материального сти-
мулирования. Наконец, наблю-
дался дисбаланс между количе-

ством руководящих должно-
стей и простых сотрудников.

Необходимость реформиро-
вания особенно подчеркнул тя-
желый 2020 год, когда страна 
столкнулась с пандемией коро-
навируса. «Госаппарат должен 

был с совершенно другой скоро-
стью, с совершенно другим ка-
чеством на это все реагиро-
вать», — сказал зампред прави-
тельства.

В первую очередь правитель-
ство стремится к тому, чтобы 

госаппарат при реализации воз-
ложенных на него функций от-
талкивался от потребностей че-
ловека. «Чтобы не было такого, 
что госаппарат живет в своей 
реальности, выполняет какую-
то функцию, а людям нужно 
другое либо в другом виде», — 
подчеркнул Григоренко. Это ка-
сается и формы предоставления 
услуг, если, например, людям 
удобнее получать что-то он-
лайн.

Параллельно правительство 
занимается решением вопросов 
оплаты труда чиновников. Ранее 
существовал дисбаланс в зара-
ботных платах внутри госаппа-
рата — когда в ведомствах одного 
уровня за одну и ту же работу 
госслужащие могли получать 

зарплаты с диапазоном в 1,5—2 
раза. «В течение этого года мы 
должны выйти на то, что у нас 
будет определенный баланс за-
работных плат», — заявил Дмит-
рий Григоренко. «Одна из подза-
дач в рамках реформы — это по-
вышение гарантированной ча-
сти денежного содержания и 
уменьшение стимулирующей, — 
уточнил вице-премьер. — При-
мерно пытаемся выйти на про-
порцию 70 на 30. Люди должны 
понимать, что гарантирован-
ный размер оплаты труда, кото-
рый государство выплачивает, 
достаточный и не все зависит от 
стимулирующей части». Стиму-
лирующая часть, признает он, 
тоже важна, поскольку мотиви-
рует действовать быстрее и ка-
чественнее. «Мы сейчас очень 
серьезно на эту тему работаем, 
чтобы стимулирующая часть 
выплачивалась не просто как 
часть заработной платы, а дей-
ствительно зависела от работы 
конкретного ведомства, кон-
кретного чиновника», — сказал 
зампред правительства.

Давать оценку проведенной 
реформе сейчас Дмитрий Гри-
горенко не спешит. Решающим 
фактором здесь он считает каче-
ство услуг, которые будет ока-
зывать новая система. Бессмы-
сленно делать идеальный госап-
парат, а услугу оказывать плохо 
или некачественно, уверен за-
мпред правительства: «Задача 
на этом этапе — сделать госаппа-
рат в таком виде, чтобы он соот-
ветствовал запросам нашего 
времени и наших граждан». 
И оценивать результаты нужно 
с позиции граждан. Для себя 
Григоренко определил лучшую 
характеристику госаппарата: 
«Когда мы будем незаметными, 
тогда мы будем считать, что ре-
форма госаппарата у нас прош-
ла на ура. Незаметный госаппа-
рат — наверно, лучший госаппа-
рат».  

Подготовили Евгений Гайва, 
Михаил Загайнов, Игорь Зубков, 
Татьяна Карабут, Владимир 
Кузьмин, Сергей Тихонов

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Григоренко: Когда мы будем 
незаметными, тогда мы будем считать, 
что реформа госаппарата у нас прошла 
на ура. Незаметный госаппарат —  
наверно, лучший госаппарат

В статье 1109 
ГК РФ не содер-
жится точного 
перечня платежей, 
к которым она 
применяется

КОНКРЕТНО

СОКРАЩЕНИЯ ПОЧТИ НЕ ЗАТРОНУЛИ «ЖИВЫХ» СОТРУДНИКОВ
«Российская газета» попросила федеральные 

органы исполнительной власти рассказать, как 

прошли эти три месяца реорганизации и как 

реформа повлияла на их работу.

Как и предполагалось, из-за большого числа 

вакансий сокращения почти не затронули «жи-

вых» сотрудников, и даже после сокращений 

осталось много незанятых должностей. Так, в 

Росстате, где на 1 января в центральном аппа-

рате работали 759 человек, а в территориаль-

ных органах — почти 17 тыс. человек, сокраще-

ния составили 2,5% и 10,2% соответственно 

(под них попали и действующие сотрудники, и 

вакансии). Но на 1 марта в территориальных 

органах все равно было вакантно 345 штатных 

единиц, в центральном аппарате — 79. Предста-

витель минэкономразвития также сообщил, 

что в результате сокращений и реорганизации 

общее количество вакансий сократилось, но в 

министерстве сохраняется пул вакансий, «до-

статочный как для приема на работу молодых 

перспективных специалистов, так и для даль-

нейшего карьерного роста профессионалов в 

различных областях».

Вместе с тем в ходе изменения структуры в не-

которых ведомствах, где сокращались только 

вакантные должности, часть сотрудников 

ушла, воспользовавшись возможностью полу-

чить выходное пособие. В министерстве энер-

гетики на конец прошлого года было 68 вакан-

сий, сокращение коснулось 22 штатных единиц 

(стандартные 5% штатной численности), но в 

результате организационно-штатных меропри-

ятий сменить работу и получить выходное по-

собие решили больше сотрудников, чем было 

сокращено. Не все согласились с предложен-

ными им должностями в новой структуре, а 

предложили всем, как это и предписано зако-

ном. В данный момент в министерстве вакан-

тно 30% штатных единиц, идет активный под-

бор кандидатов, готовятся конкурсы на вакан-

тные позиции.

В Федеральной антимонопольной службе пре-

дельная численность центрального аппарата 

была сокращена в большем объеме, чем пред-

усматривалось постановлением правительст-

ва, за счет максимально возможного сохране-

ния предельной численности территориаль-

ных органов, вакантными там остаются около 

3% должностей технических специалистов. 

В Россельхознадзоре сокращения преимуще-

ственно затронули типовые отделы: отделы ка-

дров, делопроизводства, юридический. Сейчас 

штатная численность центрального аппарата — 

147 человек. Проводя сокращения предельной 

численности территориальных управлений (на 

996 штатных единиц, до 8455), Россельхознад-

зор инициировал их реорганизацию: вместо 

существовавшего ранее 51 территориального 

управления в структуре службы останется 38. 

В результате этой работы будут образованы 10 

объединенных ТУ, покрывающих несколько 

регионов (Северо-Кавказское, Кавказское, Се-

веро-Западное, Североморское межрегио-

нальные управления и другие).

Одной из ключевых задач для ведомств было 

ограничить 30% долю сотрудников в так назы-

ваемых обеспечивающих подразделениях (ка-

дры, бухгалтерия и т.д.). Так, в минтрансе эта 

доля составила после реорганизации 24%. Ве-

домства, которые переехали в башню «Москва-

Сити», еще до реформы оптимизировали свои 

обеспечивающие подразделения. Среди них 

минпромторг — по оценке его представителя, 

министерство подошло к реформе государст-

венного управления достаточно подготовлен-

ным, существенных изменений в структуре ве-

домства не произошло.

В ходе реорганизации уменьшилось количест-

во руководящих должностей. В том же мин-

трансе, в частности, число помощников мини-

стра сокращено с семи до пяти, численность 

каждого департамента министерства теперь 

составляет не менее 40 единиц. На две едини-

цы уменьшено число заместителей руководи-

телей департаментов, при этом каждый из них 

теперь курирует деятельность не менее двух 

отделов, входящих в департамент.

Высвободившиеся в результате сокращений 

предельной численности бюджетные ассигно-

вания на оплату труда сохранены за министер-

ствами и ведомствами для материального сти-

мулирования их сотрудников. 

Внутрирабочие процессы в целом не поменя-

лись, хотя в новой структуре определенная до-

настройка потребовалась. «Революций, как и 

было обещано, не произошло, — отметил пред-

ставитель минэнерго. — Работаем». «Сокраще-

ние предельной численности вносит свои из-

менения во внутриведомственные процессы, 

ставя перед министерством прежде всего зада-

чу по дальнейшей цифровизации его деятель-

ности и повышению эффективности реализа-

ции поставленных руководством страны задач 

за счет внутренних резервов, — сообщил пред-

ставитель минэкономразвития. — Отмечаем, 

что оптимизация прошла во всех обеспечива-

ющих департаментах».

ТОРГОВЛЯ 
Чем грозит 
России запрет 
экспорта зерна 
на Украину

НИ РЖИ,
НИ МАСЛА
Евгений Гайва, 
Татьяна Карабут, 
Сергей Тихонов

Правительство Украины запре-
тило ввоз из России пшеницы, 
ржи, подсолнечного масла, а 
также ряда непродовольствен-
ных товаров. Расширение торго-
вого эмбарго никак не отразит-
ся на нашей экономике.

Товарооборот России с Укра-
иной по зерновым, масличным 
и подсолнечному маслу исчи-
сляется лишь десятками тысяч 
тонн, говорит глава аналитиче-
ской компании «ПроЗерно» 
Владимир Петриченко.

Всего Россия в 2020 году по-
ставила на Украину товаров на 
6,3 млрд долл. — на 5% меньше, 
чем в 2019 году, говорит вице-
президент Ассоциации экспор-
теров и импортеров Павел Дол-
гов. Традиционной статьей эк-
спорта является металл (около 
8% в общем объеме). Доля дре-
весины и целлюлозно-бумаж-
ной продукции составляет око-
ло 3%. На экспорт машин и обо-
рудования, транспортные сред-
ства приходится около 13%. Са-
мую большую долю — около 
17,5% — составляют минераль-
ные продукты и продукция хи-
мической отрасли.

Между тем объемы импорта 
Украины энергетического сы-
рья и топлива из России в по-
следние годы только росли, не-
взирая на ограничения. Исклю-
чение составили только постав-
ки трубопроводного природно-
го газа, который Украина якобы 
получает реверсом из европей-
ских стран, а на самом деле с на-
чала 2020 года забирает из тру-
бы на своей территории.

В 2020 году, несмотря на пан-
демию, Украина закупила в Рос-
сии 68,3 млн кубометров сжи-
женного углеводородного газа 
(СУГ), что на 4,5% больше, чем в 
2019 году. Импорт из России ди-
зельного топлива увеличился на 
3,3%, до 53,2 млн тонн. По СУГ и 
углю наша страна была первой  
по объемам поставок в Украину, 
по дизельному топливу наши 
экспортеры немного уступали 
компаниям из Беларуси.  

Заправские нефтяники
Но все эти меры помо-
гут поддержать сред-
нюю температуру по 

больнице, а в течение одного ме-
сяца скачок цен может оказать-
ся значительным. Аналогичная 
ситуация произошла в 2018 
году. После решения о запуске с 
начала 2019 года демпфирую-
щего механизма рост цен пре-
кратился, но вниз они так и не 
опустились. 

Вероятнее всего, ОПЕК+ 
примет решение сохранить су-
ществующие условия сделки о 
сокращении добычи нефти, в 
этом сходится большинство эк-
спертов. Если после этого коти-
ровки барреля опять доберутся 
до 70 долларов и тем более 
выше, вырастут экспортные 
цены на бензин, которые потя-
нут за собой оптовые цены вну-
три страны. Демпфирующий 

механизм будет лишь частично 
сдерживать этот процесс.  

«Ценообразование в опто-
вом сегменте складывается на 
основании конъюнктуры рын-
ка, соотношения спроса и пред-
ложения, а также с учетом эк-
спортной альтернативы (цена 
на нефтепродукты на мировых 
рынках за вычетом транспор-
тной составляющей и экспор-
тной пошлины), поэтому опто-
вые (биржевые) цены могут 
быть подвержены волатильно-
сти даже на коротком проме-
жутке времени», — сказали в 
пресс-службе минэнерго. 

Россия на встрече ОПЕК+ 
наверняка для себя захочет до-
говориться об увеличении до-
бычи, поскольку дополнитель-
ные объемы нефти будут необ-
ходимы для снятия дефицита на 
рынке нефтепродуктов внутри 
страны, считает аналитик по 
товарным рынкам «Открытие 
Брокер» Оксана Лукичева. 

Производство и отгрузки ав-
томобильного топлива в России 
сейчас выше, чем в начале 2020 
года, но цены как оптовые, так и 
в рознице ползут вверх, и один 

из простейших способов уме-
рить их рост — увеличить объе-
мы отгрузок бензина на вну-
тренний рынок.

Весной растет потребление 
автомобильного топлива в 
сельском хозяйстве, а значит, 
цена бензина и дизеля может 
повлиять на стоимость продук-
тов. По словам генерального ди-
ректора Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрия 
Рылько, пик потребления то-
плива агропромышленным 
комплексом приходится на три 
весенних месяца, от марта на 
юге страны, до мая в северных 
областях.  Но большинство 
крупных хозяйств закупают то-
пливо заранее, поэтому, если 
даже в апреле случится рост то-
пливных цен, на их работе это 
не отразится.  

Некоторый сдерживающий 
эффект для стоимости автомо-
бильного топлива внутри на-
шей страны при росте цен на 
нефть и нефтепродукты в мире 
окажет ожидаемое изменение 
параметров механизма дем-
пфера с мая этого года, считает 
директор группы корпоратив-

ных рейтингов АКРА Василий 
Танурков, но апрель придется 
прожить со старой формулой 
расчета демпфера. Помимо цен 
на нефть немаловажным фак-
тором будет динамика курса 
рубля — сохранение дешевого 
(относительно цен на нефть) 
рубля будет оказывать повы-
шающее давление на цены на 
топливо на внутреннем рынке, 
пояснил эксперт.

Более оптимистичный про-
гноз сделал заместитель руко-
водителя направления Эконо-
мика энергетики и климата 
ЦСР Александр Амирагян, ко-
торый уверен, что при сохране-
нии условий сделки ОПЕК+ 
цены на нефть увеличатся не-
значительно. Сейчас внутрен-
ний российский рынок полно-
стью обеспечен моторными то-
пливами, а в перспективе не-
скольких месяцев рост миро-
вых цен будет компенсирован 
демпферным механизмом, счи-
тает эксперт.  

— За ценами на бензин следите 
на сайте
rg.ru/sujet/985И
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ФИНАНСЫ Резервы из ФНБ 
инвестируют в обновление 
коммунальных сетей

Нефтедоллары 
просятся в дело

Игорь Зубков, Марина Трубилина

Средства Фонда национального благосостояния (ФНБ) 
уже в этом году могут быть использованы для инвести-
ций в обновление коммунальных сетей через Фонд 
ЖКХ. 

На совещании президента с членами правительства 
вице-премьер Марат Хуснуллин предложил обновлять 
ветхие сети (с износом более 60%) за счет средств ФНБ. 
Он подчеркнул, что речь идет о самоокупаемых проек-
тах: возвратность средств обеспечит снижение затрат 
на содержание сетей, снижение их аварийности. Глава 
минфина Антон Силуанов инициативу поддержал: 
«Фонд ЖКХ как один из инструментов, мне кажется, 
вполне подходит для такого инвестирования».  

Согласно закону средства ФНБ в размере не менее 
7% ВВП должны храниться в ликвидных активах на слу-
чай снижения нефтегазовых доходов бюджета. Средст-
ва сверх этой планки правительство может направить 
на финансирование самоокупаемых проектов в России. 
Объем ликвидных активов ФНБ на 1 марта составлял 
примерно 7,5% ВВП, прогнозируемого на этот год (8,69 
трлн рублей), что в сочетании с неплохими прогнозами 
цен на нефть открывает возможности возобновить ин-
вестиции из фонда. «Мы давно ждем инвестиций ФНБ в 
реальную экономику, уже долгое время экономисты 
кричат, что объемы резервов, не вкладываемые внутри 
России, избыточны, — говорит заведующий отделом 
международных рынков капитала ИМЭМО РАН Яков 
Миркин. — Вложения в валюту — это всегда инвестиции в 
другие страны. Идея финансировать модернизацию 
ЖКХ крайне важна. Единственное — то, как она будет 
осуществлена на деле, это не должно стать закапывани-
ем денег налогоплательщиков. Мы все рассчитываем, 
что эти инвестиции будут окупаемы, возвратны и не не-
сти убытков, которые придется покрывать в конечном 
счете из бюджета». Ранее Антон Силуанов сообщил, что 
вложение средств из ФНБ может начаться в ближайшие 
месяцы, если макропрогноз покажет стабильное превы-
шение ликвидной частью фонда отметки в 7% ВВП на го-
ризонте в три года.   

АКТУАЛЬНО Реформа госаппарата: сокращено более 31 тысячи 
должностей 

Штатное списание

Правительство стремится к тому, 
чтобы госаппарат, реализуя свои 
функции, отталкивался от потреб-
ностей человека.
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ИНТЕРНЕТ

Представлен 
обновленный 
портал госуслуг

МАКС НАЙДЕТ

Иван Черноусов

Минцифры запустило тестовую 
версию обновленного портала 
госуслуг, рассказал министр 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Мак-
сут Шадаев на совещании с пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным.

«С ней могут ознакомиться 
все желающие, — добавил он. — 
Кроме серьезной технической 
модернизации и перехода на но-
вую архитектуру мы меняем 
формат взаимодействия с поль-
зователями. Теперь многие 
вещи можно делать в прямом 
диалоге с порталом, не нужно 
читать инструкции и регламен-
ты, пользователи задают вопро-
сы, портал отвечает. Фактиче-
ски портал проводит пользова-
теля через сценарии получения 
услуг, говорит, какой набор до-
кументов нужен в каждом кон-
кретном случае». По его словам, 
решение об обновлении портала 
было принято с учетом мнения 
пользователей: его поддержали 
60% посетителей сервиса. В кон-
цепции нового портала заложен 
принцип — просто снаружи, 
сложно внутри.

Консультации пользовате-
лям бета-версии обновленного 
портала дает искусственный ин-
теллект. Привычного поиска на 
госуслугах теперь нет, он заме-
нен на цифрового помощника — 
робота Макса, который обучает-
ся прямо в процессе работы. 
«Это оригинальное решение, 
которое поднимет уровень об-
служивания пользователей пор-
тала и снимет нагрузку с ве-
домств. В будущем робот также 
сможет вызвать на помощь ре-
ального оператора портала, 
если после диалога с искусст-
венным интеллектом у пользо-
вателя останутся вопросы», — 
пояснил замглавы минцифры 
Дмитрий Огуряев. Тестовая вер-
сия портала работает в пилот-
ном режиме на www.gosuslugi.
ru/new через браузеры, обнов-
ленного мобильного приложе-
ния пока нет. Полный переход на 
обновленный портал состоится 
в мае 2021 года. 
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НАУКА В России 
зарегистрировали 
первую в мире вакцину 
от COVID-19 для животных

Для массы 
антитела

Ольга Игнатова 

Первую в мире вакцину от коронавируса для живот-
ных, которую зарегистрировала Россия, теоретически 
можно ставить и сельскохозяйственным животным. 
Об этом «Российской газете» рассказали в Россельхоз-
надзоре. Как уточнила советник руководителя ведом-
ства Юлия Мелано, исследования, проведенные в Ки-
тае, Германии и США, показали невосприимчивость 
сельхозживотных и птиц к вирусу SARS-CoV-2, кото-
рый вызывает COVID-19. 

Уже сейчас любой желающий может приобрести 
вакцину «Карнивак-Ков», разработанную учеными Фе-
дерального  центра охраны здоровья животных (ФГБУ 
«ВНИИЗЖ»). Вакцину можно заказать непосредствен-
но у разработчика. Она прошла клинические испыта-
ния, доказала свою безопасность и эффективность,  
рассказал замруководителя Россельхознадзора Конс-
тантин Савенков. 

Исследования продолжаются — ученые выясняют,  
на какой срок вырабатывается иммунитет после вве-
дения вакцины. По имеющимся пока данным, антитела 
к коронавирусу сохраняются в организме животных 
не менее шести месяцев.

Как пояснила «РГ» Юлия Мелано, стоимость комплек-
та вакцины (она двукратная) — около 600 рублей. Как и 
людям, она вводится дважды с интервалом в 21 день. По-
ставить вакцину могут в любой ветклинике. Комплекта 
хватит для прививки домашнего животного, например, 
кошки. Если владелец захочет привить сельхозживотное, 
то точную дозировку рассчитает ветеринар.   

ИНИЦИАТИВА Предлагается 
штрафовать хозяев, 
выбросивших домашних 
животных на улицу

Котята 
не плачут

Владислав Куликов

Сенатор Александр Башкин предлагает заставить пла-
тить бездушных хозяев, оставивших без крова своих 
домашних питомцев.

В интервью РИА Новости он заявил, что считает не-
обходимым внести изменения в действующее законо-
дательство, предусматривающие серьезные штрафы 
для тех хозяев, которые выбрасывают собак или кошек 
на улицу. А также ввести обязательную регистрацию 
домашних животных и их чипирование.

По его мнению, санкции позволят сократить попу-
ляцию бездомных животных на улицах. «Необходимо 
вводить обязательную регистрацию домашних живот-
ных и их чипирование для идентификации оказавшей-
ся на улице собаки и ее владельца, а также серьезные 
штрафы для таких горе-хозяев», — сказал сенатор.

Штрафы, по его мнению, следует направлять на от-
лов бездомных животных, их стерилизацию и нахожде-
ние в приютах. «Многие заводят животное, не взвесив 
все за и против, под влиянием сиюминутного импульса 
или просьбы ребенка. Но если они будут знать, что от 
животного так легко нельзя будет избавиться, это за-
ставит их семь раз отмерить, прежде чем заводить жи-
вотное», — заявил Александр Башкин.

Руководитель «горячей линии» по защите живот-
ных, депутат Курского городского Собрания Дмитрий 
Гулиев положительно высказался о прозвучавшей 
идее. «Предложение толковое и как никогда актуаль-
ное, — сказал он. — Россия с принятием закона об ответ-
ственном обращении с животными встала на рельсы 
гуманного отношения к животным. Во многих регио-
нах закон работает, но эффекта не видно, хотя он и 
априори не мог быть сиюминутным. Отчасти это объя-
сняется и постоянной подпиткой армии бездомышей 
за счет выброшенных хозяевами собак».

Кстати, накануне Заксобрание Челябинской обла-
сти внесло в Госдуму законопроект об обязательной 
регистрации и учете домашних животных.  

АРМИЯ В Подмосковье 
прошла первая 
тренировка парада 9 Мая

Держи равнение

Юрий Гаврилов

Вчера на подмосковном полигоне в Алабино прошла 
первая совместная тренировка пеших «коробок» и ме-
ханизированной колонны, которые будут участвовать 
в Параде Победы на Красной площади 9 Мая. В Мино-
бороны России сообщили, что в ходе подготовки к мар-
шу в честь 76-й годовщины окончания Великой Отече-
ственной войны будут организованы еще 11 таких 
строевых занятий и прохождений техники. 

Несколько лет назад для их проведения в Алабино 
построили площадку, имитирующую Красную пло-
щадь. Тренировки там позволяют военнослужащим 
выработать правильный строевой шаг и держать рав-
нение в колонне. А экипажам парадной техники — до 
секунд рассчитать скорость движения и достичь фи-
лигранного маневрирования. Здесь же летчики трени-
руются в пролете над центром Москвы.

Ранее министр обороны РФ Сергей Шойгу расска-
зал, что в военном параде на Красной площади плани-
руют задействовать свыше 12,5 тысячи человек, более 
190 единиц вооружения и техники, включая легендар-
ные танки Второй мировой войны Т-34. Кроме того, в 
состав механизированной колонны включат 35 типов 
новых и модернизированных машин. 

В небе над центром Москвы пройдут 76 воздушных 
судов — 53 самолета и 23 вертолета. Такое число авиа-
ции определено не случайно — оно соответствует коли-
честву лет, минувших со Дня Победы.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Глава МЧС 
сообщил, 
сколько 
объектов 
в зоне риска 
от лесных 
пожаров

ПОСЧИТАЛИ 
ВСЕ УГРОЗЫ
Тимофей Борисов

МЧС России взяло на контроль 
все поселения, дачи и детские 
лагеря, которые находятся в 
зоне риска из-за угрозы лесных 
пожаров. Об этом вчера на со-
вещании президента РФ Влади-
мира Путина сообщил глава 
МЧС Евгений Зиничев.

 «В рамках надзорно-профи-
лактических мероприятий осу-
ществляются рейдовые осмо-
тры территорий, населенных 
пунктов, садовых товариществ, 
а также детских лагерей, грани-
чащих с лесными хозяйствами. 
Всего на контроль взято около 
8 тысяч населенных пунктов, 
1,5 тысячи детских оздорови-
тельных лагерей, более 4 тысяч 
садоводческих товариществ, 
2 тысяч объектов транспорта и 
энергетики и стратегически 
важных объектов, подвержен-
ных угрозе лесных пожаров», — 
доложил министр главе госу-
дарства.

При этом спасатели будут 
одновременно контролировать 
и паводкоопасные районы. По 
сути они приступили к мас-
штабной профилактической 
операции по всей стране. При-
чем, как ранее сообщали в ве-
домстве, этот контроль будет 
осуществляться при помощи 
системы искусственного интел-
лекта.

Если потенциальные очаги 
природных пожаров отслежива-
ют по термоточкам из космоса, 
то в мониторинге паводка помо-
жет «умная» система, состоя-
щая из группы беспилотников и 
алгоритма обработки данных. 

Например, на днях на борьбу 
с паводками на Алтай будут на-
правлены пять беспилотных ле-
тательных аппаратов для со-
ставления так называемого ор-
тофотоплана. 

«Эта система искусственно-
го интеллекта позволяет со-
здать модель местности и ин-
фраструктуру, соединить с ба-
зой архив космических сним-
ков. В течение 20 минут отрабо-
танный продукт поступает в му-
ниципальные образования и в 
диспетчерские службы. Систе-
ма уже была отработана в 2020 
году, но тогда она составляла 
18—20 часов, а сегодня 20 ми-
нут», — сообщил о планах спаса-
телей замглавы МЧС Виктор 
Яцуценко.

Как подтвердили вчера кор-
респонденту «РГ» в пресс-служ-
бе МЧС России, речь действи-
тельно идет о масштабных вые-
здах специальных мониторин-
говых групп. Информация с 
имеющихся у них беспилотных 
летательных аппаратов будет 
стекаться в Национальный ан-
тикризисный центр. 

«Развитие паводковой ситу-
ации на 608 затороопасных 
участках по рекам будут контр-
олировать 138 оперативных 
групп МЧС России, оснащен-
ных беспилотными авиацион-
ными системами. На Дальнем 
Востоке осуществляется мони-
торинг бассейнов рек Лена, Ко-
лыма, Алдан. Январь здесь по-
бил 30-летний рекорд по мину-
совым температурам, значи-
тельно увеличив толщину ледо-
вого покрова и промерзания по-
чвы, — сообщили в пресс-служ-
бе МЧС.

По данным МЧС, в Сибири 
на наполнение реки Обь талы-
ми водами окажет влияние 
большой запас воды в снежном 
покрове. При резком потепле-
нии растаявшая вода может 
хлынуть по низовьям.

Также спасатели учли, что в 
северо-западной части страны 
на реках Северная Двина и Пе-
чора толщина льда превышает 
среднемноголетние значения.

  А вот начавшееся таяние 
рек в Центральной России пока 
не вызывает особых опасений. 
Сейчас ото льда активно осво-
бождаются реки в Ростовской, 
Волгоградской, Псковской, Ли-
пецкой и Орловской областях, 
а также на Дальнем Востоке, на 
юге Приморья. И пока удается 
обходиться без ЧС. 

МЧС подготовило 
138 оперативных 
групп, которые 
направят во все 
регионы монито-
рить угрозы ЧС

— Все о вакцинах от коронавируса узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/covid_vaccine

— У должников перестанут забирать питомцев 
rg.ru/art/2068167

Владислав Куликов

С
пециальный электронный 
ресурс в интернете помо-
гает предпринимателям 

донести все свои жалобы до са-
мого высокого руководства пра-
воохранительных органов. 

Живой пример: в Москве 
следствие возбудило уголовное 
дело по статье УК «Кража» и 
провело обыск на складе. То есть 
устроило типичные «маски-
шоу», в ходе которых был полно-
стью изъят товар, принадлежав-
ший индивидуальному предпри-
нимателю: осветительное обо-
рудование. Сам предпринима-
тель фигурантом дела не являл-
ся. Дело вообще было возбужде-
но в отношении неустановлен-
ного лица. То есть предполага-
лось, что кто-то что-то украл в 
крупном размере, но кто и что — 
надо разбираться. А товар тем 
временем был арестован. 

Но после жалобы, отправлен-
ной через портал, вопрос был 
взят на контроль высоким руко-
водством ведомства и проблема 

быстро решилась: товар челове-
ку вернули. 

Ресурс называется: «ЗаБиз-
нес.РФ» и создан деловым сооб-
ществом совместно с минэконо-
мразвития и Агентством страте-
гических инициатив. Его глав-
ный плюс: рассмотрение жало-
бы становится максимально 
прозрачным, по сути рядовой 
человек в погонах вынужден от-
читываться напрямую перед са-
мым высоким руководством. 
Портал был создан по поруче-
нию главы государства.

«Президент России Влади-
мир Путин в одном из своих по-
сланий поручил создать специ-
альную цифровую платформу, 
с помощью которой предприни-

матели смогут не только сде-
лать публичной информацию, 
связанную с рассмотрением 
уголовных дел в отношении 
предпринимателей, но и до-
биться рассмотрения по суще-
ству претензий бизнесменов 
к действиям правоохранитель-
ных органов», — рассказал пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев.

По его словам, важно, чтобы 
у предпринимателя были воз-
можности защитить свои права 
прежде, чем в ходе расследова-
ния будет разорен бизнес. 

Гендиректор платформы 
«ЗаБизнес.РФ» Элина Сидорен-
ко подчеркивает: каждое пятое 

обращение на платформу имеет 
статус «проблема решена».

«Платформа, наряду с биз-
нес-омбудсменом и деловыми 
объединениями, является над-
ежным защитником предпри-
нимательства, — отметил недав-
но в ходе «круглого стола» заме-
ститель начальника Главного 
управления по надзору за ис-
полнением федерального зако-
нодательства — начальник 
управления по надзору за со-
блюдением прав предпринима-
телей Генпрокуратуры РФ Ар-
тем Кононенко. — По каждому 
обращению, поступающему в 
адрес Генеральной прокурату-
ры РФ с платформы, нами про-
водятся тщательные проверки, 
принимаются исчерпывающие 
меры прокурорского реагиро-
вания».

Адвокат Виктор Пробичев 
отметил, что направление жало-
бы через данный сервис помо-
гло  решить  проблемы его 
доверителей.«Сам процесс фор-
мирования обращения простой, 
интуитивно понятный, напоми-

нает работу с порталом «Госу-
слуги», — сказал он. — К слову, 
эта единственная не государст-
венная платформа интегриро-
вана с «ЕСИА — единой систе-
мой идентификации и аутенти-
фикации, что существенно 
упрощает процесс подтвержде-
ния личности заявителя или его 
представителя. Интерфейс по-
зволяет быстро и удобно изло-
жить суть процессуального об-
ращения, приобщить докумен-
ты в подтверждении доводов и 
отслеживать статус рассмотре-
ния. Взаимодействие с платфор-
мой в части скорости и обрат-
ной связи порадовало. Ответы 
пришли быстро, в удобной фор-
ме, по существу. Оба постанов-
ления отменили как незакон-
ные и не мотивированные». 

Граждане начальники, непра-
вомерно возбудившие уголов-
ные дела, были наказаны. 

— Читайте также: В каком городе 
России дешевле всего обходятся 
онлайн-покупки  
rg.ru/art/2060280

СЛЕДСТВИЕ В доме погибшего подозреваемого, который 
9 часов обстреливал силовиков, нашли целый арсенал оружия

Стрелял на поражение
Иван Петров

В
чера в Сети появились 
фотографии из кот-
теджа, который во 
вторник в течение по-
чти 9 часов рьяно 
«оборонял» от сило-
виков 61-летний Вла-
димир Барданов. На 
них можно рассмо-

треть не только роскошь особ-
няка подмосковного пенсионе-
ра, но и внушительный оружей-
ный арсенал. 

Следователи обнаружили в 
коттедже карабин СКС-45, два 
пистолета-пулемета Sa vz23, 
ручной пулемет РПК, три авто-
мата Калашникова (АКМ), пи-
столет-пулемет Судаева (ППС-
43), пистолет ТТ, пистолет Ма-
карова, несколько наганов, а 
также множество гранат, в том 
числе светошумовых. Всего - 
около 30 единиц огнестрельно-
го оружия и более 20 гранат. 
Вдобавок найдено огромное ко-
личество патронов, которые 
еще не успели пересчитать — так 
их много. Правоохранители не 

исключают, что это не все най-
денное оружие. В доме мог быть 
еще склад. Вчера дом и участок 
площадью около 2,5 тысячи 
квадратных метров обследова-
ли металлодетекторами. 

Отмечается, что в основном  
оружие Барданова — времен Ве-
ликой Отечественной войны, но 
с восстановленными боевыми 
функциями. При этом у него 
было и официально зарегистри-
рованное оружие. Шесть еди-
ниц — три охотничьих карабина 
МА-136, Anschutz и Blaser Р93, 
охотничье ружье МЦ-109, охот-
ничья винтовка с нарезным 
стволом, а также травматиче-
ский пистолет Grand Power T10. 
Все оружие и боеприпасы изъя-
ты и направлены на экспертизы.

«Во время боестолкновения 
с росгвардейцами Барданов ак-
тивно перемещался по дому и 
периодически менял оружие. В 
сгоревшей части дома обнару-
жен также пистолет-пулемет 
«Кедр» с глушителем. Оружие 
этого типа сейчас имеется на 
вооружении МВД и Росгвар-
дии», — уточнил источник ТАСС. 

По словам силовиков, Барда-
нов стрелял на поражение. 

Напомним, оперативникам 
угрозыска ранее поступила ин-
формация, что Барданов хранит 
незарегистрированное оружие 
и боеприпасы к нему. Они при-
шли проверить. Но хозяин дома 
с порога, а, вернее, из окна, на-
чал палить в них. Сначала из са-
мозарядного карабина Симоно-
ва (СКС-45), затем из пистоле-
та-пулемета системы Шпагина 
(ППШ-41), а после и вовсе мет-
нул в правоохранителей две 
гранаты. Одна разорвалась, вто-
рую заклинило. Только по счаст-
ливой случайности никто се-
рьезно не пострадал. Но один из 
из спецназовцев получил пуле-
вое ранение в ногу. 

Тогда было решено больше 
не штурмовать дом, а ждать ког-
да злоумышленник сдастся. Дом 
загорелся. Сначала сообщалось, 
что возгорание произошло по-

сле выстрела из гранатомета, 
который произвели спецназов-
цы.  Но в среду выяснилось, что 
преступник сам стал виновни-
ком пожара. Либо пытался 
скрыть следы своих преступле-
ний в огне, либо у него что-то 
случайно сдетонировало. О суи-
циде следователи речи не ведут. 

Как бы там ни было, когда 
коттедж заполыхал, Барданову 
предложили выйти и сдаться. 
Но он решил остаться на черда-
ке горящего дома. Полностью 
потушить пожар удалось лишь к 
5 утра среды.  «После ликвида-
ции возгорания сотрудниками 
пожарной части-17, при разбо-
ре завалов на 3-м этаже дома 
были обнаружены человече-
ские останки», — сообщили в 
Следственном комитете России.

Вчера место преступления 
сначала осмотрели специали-
сты-взрывотехники, затем ра-
ботали криминалисты и следо-
ватели. «Планируется назначе-
ние генетической, пожарно-тех-
нической, взрыво-технической, 
баллистической и других эк-
спертиз. Для установления всех 

обстоятельств и мотивов совер-
шенных преступлений, будут 
проведены допросы и иные 
следственные действия», — со-
общили в СКР.

В отношении погибшего рас-
следуется уголовное дело по 
двум статьям УК РФ — о посяга-
тельстве на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов и 
о незаконном хранении оружия 
и взрывных устройств. 

Родился Владимир Барданов 
в 1960 году. В СССР был фарцов-
щиком, в 90-е и начале 2000-х 
промышлял мелкими престу-
плениями — отнимал у прохо-
жих часы и драгоценности. В 
2002 году его поймали и осуди-
ли на 2 года лишения свободы. 
Всего у него было несколько су-
димостей.

До посадки мужчина зани-
мался бизнесом — торговал за-
пчастями для машин и мотоци-
клов. Но на чем заработал боль-
шие деньги, так и непонятно. 

«В отношении Барданова 
проводились оперативно-раз-
ыскные мероприятия, так как 
появились данные, что он явля-
ется участником преступной 
группы, причастной к организа-
ции нелегального канала поста-
вок огнестрельного оружия», - 
сообщил источник ТАСС в пра-
воохранительных органах. 

Параллельно в полицию по-
ступило заявление, в котором 
говорилось, что мужчина хра-
нит в доме гранаты РГД, проти-
вопехотные мины и гранатомет.

Мужчина явно не бедствовал. 
У Барданова была коллекция ав-
томобилей и дорогих мотоци-
клов, в том числе - внедорожни-
ки Infiniti QX80, Mazda CX-7, мо-
тоциклы Harley Davidson XL 
1200V, BMW R1200GS и BMW 
К1300S, Kawasaki ZZR 1400. 

Да и сам коттеджный посе-
лок Новые Вешки считается 
элитным. Стоимость дома тут 
стартует с отметки в 50 млн ру-
блей. Здесь проживают, к при-
меру, футболист сборной Рос-
сии Антон Заболотный, а также 
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В арсенале погибшего обнаружилось как оружие времен ВОВ с восстанов-
ленными боевыми свойствами, так и современные пистолеты.

Преступник отказался покинуть горящий дом и стрелял по спецназовцам все время, пока был жив. 

А К Ц Е Н Т

В коттедже Владимира Барданова 
 обнаружили около 30 единиц 
 огнестрельного оружия и более 20 гранат

61-летний Владимир Барданов любил роскошь и оружие. Кроме внушительного арсенала в его подмосковном кот-
тедже силовики обнаружили мини-зоопарк, в котором жили рыси, пумы, тигры и другие экзотические животные.  

ИНТЕРНЕТ Создан особый портал для жалоб бизнеса на силовиков

Жалобный клик

— Что было в коттедже — 
смотрите видео и фото на сайте
rg.ru/art/2068679

бывший игрок нашей сборной и 
экс-тренер футбольного клуба 
«Уфа» Вадим Евсеев.   

По словам соседей, на терри-
тории двора частного коттеджа 
Барданова проживало сразу не-
сколько диких животных — тигр, 
рысь, медведь и даже крокодил. 
Вчера выяснилось, что ни одно 
животное не пострадало в ходе 
штурма. По словам оперативни-
ков, звери абсолютно ручные, и 
с документами у них все в по-
рядке. По данным ТАСС, Барда-
нов иногда сдавал свой особняк 
вместе с частным зоопарком 
для съемок фильмов.  

А К Ц Е Н Т

Правоохранители устроили на складе 
«маски-шоу» и изъяли товар. После 
 сигнала на портал они все вернули
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Апрель. Вступает в силу
ИНДЕКСАЦИЯ

ПОВЫШАЮТСЯ 
СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПЕНСИИ
Ольга Игнатова

Социальные пенсии и пенсии 
по государственному пенсион-
ному обеспечению с апреля 
индексируются на 3,4% — с 
учетом темпов роста прожи-
точного минимума пенсионе-
ра за прошедший год.

Повышенные пенсии с 1 
апреля получат 3,9 млн чело-
век. Это люди, которые в силу 
разных обстоятельств не име-
ли возможности выработать 
достаточно трудового стажа 
для получения страховой пен-
сии. 

Выплаты по государствен-
ному пенсионному обеспече-
нию назначаются гражданам в 
целях компенсации им зара-
ботка (дохода), утраченного в 
связи с прекращением госу-
дарственной службы при до-
стижении установленной зако-
ном выслуги при выходе на 
трудовую пенсию по старости 
(инвалидности); либо в целях 
компенсации вреда, нанесен-
ного здоровью граждан при 
прохождении военной службы, 
в результате радиационных 
или техногенных катастроф, в 
случае наступления инвалид-
ности или потери кормильца, 
при достижении установлен-
ного законом возраста; либо 
нетрудоспособным гражданам 
в целях предоставления им 
средств к существованию.  

В результате индексации 
средний размер социальной 
пенсии вырастет до 10 183 ру-
блей. Напомним, средний раз-
мер страховой пенсии по ста-
рости превышает 17 тысяч ру-
блей. С 1 января страховые 
пенсии были проиндексирова-
ны на 6,3%. 

Социальные пенсии назна-
чаются на пять лет позднее, 
чем пенсии страховые, напо-
минает первый зампред Коми-
тета Совета Федерации по со-
циальной политике Валерий 
Рязанский. Да и по объему со-
циальная пенсия больше похо-
жа на социальное пособие, это 
должно мотивировать людей 
трудиться и зарабатывать себе 
страховую пенсию, отмечает 
сенатор.  

ТАБАК 

САМЫЕ 
ДЕШЕВЫЕ 
СИГАРЕТЫ — 
ПО 108 РУБЛЕЙ
Татьяна Карабут

Вся произведенная или вве-
зенная с 1 апреля табачная 
продукция не может стоить в 
магазинах дешевле 107,78 ру-
бля. На нее по аналогии с алко-
голем устанавливается единая 
минимальная цена. По данным 
Всемирной организации здра-
воохранения, в России курят 
более 34 млн человек. Это бо-
лее 28% населения старше 15 
лет. С помощью единой мини-
мальной цены власти борются 
с нелегальной продукцией.

Она рассчитывается на ос-
нове минимальной ставки ак-
циза за 1 тыс. штук сигарет и 
папирос, ставки НДС и повы-
шающего коэффициента 1,4. 
Ранее минимальная цена на 
табачную продукцию рассчи-
тывалась, наоборот, от макси-
мальной розничной цены — 
она составляла 75% от нее. В 
течение еще трех месяцев с 1 
апреля можно реализовать та-
бачную продукцию, которая 
была произведена или ввезена 
ранее, по ценам ниже новой 
минимальной, но не ниже ста-
рой минимальной цены. 

Единая минимальная цена 
сама по себе не приведет к ро-
сту цен на легальную табач-
ную продукцию. Львиная ее 
доля и так стоила дороже 108 
рублей. На цену сигарет влия-
ет размер акцизов. А посколь-
ку акцизы выросли с 1 января 
сразу на 20%, в среднем пачка 
сигарет подорожает в этом 
году со 120 до 140 рублей. 

Зато единая минимальная 
цена станет еще одной «мет-
кой» нелегальной табачной 
продукции (помимо марки-
ровки). При средней цене в 
120 рублей за пачку на рос-
сийском рынке встречаются 
сигареты и в два раза дешевле. 
По разным оценкам, доля та-
кой продукции достигает 
8—10%. Теперь все сигареты по 
цене ниже 107,78 рубля авто-
матом можно считать неле-
гальными. •

После 1 апреля размер выплат на детей от 3 до 7 лет будет рассчитываться в зависимости от доходов семьи. Особо нуждающиеся семьи смогут получить не 50%, а 100% от регионально-
го прожиточного минимума на ребенка. При расчете среднедушевого дохода семьи будут учитываться дети до 23 лет, если они учатся в институте на очном отделении. Теперь не станут 
засчитывать выплаты гражданам, которые ухаживают за детьми-инвалидами. Пособие можно будет получать и на опекаемых детей. 

НА ЗАКОННЫХ ОСНОВАНИЯХ

ЗА СЧЕТ РАБОТЫ МОЖНО 
ПРОЙТИ ЛЕЧЕНИЕ
С 1 апреля запускается пилотный проект по профилактике профессио-

нальных заболеваний, он продлится до конца года. Первыми участниками 

станут работники железнодорожного и авиационного транспорта. Если у 

них есть предпосылки к возникновению профзаболевания (хотя диагноза 

еще нет), они будут направлены на 18 дней на профилактическое лечение 

в центры реабилитации Фонда социального страхования. Работодатель им 

оформит на этот период дополнительный отпуск, оплатит проезд туда и 

обратно, а эти расходы он возместит за счет уменьшения взносов на соци-

альное страхование. После лечения за работниками будут наблюдать вра-

чи, результаты мониторинга их здоровья покажут целесообразность рас-

пространения проекта на других работодателей, сообщили в минтруде. 

СУБСИДИИ НА ОПЛАТУ ЖИЛЬЯ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ
Введенный в начале пандемии упрощенный («автоматический») порядок 

продления субсидий на оплату жилищно-коммунальных услуг с апреля 

прекращает действовать, продлевать его на этот раз не планируется. Полу-

чателям субсидий нужно будет вновь предоставлять все положенные доку-

менты каждые шесть месяцев. Тем, кому субсидии были продлены в панде-

мию, сделают перерасчет. Если расчеты по документам о доходах семьи 

покажут, что субсидия должна была быть больше выплаченных средств, 

начислят недостающую сумму. Если же окажется, что субсидия должна 

была быть меньше, то в случае ее продления в период с 1 октября 2020 

года по 1 апреля 2021 года переплату придется вернуть. По субсидии, про-

дленной раньше, возвращать ничего не нужно. В январе был упрощен по-

рядок оформления субсидий: теперь не нужно предоставлять документы о 

наличии или отсутствии задолженности за ЖКУ. С июля отказать в предо-

ставлении субсидий из-за долгов госорганы смогут только в том случае, 

если есть судебный акт о задолженности за период не более трех лет. На-

помним, право на субсидии имеют те, кто тратит на оплату жилья больше 

22% своего дохода, во многих регионах «порог» этих трат значительно 

ниже. Подать заявление на оформление субсидии можно в МФЦ, сообща-

ет пресс-служба минтруда.

ОТМЕНЯЕТСЯ ОСОБЫЙ РЕЖИМ 
РАБОТЫ ДЛЯ ПОЖИЛЫХ
С началом апреля отменяется обязательный перевод на дистанционную 

работу людей старше 65 лет. При этом работодатели должны следить за си-

туацией с COVID-19 и вводить удаленку в случае вспышек заболеваемости. 

Одновременно упраздняются временные правила оформления листков 

нетрудоспособности и выплаты больничных пособий лицам старше 65 лет, 

утвержденные правительством 1 апреля 2020 года. Этот документ устанав-

ливал для пожилых людей оплачиваемый период нахождения на каранти-

не. Электронные больничные листы оформлялись дистанционно на осно-

ве данных работодателей.

НАЧИНАЕТСЯ ЭКСПЕРИМЕНТ 
ПО МАРКИРОВКЕ ПИВА 
Эксперимент по маркировке пива, напитков на его основе и других слабо-

алкогольных напитков начинается 1 апреля и продлится по 31 августа 2022 

года. Маркировка позволит избавиться от нелегального, некачественного 

пива. По оценке минпромторга, его доля составляет от 5 до 12%, бюджет те-

ряет на этом до 22 млрд рублей в год. В отличие от другого алкоголя ЕГАИС 

в рознице не распространяется на пиво, спецмарками пиво не маркирует-

ся. То есть фактически контроль за продажей потребителю пива отсутству-

ет. Одна марка на бутылку обойдется пивоварам в 50 копеек, в цене самой 

бутылки (от 35 рублей за пол-литра) покупатель это вряд ли заметит. К тому 

же цены на пиво снижаются благодаря конкуренции с импортом, который 

хлынул в Россию после закрытия баров и ресторанов в Европе. 

ЧАСТЬ ЛОМБАРДОВ ПОТЕРЯЕТ 
ПРАВО ВЫДАВАТЬ ЗАЙМЫ
С 10 апреля клиентам ломбардов нужно обязательно проверить их статус в 

реестре Банка России. В файле с реестром будут выделены ломбарды, 

прошедшие процедуру допуска на рынок, сообщили «РГ» в Банке России. 

Остальные переходят в ограниченный режим работы: они потеряют право 

заключать и продлевать договоры займов, а если так и не подадут докумен-

ты по новым правилам, то через 90 дней (то есть после 9 июля) утратят ста-

тус ломбарда. На 31 марта в реестре числилось 3075 ломбардов, на вклю-

чение в него по новым правилам подали документы 2019 ломбардов, 816 

из них уже получили одобрение регулятора. Документы принимаются с 11 

января, реформа призвана сделать рынок ломбардов более прозрачным и 

безопасным.

ИЗМЕНИЛИСЬ ТРЕБОВАНИЯ 
К МЕДОСМОТРУ
С 1 апреля вступает в силу новый перечень вредных и опасных производ-

ственных факторов, и в связи с этим сокращается список работников, обя-

занных проходить медосмотр. Например, на него теперь не будут направ-

лять бухгалтеров, IT-специалистов, инженерно-технических работников. 

Он останется обязательным только для тех, кто прямо сталкивается с чем-

то опасным на работе, например, трудится на подземных работах, тран-

спорте, водопроводных сооружениях, выполняет работы на высоте, под 

водой, на скоростных лифтах, а также если на рабочем месте присутствуют 

вещества-аллергены, опасные для репродуктивного здоровья вещества и 

так далее. Периодические медосмотры теперь могут проводиться мобиль-

ными медицинскими бригадами.  

Подготовили Игорь Зубков, Ольга Игнатова, Татьяна Карабут, 
Елена Манукиян, Марина Трубилина

Сотрудники старше 65 лет теперь наконец смогут вернуться с удаленки в 
офис. 

Елена Манукиян

П
осле 1 апреля мож-
но подать заявление 
на  увеличенную 
ежемесячную вы-
плату на детей от 3 
до 7 лет. Теперь ее 
размер варьируется 
в зависимости от 
доходов. Нуждаю-

щиеся семьи смогут получать 
50, 75 или 100% от регионально-
го прожиточного минимума на 
ребенка, а не фиксированные 
50%, как это было ранее. В сред-
нем по стране это, соответствен-
но, 5,6, тысячи, 8,4 тысячи и 
11,3 тысячи рублей, уточнили в 
минтруде.

Если при выплате в размере 
50% среднедушевой доход се-
мьи не достигнет регионального 
прожиточного минимума, то 
выплату увеличат до 75%, а в 
случае необходимости и до 
100% этого самого минимума.

Как это считается на приме-
ре семьи из четырех человек, ко-
торые живут в Московской об-
ласти, где региональный прожи-
точный минимум — 13,6 тыс. 
руб., а минимум на ребенка — 
13,5 тыс. руб.: половину мини-
мума на ребенка (6765 рублей) 
семья получит, если ее среднеду-
шевой доход — от 12567 до 13579 
рублей в месяц. Благодаря посо-
бию его удастся подтянуть до 

размера прожиточного миниму-
ма, а значит вывести семью из 
черты бедности. Если доход от 
5208 до 12567 рублей в месяц на 
каждого члена семьи, выплата 
составит 75% от подмосковного 
прожиточного минимума на ре-
бенка, или 10178 рублей. Если 
среднедушевой доход окажется 
еще ниже, то семье назначат по-
собие в максимальном размере 
— 13531 рубль в месяц. 

Семьям, которые обратятся 
за выплатой после 1 апреля 
впервые, она будет назначена 
сразу с учетом новых правил. Те, 
кто ее уже получает, сможет по-
дать заявление на перерасчет. 
Если семья подходит по новым 
требованиям, то она станет по-
лучать пособие в новом размере 
и получит доначисления за пе-

риод с 1 января 2021 года, если к 
тому моменту 3 года ребенку 
уже исполнилось.

Правила расчета нуждаемо-
сти семьи также меняются. 
Впервые при расчете ее средне-
душевого дохода будут учиты-
вать детей в возрасте до 23 лет, 
если они учатся в институте на 
очном отделении, и не засчита-

ют выплаты гражданам, кото-
рые ухаживают за детьми-инва-
лидами. Еще одно новшество — 
пособие можно будет получать 
и на опекаемых детей.

Сведения о доходах учитыва-
ются за период в один год, кото-
рый завершился за 4 месяца до 
подачи заявления. Посчитают 
доход от трудовой и предприни-
мательской деятельности роди-
телей, а также пенсии, стипен-
дии, проценты по вкладам, дохо-
ды от сдачи имущества в аренду, 
алименты и социальные выпла-
ты всех членов семьи.

Вводится правило «нулевого 
дохода». Должны быть объек-
тивные причины того, что у 
взрослых членов семьи на про-
тяжении 12 месяцев не было до-
ходов от трудовой, предприни-
мательской деятельности, пен-
сии или стипендии. Нулевой до-
ход считается оправданным, 
если родитель ухаживал за ре-
бенком в возрасте до 3 лет, инва-

лидом или пожилым человеком, 
лечился, учился по очной форме 
обучения, был безработным, 
служил в армии. «Нулевым» мо-
жет быть доход у одного из роди-
телей в многодетной семье или у 
единственного родителя.

Помимо среднедушевого до-
хода будет учитываться имуще-
ство семьи. Семья может иметь 
одновременно квартиру, дом, 
дачу, земельный участок, гараж, 
нежилое помещение, автомо-
биль, мотоцикл, моторную лод-
ку, трактор. Пособие будет на-
значено вне зависимости от пло-
щади жилого помещения, если у 
семьи один дом или одна квар-
тира. Но если у нее, например, 
две или три квартиры, то право 
на получение пособия сохра-
нится, если их общая площадь 
не превышает 24 кв. м на одного 
члена семьи, если домов не-
сколько, то их площадь не долж-
на превышать 40 кв. м на одного 
члена семьи. Оцениваться мате-
риальное положение семьи бу-
дет комплексно. Недвижимость 
и транспорт, предоставленный в 
качестве меры социальной под-
держки, не учитывается. Авто-
мобилей может быть два у мно-
годетных семей или у семей, в 
которых живет гражданин с ин-
валидностью.

Подать заявление на выпла-
ту можно на портале госуслуг и 
лично при обращении в МФЦ. 

СОЦВЫПЛАТЫ

МЕНЯЮТСЯ УСЛОВИЯ НАЗНАЧЕНИЯ ПОСОБИЙ НА ДЕТЕЙ ОТ ТРЕХ ДО СЕМИ ЛЕТ

ТЕХНОЛОГИИ

ЗАПРЕЩАЕТСЯ ПРОДАЖА 
ТЕЛЕФОНОВ БЕЗ РОССИЙСКИХ 
ПРИЛОЖЕНИЙ
Ирина Алпатова

В России с 1 апреля вводится за-
прет на продажу гаджетов без 
заранее установленных на них 
отечественных программ. Это 
коснется смартфонов, компью-
теров, планшетов и Smart TV.

Предлагается три способа 
предустановки — загрузка в пол-
ном объеме на жесткий диск, 
размещение иконок для скачи-
вания и загрузка программ при 
покупке устройства. Пользова-
тели всегда смогут установить 
программы аналогичных кате-
горий по собственному выбору, 
напоминают в минцифры. Ранее 
в министерстве разъясняли, что 
российские приложения из пе-
речня предустановки должны 
находиться на экране рядом с 
другими программами того же 
класса.

Программы для предуста-
новки определены перечнем, 
который составило министер-
ство. Туда вошли 16 приложе-
ний для смартфонов и планше-
т о в ,  о д н а  п р о г р а м м а  д л я 
компьютеров («Мой офис») и 11 
приложений для Smart TV. Пере-
чни составлены на основе рей-
тинга популярности (не менее 
500 тысяч уникальных пользо-
вателей каждого приложения за 
год). Среди программ — поиско-
вик «Яндекса», почта и новости 
Mail.ru, голосовой ассистент 
«Маруся», мессенджер ICQ (оба 
— продукты Mail.ru), антивирус 
Kaspersky, социальные сети 
«ВКонтакте» и «Одноклассни-
ки», приложение для бескон-
тактной оплаты картами «Мир» 
MirPay, «Госуслуги».

Перечень будет обновляться 
каждый год в августе. Уже поя-
вились предложения по его рас-
ширению — в январе глава мин-
цифры Максут Шадаев сооб-
щал, что туда могут добавить 
приложения для чтения элек-
тронных книг. А в марте мини-
стерство предложило устанав-
ливать российские поисковики 
в предустановленные браузеры. 
Такой закон может вступить в 
силу в июле 2021 года. Сейчас 
все крупные производители 
смартфонов, в том числе Apple, 
подтвердили свое согласие на 
исполнение закона о предуста-
новке, сообщил Шадаев.

Предустановка ПО — часть 
стратегии, направленной на им-
портозамещение. Это создаст 
более сбалансированные усло-
вия для конкуренции отечест-
венных разработок с зарубеж-
ными сервисами, считают в 
минцифры. 

С этим согласен глава дум-
ского Комитета по информпо-
литике Александр Хинштейн. 
«Пользователь, покупая гаджет, 
ноутбук или приставку Smart 
TV, должен иметь право выбора, 
самостоятельно голосовать за 
удобное для себя приложение 
вне монополии глобальных кор-
пораций. 

Российские разработчики 
добились высокого уровня сво-
ей продукции, ее конкуренто-
способности с глобальными иг-
роками», — говорит он.

С 1 июля за отсутствие пред-
установки российского ПО вве-
дут штрафы: 30—50 тыс. рублей 
для должностных лиц и 50—200 
тыс. рублей для юрлиц.  

ПОВОРОТ — НА ПРАВА

 
Однако в Госавтоин-
спекции пояснили, 
что для выполнения 

этих упражнений будут ис-
пользоваться улицы, где есть 
подобная разметка для парков-
ки. А для начала движения на 
подъеме - улицы с уклоном или 
эстакады. И только в том слу-
чае, если  нет таких мест, мож-
но принимать упражнение на 
площадке.  

Для любого автомобиля, что 
легкового, что грузовика или 
автобуса, на проведение экза-
мена отводится 30 минут. Для 
легковушки с   прицепом  — 
40 минут. Для грузовика или 
автобуса с прицепом — 50 ми-
нут.

Экзаменационный маршрут 
кандидату в водители будет не-
известен. Он будет знать толь-
ко район и улицы, на которых 
ему предстоит ездить. Экзаме-
натор сам будет выбирать, куда 
ехать. Сделано это для того, 
чтобы кандидаты в водители не 
заучивали маршрут наизусть, а 
показывали, на сколько хоро-

шо они ориентируются на до-
роге.

В регламенте прописано, 
что на месте с дублирующими 
органами управления автомо-
билем будет сидеть экзамена-
тор. Именно он будет отвечать 
за безопасность на маршруте 
и, в случае аварийной ситуа-
ции, принимать управление. 

Как правило, экзамены при-
нимаются на автомобилях ав-
тошкол. Просто потому, что Го-
савтоинспекция не в состоя-
нии обеспечить транспортом с 
дополнительными педалями 
все экзаменационные подра-
зделения. Да этого и не требу-
ется, раз у автошкол есть такой 
транспорт. Поэтому от инспек-
тора потребуется все его ма-
стерство вождения, если кан-
дидат в водители совершит 
опасную ошибку. 

Кстати, об ошибках. За них, 
как и прежде, будут начислять-
ся штрафные баллы. Они  раз-
делены на подгруппы по одно-
му, двум или трем штрафным 
баллам в зависимости от степе-

ни влияния на безопасность 
движения. Набравший 5 бал-
лов получит оценку «не сдал». 

Грубые ошибки, при совер-
шении которых экзамен завер-
шится сразу, вынесены в от-
дельный блок. Основанием для 
прекращения экзамена станет 
непристегнутый ремень без-
опасности или, если кандидат 
будет использовать во время 
движения телефон.

Экзамен будет проходить 
под видеозапись, которая по-
том станут хранить год. Резуль-
тат экзамена могут аннулиро-
вать, но до того, как выдадут 
права. Причиной для этого мо-
жет послужить жалоба канди-
дата в водители, нарушения 
при приеме экзамена.  При 
этом кандидату будет назначе-
но время пересдачи. Также ан-
нулируют экзамен, если будет 
установлено, что поданые до-
кументы — поддельные. 

Отдельно прописано, что 
права не выдадут лишенному 
прав водителю. Это на тот слу-
чай, если он в период лишения 
решил открыть другую катего-
рию. Также их не выдадут тому, 
кто ранее был лишен прав, но 
не выполнил всех условий для 
возврата водительского удо-
стоверения. Например, не про-
шел проверку на знания пра-
вил дорожного движения. Или 
если он был лишен прав за 
управление в нетрезвом виде, 
срок лишения прошел, но на-
значенный штраф 30 тысяч ру-
блей он так и не оплатил. 

Это же правило распростра-
няется и на получение прав в 
связи с истечением их срока 
действия. То есть, если в пери-
од лишения у прав истек срок, 
водитель не получит новый до-
кумент, пока срок лишения не 
истечет, и не будут выполнены 
все требования по возврату во-
дительского удостоверения.   

Кандидатам в водители предстоит трогаться в горку, а также заезжать 
в бокс и параллельно парковаться на экзамене, прямо на улицах города.

А К Ц Е Н Т

Помимо среднедушевого дохода 
будет учитываться имущество семьи: 
квартиры, машины, земельные участки, 
гаражи, дачи и вклады
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Литве 
предприниматели торгуют 
на тротуарах

БИЗНЕС НА АСФАЛЬТЕ

Надежда Ермолаева

Представители малого бизнеса в Литве стали торго-
вать на улицах, чтобы не умереть с голоду. Каждый 
день на самых оживленных улицах литовских городов 
можно увидеть  бизнесменов, продающих одежду, об-
увь, постельное белье и другие непродовольственные 
товары. Вот уже месяц, как им запрещено работать в 
помещениях из-за правил действующего в республике 
карантина. Согласно новым требованиям, в Литве раз-
решено работать только тем непродовольственным 
магазинам, где есть отдельный выход. Таковых в респу-
блике единицы. Но зато никто не запрещает вести тор-
говлю на улице. Этой лазейкой в правилах и воспользо-
вались предприниматели. «Мы вынесли одежду, обувь, 
постельное белье и другие товары на улицу. Здесь и 
торгуем. Власть нам платит 250 евро в месяц. Но как 
прожить на эти деньги? Мы платим за аренду помеще-
ний, а что нам остается на жизнь?» — объясняют тор-
говцы. При этом торговые центры, которые также по-
лучают финансовую помощь, могут работать. А в со-
седней Латвии парикмахеры стали оказывать свои 
услуги в лесу. Им тоже запретили работать в помеще-
нии, а на свежем воздухе стричь, делать укладки и 
брить бороды никто не запрещает.  

ГЕОПОЛИТИКА Украинский 
парламент поговорил 
о войне и приватизации

Рада объявила 
распродажу

Петр Лихоманов

Верховная рада Украины в середине недели ненадолго 
вышла из карантина, чтобы в очередной раз обругать 
Россию, обсудить причины появления надписи «лох» 
на здании президентской администрации, продолжить 
распродажу родины по бросовым ценам и принять но-
вый закон о призыве, превращающий страну в воен-
ную диктатуру.

Формальным поводом для внеочередного заседания 
стал погром, учиненный неонацистами под офисом Зе-
ленского, потребовавший спустя полторы недели реак-
ции от оскорбленного депутатского большинства. Выз-
ванные из отпуска по столь важному делу народные из-
бранники демонстрировали образчик украинского 
парламентаризма: дама, выступавшая от фракции 
Петра Порошенко 
сквернословила с 
трибуны, будучи 
зримо пьяной. Та-
кую же сомнитель-
ную работоспособ-
ность продемон-
стрировал затем ее 
коллега из парла-
ментской фракции 
«Слуг народа». 

Вырванные с от-
дыха украинские 
парламентарии 
охотно устраивали 
потасовки у трибу-
ны и задорные пере-
палки в зале заседаний. Единственной фракцией, отка-
завшейся принимать участие в общем веселье, стала 
«Оппозиционная платформа — За Жизнь».  

Вопросы тем не менее в ходе заседания Рады обсу-
ждались серьезные — речь шла о войне и мире, точнее — 
только о войне. Так, начальник генштаба Хомчак на-
пророчил будущие битвы с Россией и в третий раз по-
менял официальную версию недавней гибели украин-
ских саперов у поселка Шумы: их, сначала попавших 
под обстрел, а потом подорвавшихся на собственных 
минах, теперь расстрелял снайпер. 

В свою очередь, глава СБУ Баканов, отчитываясь с 
трибуны, дал понять, что во всех массовых акциях по-
следнего времени — от выходок неонацистов до «та-
рифного майдана» — ему мерещится «рука Кремля».

Осознав всю опасность положения, депутаты осве-
жили закон о воинской обязанности: увеличили в разы 
административную ответственность за нарушение во-
инского учета, ввели уголовную ответственность за 
уклонение от мобилизации и призыва, сократили до 
одних суток срок мобилизации резервистов, дали по-
лиции право охотиться на призывников. Этот закон, 
переводящий всех мужчин от 18 до 60 лет в состояние 
круглосуточной боевой готовности, депутаты залаки-
ровали очередной, осуждающей Россию из-за обостре-
ния в Донбассе, резолюцией.

Парламентарии осудили бесчинства неонацистов 
под офисом Зеленского, но только осудили: ни о каком 
ужесточении ответственности или планах законода-
тельно ограничить радикалов речи даже не зашло.

Приняв залпом, без обсуждения, с десяток сугубо 
хозяйственных законопроектов, Верховная рада пере-
шла к  горячему — к большой приватизации. Без длин-
ных спичей депутатский корпус одобрил в первом чте-
нии законопроект № 4020, разрешающий приватиза-
цию государственных, находящихся сегодня не в луч-
шей форме и потому дешевых, стратегических пред-
приятий и естественных монополий. Например,  
«Укрзализныци», «Укрпочты», холдинга «Хартрон» и 
главное — «Нафтогаза».  

Теперь любой желающий сможет купить 50 процен-
тов и одну акцию этих, а также ряда других компаний и 
предприятий, общим числом больше двух тысяч.

Депутатские посиделки и в целом украинскую 
власть поприветствовала временный поверенный в де-
лах США на Украине Кристина Квин. Она в целом одо-
брила курс, которым следует страна, поприветствова-
ла репрессии против оппозиции и назвала «обнадежи-
вающим» национализацию завода «Мотор Сич», кото-
рый, по ее мнению, «ненадлежащим образом» хотел 
купить Китай. Так что теперь можно не сомневаться: 
американский бизнес при помощи сочувствующих 
украинских депутатов, быстро и, главное, без препят-
ствий справится с покупкой активов на Украине «над-
лежащим способом». 

ПАРАЛЛЕЛИ Как японцы переживают третью волну коронавируса

Сакура на фоне пандемии
Александр Ленин
«Российская газета», Токио

В 
Японии на конец марта — 
начало апреля, пожалуй, 
приходится самая прекра-

сная пора в году. Именно в это 
время на всей территории 
островного государства улицы 
городов и небольших деревень 
окрашиваются в бледно-розо-
вый цвет только что распустив-
шейся сакуры. По вечерам в та-
кие дни под ветвями «японской 
вишни» собираются компании 
коллег и друзей. Такая картина 
была обычной для здешних мест 
еще пару лет назад. С тех пор 

многое изменилось. Прохожие и 
сейчас, словно завороженные, 
застывают перед сакурой, до-
стают смартфоны и фотографи-
руют лепестки нежных цветов. 
Однако больших компаний под 
деревьями уже не видно.

До 21 марта в Токио и еще не-
скольких соседних со столич-
ным мегаполисом префектурах 
действовал режим ЧС. Поэтому 
заведения общепита здесь за-
крывали свои двери ровно в 
20.00, при этом заказы на алко-
голь заканчивали принимать за 
час до этого. Для японцев, кото-
рые привыкли ужинать вне 
дома, это стало большим уда-

ром. Многие не поспевали из 
офисов на ужин.

На выходе из «комбини» — 
так здесь называют магазины 
шаговой доступности — вижу не-
большую компанию, которая 
расположилась за маленьким 
столиком прямо на улице. Люди 
за дружеской беседой выпива-
ют. Когда горячительные напит-
ки подходят к концу, один из мо-
лодых людей устремляется за 
добавкой. Он приносит еще 
одну бутылку красного. Сти-
хийное застолье продолжается.

Газета «Асахи симбун» еще в 
феврале писала, что на фоне 
введения ограничений для ра-
боты ресторанов в Токио появи-
лось явление под названием 
«коэнноми», что в переводе оз-
начает «распитие алкоголя в 
парках». После закрытия рю-
мочных японцы не расходи-
лись, а перемещались с закуска-
ми и выпивкой в соседние скве-
ры или на детские площадки.

Репортеры, к примеру, нашли 
маленькие группы «несозна-
тельных граждан» недалеко от 
токийской станции Симбаси, где 
сосредоточено огромное множе-
ство мелких закусочных с аппе-
титными шашлычками из кури-
ных потрошков «якитори» и 
ароматным саке. Один мужчина, 
перекочевавший из питейной в 
ближайший сквер, в ответ на во-
прос пытливого журналиста ска-
зал: мол, как ему еще было по-
ступить в свой день рождения.

Недавно я наведался в один 
из своих любимых суши-баров. 
Свободных мест там почти не 
было. Очевидно, что многие со-

скучились по вечерним поси-
делкам в ресторанах. Официант 
узнал постоянного клиента, по-
этому провел меня в «косицу» — 
отдельную комнату, которые 
японцы любят бронировать для 
приватных бесед с деловыми 
партнерами. Предварительно 
поднес к моему запястью элек-
тронный термометр. «Все в по-
рядке, проходите», — вежливо 
сказал он. При этом японец по-
просил меня побрызгать на 
руки санитайзером. В зале была 
несколько странная обстанов-
ка. На столах и барной стойке 
разместили пластиковые про-
зрачные экраны, которые отде-
ляли посетителей друг от друга.

Хозяин заведения отметил, 
что эти нововведения, видимо, 
надолго. Ресторан, чтобы не ра-
зориться, теперь готовит больше 
блюд навынос. Отличные сеты 
здесь можно заказать до 22.00 с 
десятипроцентной скидкой.

Давно заприметил симпа-
тичную тратторию рядом со 
своим домом. Она закрылась 
около года назад почти однов-
ременно с началом активной 
фазы распространения корона-
вируса в Японии. Я еще застал 
те деньки, когда из этого заведе-
ния вываливались на улицу 

шумные группы японцев, раз-
горяченных вином и итальян-
скими закусками. Атмосфера, 
нужно признать, там была ду-
шевная. Однако по местным 
меркам ресторан был слишком 
большой. Не хочется верить, но 
похоже, что заведение закры-
лось навсегда.

На улицах Токио в выходные 
дни много прохожих. Все как 
один в гигиенических масках. 
Люди здесь даже на пробежки 
выходят с закрытыми лицами. В 
торговых центрах не протол-
к н у т ь с я .  В ид и м о,  ж и тел и 
островного государства пыта-
ются подавить ощущение тре-
воги шопингом. У многих поя-
вились свободные средства по-
сле отказа от традиционных до-
рогостоящих путешествий в Ев-
ропу или на Гавайские острова.

На дорогах столицы все чаще 
встречаются красные двухэ-
тажные автобусы с открытым 
верхом. В них возят туристов с 
обзорными экскурсиями по 
центру города. Открытое про-
странство позволяет знако-
миться с красотами мегаполиса 
без опасений заразиться опа-
сной инфекцией.

Кстати, в Токио в последний 
уик-энд марта прошло любо-

пытное представление «007 
Skyfall in Сoncert». Один из эпи-
зодов легендарной бондианы 
показали под музыкальное со-
провождение Токийского фи-
лармонического оркестра. Кол-
лективом руководил японский 
дирижер Хирофуми Курита. Би-
леты разлетелись как горячие 
пирожки.

В начале марта на праздни-
ки мне удалось на пару дней 
выбраться в Нагасаки. Путь от 
Токио до южного портового го-
рода на острове Кюсю занял 
около полутора часов. В гости-
нице новым постояльцам ока-
зались рады. Еще бы, более по-
ловины номеров были свобод-
ны. Впрочем, вечером в ресто-
ране при отеле поужинать так 
и не удалось. Зал забронирова-
ли под свадебные торжества. 
Даже в пандемию жизнь про-
должается. Городские музеи 
в Нагасаки функционировали 
в штатном режиме, в том числе 
и всемирно известный Музей 
а т о м н о й  б о м б а р д и р о в к и . 
 Одновременно со мной с эк-
спозицией знакомились япон-
ские ученики младших клас-
сов. Горячие источники в черте 
города также исправно прини-
мали посетителей.  В горячей 
воде после трудовых будней 
восстанавливали силы япон-
ские мужчины разного возра-
ста, в том числе пожилого. 
Большинство из них, правда, 
смотрели не на огни погружа-
ющегося в ночную темноту го-
рода, а на экран большого теле-
визора, который был установ-
лен прямо на улице.  

СКАНДАЛ 

Власти 
Сицилии 
подтасовали 
статистику

ОСТРОВ 
НЕВЕЗЕНИЯ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Главный чиновник в сфере здра-
воохранения на Сицилии Рудже-
ро Рацца был вынужден подать в 
отставку на фоне скандального 
расследования, которое вывело 
на чистую воду региональные 
власти. Они сознательно переда-
вали правительству Италии 
ложные данные о распростране-
нии COVID-19, чтобы остров не 
попал в «красную зону». Под до-
машним арестом оказалась пра-
вая рука Раццы Мария Литиция 
ди Либерти, региональный чи-
новник Сальваторе Кузимано, а 
также Эмилио Мадония, сотруд-
ник компании, которая контр-
олирует статистические данные 
департамента здравоохранения. 
Все трое обвиняются в предо-
ставлении фальсифицирован-
ной информации, исходящей от 
имени должностного лица при 
исполнении.  

Начало этому громкому 
делу, которое без преувеличе-
ния потрясло всю Сицилию, 
было положено еще в прошлом 
году, когда карабинеры вышли 
на след медицинской лаборато-
рии в Алькамо, массово выда-
вавшей вместо положительных 
тестов отрицательные. Сегодня 
же, ссылаясь на информацию, 
полученную благодаря перехва-
ту телефонных разговоров, про-
куратура Трапани настаивает 
на том, что за последние пять 
месяцев (с ноября по март) ко-
личество зараженных 
COVID-19 на Сицилии много-
кратно превышало допустимый 
порог. Тем не менее руководство 
региона скрывало эти сведения 
от министерства здравоохране-
ния Италии. В частности, пол-
дюжины региональных чинов-
ников преднамеренно изменя-
ли количество положительных 
ковид-диагнозов и число прове-
денных тестов, чтобы нацио-
нальный индекс заражаемости 
Rt оставался на Сицилии ниже 
максимальных уровней. Тем са-
мым остров мог избежать жест-
кого варианта карантина и оста-
ваться привлекательным для ту-
ристов. На сегодня правоохра-
нители задокументировали 
около 40 случаев подделки ста-
тистических документов в от-
ношении COVID-19. Последняя 
фальсификация датируется 
19 марта.    

ФОРУМ О чем говорил глава МИД Сергей Лавров на десятой 
Ближневосточной конференции в Москве 

Ближний «Валдай» 
Игорь Дунаевский

Р
оссия стремится при-
мирить интересы раз-
ных сторон на Ближ-
нем Востоке, исходя из 
того, что в силу геогра-
фических факторов 
этот регион не утратит 
«колоссального геопо-
литического значе-

ния» даже после постепенного 
перехода человечества к без-
углеродной экономике. Такую 
логику российской внешней по-
литики в этой части мира обо-
значил глава МИД России 
Сергей Лавров, выступив в ходе 
десятой Ближневосточной кон-
ференции, проводимой между-
народным дискуссионным клу-
бом «Валдай» и Институтом 
востоковедения РАН.

Эксперты один за другим 
просили министра прокоммен-
тировать события в той или 
иной точке Ближнего Востока. 
По тональности ответов Лавро-
ва раз за разом подтверждалась 
все более очевидная в последнее 
десятилетие тенденция: роль 
России в переживающем драма-
тические перемены регионе за-
метно возросла, наша страна 
вовлечена в разрешение многих 
проблем Ближнего Востока, но, 
в отличие от Запада, никому ни-
чего не навязывает. Министр 
посетовал, что на нынешнем 
этапе интерес внешних игроков 
зачастую «выливается в сопер-
ничество далеко не всегда ди-
пломатическими методами». 
Но Россия стремится к тому, 
чтобы «регион перестал быть 
ареной столкновения ведущих 
держав, чтобы эти интересы 
были сбалансированными, что-
бы их примирить как между 
странами региона, так и между 
партнерами вне региональной 
структуры».

Поспособствовать этому мо-
гла бы продвигаемая Россией 
концепция безопасности в Пер-
сидском заливе, в том числе 
предполагающая сведение на 
нет внерегионального военного 
присутствия и установление го-
рячих линий. По словам Лавро-
ва, замысел состоит в том, что-
бы в диалоге на эту тему участ-
вовали арабские страны, Иран, 
«пятерка» СБ ООН, Лига араб-
ских государств, Организация 
исламского сотрудничества, 
Евросоюз. Глава МИД России 
провел параллели с Хельсинк-
скими соглашениями по без-
опасности в Европе (1975 год), 
но выразил надежду на то, что 

на Ближнем Востоке  «получит-
ся нечто более конструктив-
ное».

Пока же этот замысел пред-
стоит дорабатывать. Например, 
как отметил Лавров, у стран Со-
вета сотрудничества арабских 
государств Персидского залива 
(ССАГПЗ) нет единой позиции 
в отношении диалога с Ираном, 
хотя определенные подвижки в 
этом направлении просматри-
ваются. При этом министр вы-
ступил категорически против 
блокового подхода, а именно — 

звучащих инициатив о созда-
нии «ближневосточного» или 
«азиатского» НАТО. «Очень 
надеюсь, что антииранская 
инерция уступит место здраво-
му смыслу», — подчеркнул Лав-
ров, заметив, что «хватит НАТО 
там, где она есть».

Сейчас один из «горящих» 
вопросов по Ирану — возмож-
ность восстановления Совмест-
ного всеобъемлющего плана 
действий (СВПД). Предложения 
создать некую «СВПД плюс», 
добавив туда беспокоящие Ва-

шингтон и его союзников во-
просы ракетной программы 
Ирана и его политики в регионе, 
Лавров назвал «тупиковыми». 
Позиция России состоит в том, 
что эта сделка по ядерной про-
грамме Ирана должна быть вос-
становлена «без каких-либо мо-
дификаций» в том виде, в кото-
ром ее одобрил СБ ООН. Ми-
нистр рассказал, что Россия при 
помощи французских коллег 
предложила неформальную 
карту, согласно которой  «по-
следовательно и одновременно 
Иран и США будут шаг за шагом 
возвращаться к выполнению 
своих обязательств». А «ракеты 
обсуждать, и не только иран-
ские, а в целом ракетную про-
блему», как считает министр, 
можно параллельно как раз на 
площадке переговоров о систе-
ме безопасности в регионе за-
лива.

По словам Лаврова, догово-
ренности с Турцией по Идлибу 
выполняются медленнее, чем 
ожидалось. Но Анкара «под-
тверждает все свои обязатель-
ства по протоколу, включая 
размежевание оппозиционе-
ров вооруженных, которые со-
трудничают с Турцией, от тер-
рористов. Отношения России с 
Турцией министр привел в ка-
честве примера того, как двум 
странам, чьи «позиции порой 
серьезно расходятся, практи-
чески всегда удается найти 
компромисс» в результате диа-
лога. «Мы ценим наши отноше-
ния, потому что всегда с турец-
кими коллегами можем нахо-
дить решения, которые устраи-
вают и нас, и их», —отметил 
Лавров.  

Глава МИД России Сергей Лавров 
показал, насколько выросла роль 
России на Ближнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

Россия, в отличие от Запада, 
никому на Ближнем Востоке ничего 
не навязывает

А К Ц Е Н Т

В торговых центрах не протолкнуться, 
видимо, японцы пытаются подавить 
ощущение тревоги шопингом
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Вырванные 
с отдыха парла-
ментарии устраи-
вали потасовки 
у трибуны и задор-
ные перепалки 
в зале

На улицах Токио много народу, но все как один носят маски и соблюдают 
дистанцию. Костюм этого блогера — не повод для исключений.
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ГЕОПОЛИТИКА Что стоит за разговорами о «Европе разных скоростей»

Старый Свет на распутье
Владимир Снегирев

Н
а вопросы нашего 
обозревателя отве-
чает генеральный 
директор Россий-
ского совета по ме-
ждународным де-
лам Андрей Корту-
нов. 

За последнее время в 
Старом Свете произошло 
много событий, которые ста-
ли серьезным испытанием 
для Евросоюза. Но сначала хо-
телось бы узнать ваше мне-
ние относительно того, поче-
му содружество, имея, по 
сути, единое правительство в 
лице Еврокомиссии, единый 
парламент и другие наднаци-
ональные структуры, не смо-
гло выработать общую согла-
сованную стратегию проти-
водействия пандемии? Отче-
го все государства — члены ЕС 
действовали и продолжают 
действовать на свой страх и 
риск?

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Наверное, такое 
утверждение нуждается в уточ-
нении. Нельзя сказать, что Евро-
пейский союз вообще ничего не 
сделал для координации усилий 
своих государств. Выделены су-
щественные «общеевропей-
ские» средства на преодоление 
последствий пандемии. Пред-
приняты действия для опера-
тивной совместной разработки 
перспективных вакцин. Было 
обеспечено общее единство ев-
ропейских позиций по вопросам 
пандемии в основных междуна-
родных организациях — от ВОЗ 
до «Группы 20». Однако первые 
несколько месяцев прошлого 
года, действительно, оказались 
провальными с точки зрения ко-
ординации общих подходов к 
противодействию пандемии. 
Все хорошо помнят, что инфек-
ция сначала накрыла Италию, 
но на просьбу Рима о содейст-
вии другие члены ЕС фактиче-
ски ответили молчанием. Все 
помнят о том, как Брюссель от-
казался помогать Сербии и не-
которым другим соседним стра-
нам. И о том, как чуть было не 
прекратила свое существование 
Шенгенская зона.

Почему это произошло? Ко-
нечно, к пандемии никто в мире 
не был готов, в том числе и Евро-
па. Кроме того, в Евросоюзе сфе-
ра общественного здравоохра-
нения в своих основных измере-
ниях остается в ведении нацио-
нальных государств. Образова-
ние и здравоохранение — это по-
следние символы национально-
го суверенитета, государствен-
ной независимости, они очень 
политизированы практически в 
каждой стране.

Говоря о том, что все государ-
ства Европы действовали на 
свой страх и риск, вы, видимо, 
имеете в виду различные модели 
борьбы с COVID, которые они 
практиковали. Но сегодня, год 
спустя после начала пандемии, 
справедливо будет заключить, 
что разброс в моделях не был 
критичным для Евросоюза. Уди-
вительно, но различия в страте-
гиях противодействия панде-
мии между отдельными штата-
ми США оказались в целом бо-
лее существенными, чем расхо-
ждения в национальных страте-
гиях стран — членов ЕС. Если 
исключить особый случай Шве-
ции, то в подходах стран Евросо-
юза к эпидемиологическому 
кризису оказалось куда больше 
общего, чем в подходах Кали-
форнии и Нью-Йорка, Массачу-
сетса и Аризоны, Нью-Джерси и 
Флориды, Вермонта и Техаса.

Теперь давайте поговорим о 
Brexit. Как известно, в ночь на 
Новый год процесс развода был 
окончательно завершен. Но 
вопросы остаются — и у поли-
тиков, и у обывателей. И са-
мый главный: какими послед-
ствиями все это обернется и 
для Евросоюза, и для Брита-
нии?

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Если говорить о 
Европейском союзе, то, навер-
ное, самым очевидным ближай-
шим следствием развода будет 
большая дыра в бюджете. Все-
таки Великобритания была 
страной-донором, она давала до 
20 процентов в европейский 
бюджет. Поэтому сейчас одна из 
первых задач для Брюсселя — 
это каким-то образом преодо-
леть бюджетный дефицит в объ-
еме около 75 млрд евро до 2027 
г. Сделать это можно двумя спо-
собами: либо сократить расхо-
ды, либо увеличить сбор денег 

со стран-членов. Но и то и дру-
гое осуществить довольно труд-
но.

Если же говорить о полити-
ческих последствиях, то, конеч-
но, это очень сильный удар по 
самому европейскому проекту. 
Впервые за всю историю Евро-
союза его покидает один из чле-
нов, причем не какая-то малень-
кая, незаметная страна, а одна 
из ведущих, одна из самых силь-
ных европейских экономик. 
Уходит постоянный член Сове-
та Безопасности ООН, член 
«Большой двадцатки» и «Боль-
шой семерки». Безусловно, это 
подрывает внешнюю и внутрен-
нюю привлекательность евро-
пейского проекта. 

Что же касается Лондона, то 
можно по-разному оценивать 
плюсы и минусы состоявшегося 
решения, хотя, я думаю, мину-
сов все-таки намного больше 
для британской стороны. Брита-
ния лишается доступа к струк-
турным европейским фондам, 
фактически теряет возмож-

ность влиять на позиции ЕС по 
многим важным вопросам. Тра-
диционно Британия претендо-
вала на роль страны-моста меж-
ду Евросоюзом и США. Также 
традиционно Лондон играл ак-
тивную роль в определении 
стратегии ЕС на российском на-
правлении. Теперь, соответст-
венно, эти функции снимаются.

Из позитивных можно на-
звать большую свободу рук для 
британской политики. Отныне, 
как считается, страна будет ме-
нее зависима от каких-то надна-
циональных органов. Сейчас в 

Лондоне поговаривают о возро-
ждении Британии как самостоя-
тельной державы глобального 
уровня. Посмотрим, как это у 
них получится. Но такие идеи 
высказываются.

А не станет ли уход британ-
цев сигналом для других чле-
нов ЕС, которые тоже захо-
тят покинуть «семью»?

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Имея в виду си-
туацию на данный момент, ка-
ких-то явных кандидатов на вы-
ход среди двадцати семи остаю-
щихся государств пока нет. Да, 
во многих странах существуют 
радикальные группы, которые 
считают, что британский почин 
надо поддержать, но широкой 
поддержки это не находит. 

Другое дело, Евросоюз на-
чнут дальше расшатывать в слу-
чае успехов правых популистов. 
Например, если во Франции 
Марин Ле Пен победит Эмма-
нюэля Макрона. Такое не очень 
вероятно, но возможно. Как го-
ворил де Голль: «Не отечество 
Европа, а Европа отечеств». К 
этому его высказыванию навер-
няка станут апеллировать пра-
вые популисты. Попытки шан-
тажировать Европейский союз, 
наверное, возможны в Италии, в 
других странах юга континента, 
а также и на востоке — в Польше, 
Венгрии и пр. 

Но, повторяю, сейчас я не 
вижу страны, которая готова 
стать следующей в очереди на 
выход. В каком-то смысле, ско-
рее, наоборот, Brexit на время 
сплотил остающихся членов — 
об этом говорят результаты 
опросов общественного мне-
ния.

Создание Евросоюза было пря-
мым следствием глобализа-
ции, стремлением государств 
объединиться перед лицом но-
вых вызовов, так? Но сейчас 
поговаривают о том, что на 
смену глобализации идет пе-
риод расселения по националь-
ным квартирам, некого обосо-
бления. Вы с этим согласны? 

И если да, то чем это вызвано?
АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Мне кажется, се-
годня происходят процессы, ко-
торые носят более сложный ха-
рактер, чем просто националь-
ное обособление. Многие счита-
ют, что на смену глобализации, в 
том виде, в котором мы ее знали, 
приходит регионализация. На-
пример, в конце прошлого года 
было подписано соглашение о 
создании Всеобъемлющего реги-
онального экономического пар-
тнерства (ВРЭП). Пятнадцать 
стран Азии, включая Китай, под-
писали многостороннее согла-
шение, которое фактически оз-
начает создание единого общего 
рынка в этом огромном регионе. 

Хотя я бы согласился с тем, 
что та модель глобализации, 
которая исторически возни-
кла в конце прошлого века, 
продемонстрировала свои 
слабые стороны. Можете их 
назвать?

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Мы видим сейчас 
увеличение неравенства — осо-
бенно внутри государств. Мо-
жет быть, это не так заметно 
между государствами, хотя и 
здесь не все хорошо. Во-вторых, 
произошел отрыв финансового 
капитала от промышленного. То 
есть финансовый капитал стал 
лидером глобализации, а про-
мышленный отстает, и это тоже 
проблема. Вообще говоря, сни-
жается уровень глобальной 
управляемости — будь то в миро-
вой экономике или в политике.

Кроме того, раньше счита-
лось, что глобализация будет 
идти от центра к периферии, от 
некоего условного ядра в лице 
США, Европы, Японии с Южной 
Кореей волны глобализации 
пойдут через крупные полупе-
риферийные страны и дальше на 
весь мир. А консолидированный 
Запад будет определять общие 
правила игры. Но реальная 
жизнь пошла по несколько дру-
гой колее, глобализация начала 
встречное движение — от пери-
ферии к центру. И сейчас уже За-
пад часто пытается отгородить-
ся от этого процесса, что мы ви-
дели на примере политики До-
нальда Трампа. Меняются пра-
вила игры, меняется соотноше-
ние сил. Раньше США были без-
условным лидером, теперь поя-
вился Китай, который позицио-
нирует себя в качестве главного 
защитника глобализации и сво-
бодной торговли. Вспомним зна-
менитое выступление Си Цзинь-
пина в Давосе три года назад, 
когда он заявил, что США уже не 
способны эту роль выполнить, 
поэтому выполнять ее будем мы.

Конечно, второй виток гло-
бализации неизбежен. Вопрос, 
когда он придет и каким он бу-
дет. Я думаю, что если раньше 
глобализация отражала универ-
сальный запрос на свободу и в 
связи с этим произошел, в част-
ности, развал СССР, отсюда слу-
чился конец правых диктатор-
ских режимов в Латинской Аме-
рике, пришли к власти Тэтчер с 
Рейганом, то сейчас вектор дви-
жения и вектор общественных 
ожиданий меняется. Наверное, 

основным станет запрос на 
справедливость.

В чем тут принципиальная 
разница? Ведь разве справед-
ливость не есть часть свобо-
ды?

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Не обязательно. 
Скажем, в первой половине XX 
века господствовал запрос на 
справедливость — отсюда подъ-
ем европейской социал-демо-
кратии, отсюда советский эк-
сперимент, «Новый курс» Руз-
вельта, новая регулятивная 
роль государства в экономике, 
прогрессивные налоги…

…Популярность левых сил, 
коммунистическая повестка.

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Конечно, у каж-
дого есть свое представление о 
справедливости. Но в первой по-
ловине прошлого века общества 
готовы были жертвовать частью 
своей свободы во имя общест-
венного блага. Потом маятник 
пошел в другую сторону. И начи-
ная с 50-х или с 60-х годов прош-
лого века на место справедливо-
сти приходят лозунги свободы. 
На щит поднимается свобода ин-
дивидуальной личности.

И вы считаете, что сейчас 
маятник качнется обратно?

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Я думаю, что уже 
такое движение пошло. Возьми-
те, например, «зеленую повест-
ку» — это, по сути, отказ от части 
свободы потребления во имя 
экологической справедливости. 
А политическая корректность? 
Отказ от части свободы слова во 
имя политической справедливо-
сти. Современный человек готов 
все чаще жертвовать правом на 
частную жизнь во имя безопа-
сности. И так далее. Отсюда воз-
можно повсеместное повыше-
ние роли государства в ближай-
шие годы. Думаю, это долгосроч-
ная тенденция. И она наверняка 
не обойдет стороной и нашу Рос-
сию.

Одной из трещин в фундамен-
те Евросоюза является про-
блема мигрантов. На конти-
ненте, я это наблюдал сам, 
растет напряжение из-за 
того, что многие гости не же-
лают интегрироваться. Те-
ракты, и все прочее. В Брюссе-
ле и Страсбурге по этому по-
воду много дискуссий, но даль-
ше разговоров дело не идет. 
Почему?

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: В принципе я с 
вами согласен: ответ Европей-
ского союза на миграционный 
кризис не был, мягко говоря, 
идеален. Сейчас ЕС получил 
определенную передышку, глав-
ным образом из-за пандемии и 
из-за того, что поток сирийских 
беженцев уже на исходе — кто 
хотел уехать, уже уехал. Но, как 
мне кажется, нас ждет новая 
волна миграции. Уже не столько 
с Ближнего Востока, сколько из 
Африки. И это будут не столько 
беженцы, сколько именно эко-
номические мигранты. Вообще 
Африка с точки зрения мигра-
ций — глобальная бомба с часо-
вым механизмом. 

Опять вернемся к вопросу о 
справедливости. Представьте 
себе, что вы живете в какой-то 
стране и вас там не устраивает 
политический режим, который 
вас обижает, преследует, не дает 
вам проявить себя. Прежде вы 
бы пытались такой режим изме-
нить. А сейчас человек просто 
предпочитает уехать, найти 
себе новое пристанище. Как го-
ворится, если раньше были 
люди с корнями, то сейчас поя-
вились люди с ногами.

Но разве это не хорошо — то, 
что мир стал более откры-
тым, более гостеприимным? 
Лично мне это нравится. Лю-
бой человек может жить где 
угодно — работать, учиться, 
жениться, отдыхать. 

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Но мы же гово-
рим о сопутствующих издер-
жках, которые очевидны. Вы со-
вершенно верно заметили, что 
современные мигранты не всег-
да готовы интегрироваться. Они 
привносят в общество прини-
мающих стран элементы той 
культуры, в которой существо-
вали раньше. Условно говоря, 
вместо того чтобы превращать 
Дакар во второй Париж, они 
превращают Париж во второй 
Дакар. И в этом смысле это ту-
пиковое направление даже для 
самих мигрантов. Получается: 
от чего ушли, к тому и пришли. 

Опять же, я не хочу сказать, 
что ничего в этой связи не дела-
ется, что нет попыток вырабо-
тать некие адаптационные мо-
дели. Но идеальных вариантов 
интеграции нет. Ни во Франции, 
ни в Британии, ни в Германии. 

Задам теперь более щепе-
тильный вопрос. Вам не ка-
жется, что одной из причин 
нерешаемости проблемы миг-
рантов является так называ-
емая толерантность или по-
литкорректность, возведен-
ные кое-где в фетиш? Напри-
мер, в Германии, где на кухне 
немцы приезжих костерят, а 
публично на этот счет вы-
сказываться не принято. На 
тебя тут же могут навесить 
ярлык, назовут чуть ли не фа-
шистом. 

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Да, существует 
такое европейское лицемерие. 
Политическая корректность, 
безусловно, важна, но иногда 
она заходит слишком далеко, 
доводится до абсурда. Когда 
жизненно важные проблемы за-
гоняются на кухни, выходят из 
открытого политического про-
странства, то в дальнейшем они 
могут прорваться в самом нео-
жиданном месте. 

Мне кажется, что неготов-
ность политического мейнстри-
ма в Европе серьезно заняться 
решением этого вопроса будет 
приводить к подъему правых 
сил. Выше я говорил, что есть 
хорошие перспективы у левых, 
но если посмотреть на ситуа-
цию более широким взглядом, 
то можно предсказать и вари-
ант поляризации — то есть од-
новременный подъем и левых, и 
правых, при проседании поли-
тического центра. Тем более что 
размывается база этого центра 
в лице среднего класса. А поля-
ризация — это всегда плохо, это 
дополнительные политические 
риски и угрозы гражданских 
конфликтов.

Не поторопился ли Евросоюз в 
свое время, приняв в свои ряды 
государства с разным уровнем 
экономического и социального 
развития? Спрашиваю это, 
так как сейчас все чаще — на-
пример в Вышеградской чет-
верке — говорят о «Европе раз-
ных скоростей», о том, что 
есть государства — члены Ев-
росоюза первого и второго сор-
та.

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Конечно, между 
ядром и периферией существу-
ет напряженность. Периферия 
требует больше денег, больше 
структурных фондов. При этом 
не готова брать на себя серьез-

ные обязательства. А ядро, на-
против, хотело бы ускорить ин-
теграционные процессы. По 
крайней мере, есть страны, ко-
торые предпочли бы идти даль-
ше, углублять интеграцию, не 
дожидаясь того момента, когда 
подтянутся все остальные. Воз-
можно, действительно, Евросо-
юз поторопился с расширением 
в начале века. Но тогда очень хо-
телось продемонстрировать 
успех европейского проекта за 
счет его географического рас-
пространения. А сейчас мы ви-
дим последствия этого шага.

Мы видим, что в очередь для 
вступления в ЕС выстроились 
несколько государств. Но, как 
считают серьезные экспер-
ты, в ближайшее время у них 
нет никаких шансов, посколь-
ку Брюссель сейчас сосредото-
чен на решении своих вну-
тренних проблем. Это так?

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: В принципе, да. В 
последние годы обозначились 
естественные пределы геогра-
фического расширения Евросо-
юза. И выйти за них очень труд-
но. Особенно если речь идет о 
каких-то крупных странах. Мне 
кажется, что Союз может загло-
тить Западные Балканы и даже 

Сербию, это вопрос времени. 
Но вот что касается стран, ле-
жащих к востоку, тут бы я не 
спешил с хорошими прогноза-
ми. 

Я вряд ли доживу до того мо-
мента, когда, например, Украи-
на станет членом Евросоюза. 
Или Молдова. Брюссель может 
получить от Украины все, что 
ему нужно, и без мороки с пол-
ноценным членством. Кроме 
того, за эти семь лет в Европе 
накопилась некоторая уста-
лость по поводу Украины: 
сколько мы с ней возимся, а она 
движется нам навстречу очень 
медленно и непоследовательно. 
И с коррупцией там не очень, и с 
правами человека, и еще целый 
ряд нерешенных проблем, о ко-
торых все знают. Да и вообще, 
поменять Великобританию на 
Украину или на Турцию — едва 
ли в Брюсселе такая замена по-
кажется адекватной.

К сожалению, в силу разных 
причин конструктивные от-
ношения между Россией и Ев-
росоюзом практически сошли 
на нет, уровень конфронта-
ции таков, что это напоми-
нает времена «холодной вой-
ны». А что дальше? Про-
пасть, в которую мы все мо-
жем улететь? Или восста-
новление мостов?

АНДРЕЙ КОРТУНОВ: Конечно не хоте-
лось бы улететь в пропасть. Со-
гласен, мы подошли к ней до-
вольно близко. Но тем не менее 
при всех существующих про-
блемах в отношениях между 
Москвой и Брюсселем остаются 
определенные элементы устой-
чивости, которые полностью 
подорвать не так-то легко. ЕС 
все еще главный торговый пар-
тнер России и главный источ-
ник инвестиций, даже сейчас — 
при всех введенных санкциях. 
Это главный источник новых 
технологий и корпоративных 
практик. То есть в каком-то 
смысле Европа для нас это неза-
менимый партнер. 

Когда некоторые наши поли-
тики говорят, что мы не будем 
работать с Европейским сою-
зом, а будем взаимодействовать 
с отдельными странами, то это 
звучит не очень серьезно, пото-
му что целый ряд принципиаль-
ных вопросов находится исклю-
чительно в ведении Брюсселя. 

Разговоры о разрыве России 
и Евросоюза, с моей точки зре-
ния, бессмысленны. Можно ми-
нимизировать общение с евро-
пейскими бюрократами, можно 
обменяться очередным раун-
дом санкций, можно смаковать 
многочисленные социальные, 
политические или экономиче-
ские трудности, через которые 
проходит Евросоюз. Но принад-
лежность к Европе — не полити-
ческий выбор России, а ее гене-
тический код. •

Андрей Кортунов: При всех проблемах в отношениях между Москвой и 
Брюсселем остаются определенные элементы устойчивости. 

А К Ц Е Н Т

В последние годы обозначились 
естественные пределы географического 
расширения Евросоюза. 
И выйти за них очень трудно 

А К Ц Е Н Т

Евросоюз все еще главный торговый 
партнер России и главный источник 
инвестиций, даже сейчас — 
при всех введенных санкциях

В апреле 2020 года владельцы 
немецких ресторанов, кафе и пив-
ных по всей стране, опасаясь бан-
кротства, протестовали,  требуя 
ослабления мер изоляции. Прошел 
год, но эти введенные властями 
меры стали только строже.   
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ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье 
откроют 16 площадок для 
строительных отходов

Прием лома 

Ирина Рыбникова 

К началу июня в Подмосковье откроют первые пять ком-
плексов по переработке строительного мусора. Они поя-
вятся в Дубне, Дмитрове, Мытищах, Рузе и Химках. Годо-
вая мощность каждого комплекса составит 200 тысяч 
тонн. 

Строит эти площадки самый крупный региональ-
ный оператор Подмосковья — компания «РТ-Инвест». 
«Сейчас доводим их до технологического стандарта, за-
купаем оборудование», — сообщил гендиректор компа-
нии Андрей Шипелов. Современное оснащение ком-
плексов позволит выбирать из строительных отходов 
до 8 полезных фракций.  

По данным областного министерства экологии и при-
родопользования, каждый год в Подмосковье образует-
ся порядка 50 миллионов кубометров отходов строи-
тельства, сноса и грунта. И часть из них находит приют в 
лесах и на обочинах дорог. Почему? Во-первых, потому, 
что на стройплощадках очень часто работают нелегаль-
ные возчики.  А во-вторых, утилизация такого мусора 
требует специального оборудования, которого на обыч-
ных комплексах просто нет. Из ситуации выходили, доо-
борудуя дробилками и гидроножницами отдельные име-
ющиеся площадки, но при существующих объемах 
стройотходов проблемы это не решало. 

По большому счету, и пять спецкомплексов ее не ре-
шат. Но вдогонку к ним создаются еще площадки. «Всего 
их будет 16, причем 6 оборудуются на уже существую-
щих комплексах по переработке отходов», — уточняет за-
мпред правительства — министр экологии и природо-
пользования области Андрей Разин. Весь комплекс дол-
жен будет заработать 1 июня  

РАКУРС В Шереметьево 
открылась витрина 
с товарами столичных 
производителей

Чувис — есть 

Ирина Огилько 

Туристам, побывавшим в российской столице, больше 
не надо бегать по всему городу в раздумьях, что же за-
хватить с собой на память о Москве? Вчера в Междуна-
родном аэропорту Шереметьево презентовали витри-
ну «Сделано в Москве».  

На полках представлены товары 20 столичных ком-
паний. Их отобрал экспертный совет Московского эк-
спортного центра из 127 претендентов. Как рассказал 
руководитель департамента предпринимательства и 
инновационного развития Москвы Анатолий Фурсин, 
эксперты выбрали все то, что может конкурировать с 
известными мировыми производителями продукции. 
Всего в ассортименте сейчас 116 торговых позиций. 
Среди них нет ни «Аленки», ни торта «Москва», ни кре-
мов фабрики «Свобода» и других узнаваемых брендов. 
Разве кто-то еще узнает шоколад марки «Победа». 
Остальные торговые названия — продукция небольших 
фабрик или вовсе индивидуальных предпринимателей.  

Что же они предложили гостям в качестве сувени-
ров? Например, яркие и забавные леденцы без сахара на 
основе соков и сублимированных ягод на палочке. А еще 
пастилу ручной работы, некие «чувисы» с ароматами 
ягод, фигурное печенье, чурчхелу. Из несъедобных суве-
ниров предлагают приобрести металлические брелоки 
и значки с изображениями зданий — достопримечатель-
ностей Москвы, представителей фауны средней полосы 
России. Ну и, конечно, брендированные чашки в пода-
рочной упаковке, органическую косметику. Как подели-
лась наблюдениями консультант магазина Алина, наи-
большей популярностью у покупателей пользуется оре-
ховая продукция, а также шоколад за 2–7 евро. 

— Размещение товаров столичных экспортеров в ма-
газинах беспошлинной торговли аэропорта Шереметь-
ево — одно из направлений программы по продвиже-
нию производителей из Москвы на зарубежные рын-
ки, реализуемой Московским экспортным центром, — 
отметил Фурсин.  

ВЫБОРЫ Для наблюдателей 
в столице запустят 
мобильное приложение

Клик о помощи 

Максим Милославский 

Приложение «Мобильный наблюдатель» планируется 
протестировать в Москве в апреле. Наблюдатели смо-
гут воспользоваться им в единый день голосования в 
сентябре, сообщил вчера руководитель московского 
электронного штаба Илья Массух. 

В столице предстоящей осенью помимо выборов в 
Госдуму пройдут довыборы депутатов городской Думы 
в двух округах и выборы муниципальных депутатов в 
районе Щукино. К официальному объявлению выбо-
ров в Москве должны запустить мобильное приложе-
ние. Сервис поможет наблюдателям от Общественной 
палаты Москвы и представителям Общественного 
штаба, которые будут следить за ходом выборов, дер-
жать связь в режиме 24/7. Например, наблюдатели 
смогут оперативно сообщать о возможных нарушени-
ях. После открытия участков каждый из наблюдателей 
сообщит о старте работы. Из данных, полученных че-
рез приложение, в Общественном штабе сформирует-
ся большая интерактивная карта. Зелеными точками 
на ней будут отмечены открывшиеся вовремя избира-
тельные участки. Если они будут красными, штаб бу-
дет выяснять, по какой причине там не началось голо-
сование. Через приложение можно отправить и копии 
итоговых протоколов. Как рассказал Илья Массух, 
пользователями приложения станут примерно шесть-
семь тысяч наблюдателей. 

Кроме того, на предстоящих выборах в Госдуму в 
Москве за каждым из 15 одномандатных избиратель-
ных округов закрепят куратора от Общественного 
штаба по контролю и наблюдению за выборами. «В Мо-
скве 3600 участков. Возможно, будет трехдневное го-
лосование плюс досрочное, — заметил зампредседате-
ля Общественной палаты столицы Алексей Венедик-
тов. — Идея наша заключается в том, чтобы за каждым 
из округов на выборах в Государственную Думу был 
закреплен один человек из штаба, Общественной пала-
ты. Тогда на каждого куратора будет порядка 230 на-
блюдателей, что даст возможность наблюдать более 
детально за ситуацией в реальном времени».  

ТРАНСПОРТ Иркутский аэропорт могут перенести
за городскую черту после 2025 года

Взлетная полоса 
уходит за город
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета»,
Иркутская область

Г
убернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
и  глава Росавиации 
Александр Нерадько во 
вторник и среду облете-
ли несколько аэропор-
тов региона — как круп-
ные, так и небольшие, 
регионального значе-

ния — и обсудили наиболее 
острые вопросы развития авиа-
ции Приангарья.

— Для отдаленных террито-
рий региона авиатранспорт яв-
ляется социально значимым, 
а в некоторых случаях — безаль-
тернативным. Необходимы мо-
дернизация авиационной ин-
фраструктуры, расширение 
маршрутной сети. Кроме того, 
Иркутску нужно строительство 
аэропорта на другой террито-
рии, не в черте города. Прош-
лые площадки не были согласо-
ваны, поэтому мы приняли ре-
шение пригласить консультан-
та, который поможет двигаться 
по вопросу строительства ново-
го аэропорта. Это очень важ-
ный инфраструктурный про-
ект, который даст стимул для 
развития экономики Иркут-
ской области, — отметил Игорь 
Кобзев.

В федеральных планах до 
2024 года строительство нового 
аэропорта под Иркутском не 
значится. Но объект имеет шан-
сы на включение в перечень 
проектов, предлагаемых к реа-
лизации в 2025–2030 годах 
в рамках актуализации Ком-
плексного плана модернизации 
и расширения магистральной 
инфраструктуры. Материалы 
по строительству прошли ран-
жирование аналитического 
центра, предложения со сторо-
ны Минтранса РФ и Росавиации 
подготовлены. Ведомства ожи-
дают параметров нового бюд-
жетного цикла.

По оценкам Росавиации, 
в ценах 2025 года стоимость аэ-
родромного комплекса — ВПП, 
рулежных дорожек, стоянок 
для самолетов, необходимых 
коммуникаций — обойдется 
в 53 миллиарда рублей. К строи-
тельству аэровокзала необходи-
мо привлекать инвесторов, 
подъездные пути к новому аэро-
порту тоже надо будет строить 
на основе частно-государствен-
ного партнерства. Заняться 
привлечением инвесторов 
предстоит региону — поскольку 

иркутский аэропорт передан 
в областную собственность еще 
в 2014 году. Приангарью необ-
ходимо выполнить условия, на 
которых состоялась передача, — 
привлечь в строительство но-
вой воздушной гавани не менее 
20 миллиардов рублей из вне-
бюджетных источников.

Другим важным вопросом 
стала реконструкция аэродром-
ного хозяйства в Братске. Она 
была начата в 2020 году. Завер-
шить работы необходимо в кон-
це 2021 года, но из-за пандемии 

и нехватки рабочей силы под-
рядчик серьезно отстает. Губер-
натор Иркутской области отме-
тил, что региональное прави-
тельство создало специальный 
штаб по контролю за рекон-
струкцией братского аэродро-
ма, и заверил, что сроки будут 
соблюдены: «Срыв сроков ре-
конструкции аэропорта Братс-
ка недопустим. Именно поэто-
му во время встречи в Москве 
я пригласил Александра Не-
радько приехать в Братск и на 
месте обсудить наши действия. 

В кратчайшие сроки мы должны 
мобилизовать все ресурсы. 
Я поручил привлечь на этот объ-
ект сто рабочих дорожной служ-
бы Иркутской области, а также 
составить график работ и ежед-
невно контролировать его ис-

полнение. Будут определены от-
ветственные лица со стороны 
правительства области и муни-
ципалитета».  

Аэропорт Иркутска ждут существенная модернизация и расширение магистральной инфраструктуры.

А К Ц Е Н Т

Необходимая документация к переносу 
иркутского аэропорта за городскую черту 
уже подготовлена

РЕЗОНАНС Правительство 
Москвы намерено сохранить 
«Елисеевский»

Точку ставить рано

Любовь Проценко 

Хорошая новость пришла вчера 
вечером, когда номер уже гото-
вился к печати. Москва намере-
на сохранить легендарный ма-
газин-гастроном «Елисеев-
ский». В заявлении департамен-
та имущества столицы говорит-
ся, что этот уникальный объект 
является одним из символов и 
визитной карточкой Москвы.  

Напомню, в последнем номе-
ре «РГ»—Недели рассказыва-
лось, что на грани закрытия 
оказался Елисеевский гастро-
ном. Витрина Москвы, часть 
истории всей страны. Управля-
ющая компания, которая рабо-
тает в нем, уже объявила даже 
дату закрытия:12 апреля. Мо-
сквичи встревожены: неужели 
это действительно произойдет? 
И никто не придет на помощь 
магазину, пережившему все 
эпохи с 1901 года? И вот власти 
города сообщают, что им его 
судьба далеко не безразлична. В 
сообщении департамента иму-
щества говорится: «Помещения 

«Елисеевского» находятся в 
собственности города и в то же 
время являются предметом су-
дебных разбирательств со сто-
роны арендатора торговых пло-
щадей. Правительство Москвы 
намерено сохранить этот уни-
кальный объект в ведении горо-
да. Точка в этом вопросе не по-
ставлена. Вне зависимости от 
того, кто будет являться собст-
венником или пользователем 
объекта, с ними будет заключен 
охранный договор с обязатель-
ствами по сохранению памят-
ника архитектуры, объекта 
культурного наследия феде-
рального значения. Надзор за 
исполнением договора будет 
осуществлять департамент 
культурного наследия города 
Москвы».

У «Елисеевского» появилась 
надежда на будущее, как в свое 
время у ВДНХ, которая также 
стояла на краю уничтожения, а 
после вмешательства правитель-
ства Москвы вновь ожила. 

ОТДЫХ 

Смягчены 
ограничения 
в работе 
детских 
летних лагерей

ДОСТОЙНАЯ 
СМЕНА
Ирина Жандарова

Этим летом дети смогут снова 
отправиться отдыхать в летние 
лагеря. Роспотребнадзор смяг-
чил требования к их работе. 
Они смогут увеличить загрузку 
и принять детей из других реги-
онов. Фактически выпущенный 
ведомством документ дал старт 
подготовке к летней оздорови-
тельной кампании.

Поручение изменить требо-
вания к работе детских лагерей 
было дано Роспотребнадзору 
правительством. О необходимо-
сти принимать решения по это-
му вопросу заявил на днях пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин на оперативном совещании 
со своими заместителями.

Постановление Роспотреб-
надзора снимает ограничение 
на отдых детей в лагерях только 
в пределах региона прожива-
ния. Этот запрет был введен в 
июле 2020 года в условиях пан-
демии для всех российских 
субъектов, за исключением Ар-
ктической зоны и городов феде-
рального значения. Детям из 
Арктической зоны оставили 
возможность отдохнуть в лаге-
рях юга страны. А из Москвы и 
Санкт-Петербурга можно было 
поехать в лагеря регионов, гра-
ничащих с этими городами.

Введенное требование об ог-
раничениях на отдых детей из 
других регионов практически 
парализовало работу туропера-
торов по детскому отдыху и ла-
герей, отмечает Марина Грицун, 
председатель совета Союза ор-
ганизаторов детского активного 
туризма (СОДАТ). Фактическо-
го запрета на их работу не было, 
но летняя оздоровительная кам-
пания была проведена только в 
59 из 85 регионов страны.

«Большинство лагерей рас-
полагается в красивых природ-
ных местах, за городом, в том чи-

сле в регионах у моря. Запрет на 
перемещение детей в лагеря за 
пределами субъекта фактически 
приостановил их работу. Реше-
ние об отдыхе детей из Арктиче-
ской зоны в лагерях Краснодар-
ского края и Крыма было приня-
то достаточно поздно, что поме-
шало организовать детский от-
дых в нужном и детям, и рынку 
объеме», — говорит эксперт.

Также Роспотребнадзор уве-
личил максимально допусти-
мую заполняемость лагерей — с 
50% до 75%. И предоставил ре-
гионам право принимать реше-
ние об открытии палаточных 
лагерей в зависимости от эпи-
демиологической ситуации в 
субъекте. Снято также требова-
ние о проживании персонала на 
территории оздоровительного 
учреждения при условии про-
ведения еженедельного обсле-
дования персонала на корона-
вирусную инфекцию.

Решение о снятии ограниче-
ний принято вовремя. Изна-
чально ограничения были вве-
дены до конца 2020 года. Но за-
тем их действие продлили до 
2022 года, что поставило под 
сомнение проведение полно-
ценной оздоровительной кам-
пании в 2021 году.

Оставшиеся ограничения 
повлияют на уровень цен дет-
ского отдыха. «Требование об 
обязательной дезинфекции по-
мещений, санитарной обработ-
ке, проведение тестов на коро-
навирусную инфекцию для пер-
сонала, неполная заполняе-
мость лагерей скажется на сто-
имости путевок», — считает 
Грицун. В среднем цена путевок 
в качественный лагерь с разно-
образной программой и заня-
тиями вырастет на 10%—15%: с 
50—55 тысяч за двухнедельный 
отдых до 55—63 тысяч рублей.

В 2020 году только 20% лаге-
рей смогли принять детей. В них 
смогли отдохнуть более 1,3 млн 
детей. Этого явно недостаточно. 
По словам Уполномоченного по 
правам ребенка при президенте 
России Анны Кузнецовой, 
прошлым летом 95% детей ока-
зались не задействованы ни в 
каких формах досуга и были 
предоставлены сами себе.  

ПРОЕКТ Движение по МЦД-4 откроется в 2023 году

Дорогу «Иволгам»
Любовь Проценко 

Н
аземное метро, как назы-
вают москвичи Москов-
ские центральные диа-

метры, продолжает ставить ре-
корды по популярности у пасса-
жиров. Как сообщил вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин, осма-
тривая ход реконструкцию 
участка Москва-Каланчевская 
— Москва-Пассажирская-Кур-
ская — Нижегородская (Карача-
рово) Московской железной до-
роги, два дня назад МЦД-1 и 
МЦД-2 воспользовались более 
575 тысяч пассажиров. Это на 7 
тысяч больше, чем год назад. 

Сейчас город вместе с желез-
нодорожниками продолжает ра-
ботать над строительством тре-
тьего, четвертого и пятого диа-
метров. Но запустить МЦД-4, ко-
торый свяжет подмосковные го-
рода Апрелевку и Железнодо-

рожный, невозможно без рекон-
струкции участка между станци-
ями Каланчевская и Курская. 
«Необходимо расширить самую 
узкую и проблемную горловину, 
которая есть на Московском же-
лезнодорожном узле. Это Кур-
ско-Каланчевский коридор, ко-
торый соединяет эти станции», 
— сказал Собянин. 

Мэр признался, что власти 
долго сомневались, стоит ли во-
обще затевать этот проект, так 
как он требует строительства 
16,5 километра новых путей, же-
лезнодорожных путепроводов и 
реконструкции автомобильных 
путепроводов. К тому же прохо-
дит прямо в центре города, через 
Комсомольскую площадь. Тем не 
менее работы на 45 процентов 
уже выполнены. «По нашим пла-
нам в 2023 году мы сможем за-
вершить реконструкцию и от-
крыть МЦД-4», — сказал Сергей 

Собянин. Это на полтора года 
раньше, чем планировалось вна-
чале. Поезда по этому диаметру 
будут ходить как и на первых 
двух каждые пять-шесть минут. 
В итоге улучшится транспор-
тное сообщение как для Подмо-
сковья, так и 23 районов Москвы 
с населением 2,5 миллиона чело-
век. Время в пути для жителей 
области сократится на 13 про-
центов, а для москвичей — на 38 
процентов. Станция «Каланчев-
ская» по этому проекту будет 
построена фактически заново. 
Для МЦД-2 и МЦД-4 на ней поя-
вятся две новые платформы с на-
весами на всю длину для защиты 
пассажиров от солнца и осадков. 
Более удобной для пассажиров 
станет и пересадка на станцию 
метро «Комсомольская» и три 
соседних железнодорожных во-
кзала — Ленинградский, Яро-
славский и Казанский. 

Станция, которую вчера посетил мэр, войдет в состав четвертого Московского центрального диаметра. 
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Александр Нерадько и Игорь Кобзев 
(слева) обсудили проблемы разви-
тия регионального авиасообщения. 
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Цены на путевки 
в хорошие лагеря 
с разнообразной 
программой 
вырастут 
на 10—15 процентов

— Кешбэк могут распространить 
на путевки в детские лагеря
rg.ru/art/2064045

Представить Москву без «Елисея» 
сложно. Да и не нужно этого делать. 
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НАГРАДЫ 
В Москве вручена премия 
«Лучшие книги 
и издательства года — 2020» 

Вспоминая 
героев

Андрей Васянин 

Среди отмеченных — «Они ушли на рассвете», книга обо-
зревателя «Российской газеты» Дмитрия Шеварова о 25 
юных поэтах, не вернувшихся с войны.

Премия была учреждена РГБ, Русским биографиче-
ским институтом, «Литературной газетой» и культурно-
просветительским центром «Орден» в 2001 г. как награ-
да, призванная поддержать книгоиздателя, поощрить 
социально и культурно важные проекты, сориентиро-
вать читателя в массе издаваемых книг.

— Уверена, что в современном информационном мире 
всегда будет место хорошим книгам, — говорилось в 
письме замминистра культуры РФ Ольги Яриловой, за-
читанном на церемонии награждения в зале министер-
ства культуры. — Важно, что вопросы государственной 
поддержки книги, возвращение в массовое сознание 
культуры чтения, сохранение книги, как вида печатной 
продукции, сегодня выходят на качественно новый уро-
вень.

Отбор лучших книг вели журналисты «Литературной 
газеты» и других ведущих изданий, военные аналитики, 
критики, сотрудники МИД. Ими было прочитано свыше 
200 произведений и 
отобрано более 30 
авторов и изда-
тельств.

Критериями в от-
боре, по словам 
председателя Эк-
спертного совета 
премии Святослава 
Рыбаса, были, как 
всегда, актуальность 
и универсальность. 
Потому на сцену по-
лучать дипломы и 
памятные медали 
вышли, например, авторы уникального аналитического 
исследования феномена празднования Победы-75, трех-
томника генерала Александра Владимирова «Основы 
общей теории войны», Захар Прилепин, награжденный 
за «Ополченский романс», книгу о войне в Донбассе, со-
ставители томов, посвященных 75-летней истории рос-
сийской атомной промышленности, вышедших в серии 
«История, рассказанная народом».

Жюри не могло пройти мимо монументальных работ 
«История Отечества в русской живописи» с описанием 
ее знаковых произведений и судеб их авторов, моногра-
фии Артема Рондарева «Эпоха распада» об истории му-
зыки ХХ века, читающейся как захватывающий детек-
тив, и, конечно, 8-томника писателя и казака Федора 
Крюкова.

— Книга «Они ушли на рассвете» начиналась с ежене-
дельной рубрики «Календарь поэзии» в «РГ» — Неделе», 
— говорит Дмитрий Шеваров. — Была проведена огром-
ная работа в архивах, а на каждый выпуск «Календаря…» 
приходили письма с именами и стихами неизвестных 
мне поэтов, и так в книге появлялись новые главы — о 
них. И я чувствую, что за каждым мной найденным име-
нем стоит череда ненайденных ребят, совершенно пока 
забытых. •

ТЕАТР Судьбы писателя Чехова и актрисы Книппер — на сцене МХАТ им. Горького 

Антонка, я тебя часто злила? 
Ольга Штраус

С
пектаклем «Мифический 
муж и его собака» МХАТ 
имени Горького отмечает 

120-летие женитьбы писателя 
Антона Чехова на актрисе Ольге 
Книппер. Автор и постановщик 
пьесы, старейший артист театра 
Сергей Десницкий когда-то даже 
видел Ольгу Леонардовну в сте-
нах театра. Его пьеса-исследова-
ние строится на переписке писа-
теля и его жены-актрисы, но это  
вовсе не «литературный театр». 
Неожиданные сцены и сюжет-
ные повороты переплетаются в 
спектакле органично.

Пространство малой сцены, 
оформленное художником Алек-
сандром Окунем, напоминает за-
кутки мемориального музея. 
Афиши чеховских спектаклей, 
поставленных еще Станислав-
ским и Немировичем-Данченко. 
Портреты в рамках. Почти аутен-
тичная мебель… Нет ощущения 
домашнего уюта. Отчужден-

ность, полумрак, дорожные сун-
дуки, под потолком свисают 
вкось виды опустелого зритель-
ного зала. Постановщикам ка-
ким-то чудом удается передать 
трудновыразимую «чеховскую 
атмосферу», за которую писате-
ля назвали когда-то «певцом су-
мерек». Каких-то сверхъестест-
венных страстей на сцене нет. 
Рук никто не заламывает, в обмо-
рок не падает. Не успеваешь даже 
уловить момент, когда вдруг кру-
то поворачиваются судьбы пер-
сонажей, укрытые завесой быто-
вых мелочей. 

Шутливыми и саркастически-
ми репликами Чехов щедро пере-
сыпал свои письма, в том числе 
(или особенно?),  когда писал лю-
бимым женщинам. Ольга Книп-
пер не стала исключением. «Со-
бака моя рыжая» — самое ласко-
вое из обращений к ней. Она в от-
вет звала его то «Дусей», то «ми-
фическим мужем» — супруги 
чуть ли не все время прожили 
врозь. Он — в уединении, в Ялте. 

Она — на театральных подмост-
ках или в шумных богемных ком-
паниях. Без ревности, обид, 
упреков все-таки не обходилось. 
Но будто между строк, маскируя 
страсти полуиронией.

Он бесконечно признается ей 
в любви. Она все время обещает, 
что найдет время для счастья 
совместной жизни — когда-ни-
будь. «На будущий сезон».

«Антонка, я тебя часто злила? 
Часто делала тебе неприятно-
сти? Прости, родной мой, золото 
мое, мне так стыдно каждый раз. 
Какая я гадкая, Антон». 

Чеховские интонации помо-
гают постановщикам вышучи-
вать «фирменные» приметы ста-
рого театра «по Станиславско-
му» (поезд стучит, сверчок скри-
пит) — не издевательски, а мило. 
Фразы писателя иллюстрируют-
ся мизансценами, как из немого 
кино. Вот Чехов резонно замеча-
ет, что ему, владельцу четырех 
квартир, конечно, нужно бы и 
жен — четыре (пусть передерутся 
ялтинской набережной). И фо-
ном — на экране — сцена нелепой 
дамской потасовки: здесь и Лика 
Мизинова, и Лидия Авилова, и 

Дуня Эфрос — с каждой у Чехова 
бывали свои нежные истории.

Актер Юрий Ракович замеча-
тельно справляется с ролью ге-
ниального классика. Легко, есте-
ственно передает иронию и са-
моиронию героя и то негромкое, 
отчетливое чувство собственно-
го достоинства, которое всегда 
отличало Чехова. Во втором дей-
ствии артисту приходится иг-
рать скорее боль, с которой все 
труднее и стыднее его герою 
жить. А чем так пленила писателя 
его «немочка» (Ольгу Книппер 
играет Наталия Медведева) — 
останется для зрителей загадкой.

Зачем зрителю-читателю во-
рошить интимные тайны гения, 
если все они так или иначе — в его 
произведениях? Вечный вопрос. 
У каждого найдется свой ответ. 
Поможет ли спектакль? Он рас-
крывает, «из какого сора» рожда-
лось чеховское вдохновение. Не-
вольно заставляет заново пере-
живать в себе: что означает лю-
бовь? А счастье  в чем? И груст-
ный, ироничный взгляд фатали-
ста-доктора-писателя на сует-
ную жизнь становится тем ка-
мертоном, по которому могут 
сверяться зрители/читатели. 

Иные сцены подкатили ко-
мом в горле. Последнее прижиз-
ненное чествование юбиляра-
Чехова — по сути, он на репети-
ции близких своих похорон. А, 
собственно, уход из жизни («Ich 
sterbe…» — «Я умру…») бьет «зву-
ком лопнувшей струны». Все. Не 
изменишь. Не вернешь. Звук раз-
граничивает время жизни: до и 
после. Точно с неба, как в его 
«Вишневом саде».

«Только слышно, как далеко 
в саду топором стучат по дере-
ву». •

МУЗЫКА 

О группе 
«Ария» 
сняли сериал

ОТ ЗАКАТА 
ДО СТАККАТО
Александр Алексеев

Об этом мечтают многие арти-
сты, но удалось пока только 
«Арии». Теперь о самой успеш-
ной и востребованной отечест-
венной хэви-металл группе сня-
ли многосерийный фильм «Че-
рез все времена». В нем много 
хитов, фрагментов гастролей, 
интервью, открывающих музы-
кантов с неожиданной стороны, 
и забавных историй, о которых 
потом еще не раз захочется рас-
сказать друзьям.

Для кого-то этот сериал, сня-
тый в честь 35-летия «Арии», 
где все эти годы играет гитарист 
Владимир Холстинин, ну а ба-
сист Виталий Дубинин и второй 
гитарист Сергей Попов — нем-
ногим меньше — станет недоста-
ющим ярким фрагментом слав-
ной летописи российского рока. 
Для других — историей мужской 
дружбы и взаимовыручки 
(было время, когда Холстинин 
тяжело заболел, но на его место 
не брали нового штатного му-
зыканта — ждали, когда лидер-
гитарист поправится). Для тре-
тьих — возможно — и хрестома-
тией успеха: в этом году «Арии» 
исполняется уже 36 лет и мно-
гомесячные регулярные туры 
по России, странам СНГ, с зае-
здами в Европу на время прер-
вала только пандемия корона-
вируса и локдауны в других 
странах.

Хотя и в эту нелегкую пору 
группа регулярно давала хотя 
бы онлайн-концерты. Причем 
их было больше, чем у осталь-
ных звезд, за полгода — четыре: 
«Стой за чертой!», «Точка не-
возврата», «Крещение огнем» и 
юбилейный. А заодно, пока 
впервые за много лет на не-
сколько месяцев осталась дома, 
в Москве, полностью переписа-
ла два своих альбома «Креще-
ние огнем» и «Армагеддон», 
уже с вокалистом Михаилом 
Житняковым, снабдив их ре-
маркой «Перезагрузка».

Обо всем этом в новом мно-
госерийном документальном 
фильме, повествование в кото-
ром начинается с первой серии, 
рассказывающей о начале ка-
рьеры, — 1985—1990 годах, поре 
первых хитов: «Воля и разум», 
«Встань, страх преодолей», «То-
реро»… Много хитов, записей с 
концертов и репетиций, расска-
зов о приключениях на гастро-
лях, есть история о редких тре-
ках, никогда не исполняющихся 
на концертах. Оказалось, что 
одну из них написали в такой 
тональности, что спеть ее на 
концертах оказалось сложно 
даже такому искусному вокали-
сту, тенору Валерию Кипелову. 
Но фильм не только о музыке — в 
одной из серий участники 
«Арии» рассказали, как они вы-
живали в трудные 90-е. В другой 
— о том, как перед концертами в 
Америке, чтобы не платить 
больше авиакомпании, связы-
вали вместе две электрогитары 
и те проходили в таможенной 
декларации, как одна. Но аме-
риканские воришки за нашими  
следили и по одной гитаре успе-
ли отвязать и выкрасть...

Интересно и то, что многие 
«арийцы» уже очень давно вме-
сте. Почему, неужели ни разу не 
ссорились?! Да, это очень поу-
чительное кино! А в седьмой се-
рии музыканты рассказали, как 
снова сотрудничали с автором 
текста «Воли и разум» — поэтом 
Александром Елиным — теперь 
уже в песне «От заката до рас-
света», вдохновленной филь-
мом Роберта Родригеса «От за-
ката до рассвета». И о том, как 
против слова «упыри» проте-
стовали и сам поэт, и солист Ми-
хаил Житняков, и кто в итоге 
победил… •

ВЫСТАВКА Графика Ренессанса из Брешии  — в Москве

С Дюрером под луной

Жанна Васильева 

В
ыставка «Альбрехт 
Дюрер. Шедевры гра-
вюры» из Пинакотеки 
Тозио Мартиненго в 
Брешии стала первой 
в проекте «Сокрови-
ща музеев Италии в 
Историческом му-
зее», рассчитанном на 

несколько лет. Она же открывает 
Год культуры Италии в России.

Даже при том, что очень хо-
рошая коллекция гравюр Дюре-
ра есть в российских музеях (на-
пример, ГМИИ имени А.С. Пуш-
кина показывал свое собрание 
немецкой гравюры в 2018 году в 
музее «Новый Иерусалим»), ны-
нешнюю выставку рядовой ни-
как не назовешь. Начнем с того, 
что Дюрера много не бывает. 
Опять же  Пинакотека Тозио 
Мартиненго обладает одним из 
самых полных собраний при-
жизненных гравюр Дюрера. В 
него входят 162 оригинальных 
гравюры мастера и 129 старин-
ных копий его работ. Из этих ли-
стов, которые датируются кон-
цом XV— началом XVI веков, в 
Москву приехало 146. Надо ли 
упоминать, насколько непро-
стым было решение проводить 
выставку в условиях пандемии, 
когда хранители не могли сопро-
вождать вещи и наблюдали за 
процессом приема работ в ГИМе 
онлайн?

То, что именно гравюры ока-
зались «путешественниками», 

пересекающими границы стран, 
закрытые для людей, во многом 
символично. Более пятисот лет 
назад гравюры делали примерно 
то же самое. Уже резцовые гра-
вюры Мартина Шонгауэра, к ко-
торому ехал учиться Дюрер (не 
успел — мастер умер во время 
эпидемии чумы до приезда юно-
ши), копировали по всей Европе. 

Гравюры Дюрера знали также и 
в допетровской Руси и даже в 
Персии. Черно-белые печатные 
листы рассказывали о чудесах и 
удивительных событиях в дале-
ких и не очень землях (вроде по-
явления свиньи-чудовища из 
Ландсера с одноименной гравю-
ры Дюрера)… Представляли ре-
лигиозные сюжеты: Апокалип-
сис накануне XVI века был в топе 
обсуждаемых новостей… Рисо-
вали повседневные сценки, типа 
«Мужской купальни», где среди 
купальщиков, говорят, 25-лет-
ний художник изобразил своих 
нюрнбергских приятелей, лю-
дей в городе известных… 

Гравюры оценили по досто-
инству и при дворе императора, 
и в кардинальском дворце. За 

свой портрет резца Дюрера кар-
динал Альбрехт Бранденбург-
ский выложил 200 флоринов. 
Для сравнения: годовое (!) жало-
ванье Дюреру от императора 
Максимилиана I было в два раза 
меньше.  Воспоминания о фи-
нансовых расчетах могут пока-
заться неуместными на выстав-
ке шедевров графики. Но  ГИМ 

сделал акцент на материальной 
культуре эпохи Дюрера, и вене-
цианские золотые дукаты, фи-
липповские гульдены, серебря-
ные штюберы, кроны можно 
увидеть на выставке рядом с рас-
четами из дневника художника, 
который во время деловой по-
ездки в Нидерланды в 1520—
1521 годах вел учет расходов и 
доходов. Так что старинные мо-
неты приобретает почти домаш-
нюю уютность. 

Именно потому, что гравюры 
были востребованы и могли ти-
ражироваться, они были из од-
ной статей дохода художника. 
Насколько она была серьезна, 
свидетельствует дело Дюрера 
против Маркантонио Раймонди, 
работавшего в Венеции. Дюрер 

подает в суд на Раймонди, кото-
рый копировал в резцовой гра-
вюре, то есть на меди, ксилогра-
фии Дюрера «Жизнь Марии» и 
«Большие страсти». Более того — 
даже ставил на своих отпечатках 
монограмму Дюрера и продавал 
их… как дюреровские... 

На выставке можно видеть 
эти «пиратские» копии Раймон-
ди в разделе «Тиражи и копии». 
Они, кстати, элегантно запол-
нили лакуну в собрании гравюр 
Пинакотеки Тозио Мартиненго 
— у него как раз нет дюреров-
ской серии работ «Жизнь Ма-
рии». Тут-то копии Раймонди, 
сделанные резцом по меди, и 
пригодились. Отсутствие дру-
гих гравюр, например, с изо-
бражением Геркулеса, воспол-
няют работы из собрания ГИМа.  
В обширной его коллекции  их  
семь: 4 родом из собрания Пет-
ра Ивановича Щукина (в том 
числе легендарная «Меланхо-
лия I»), две — из коллекции Ру-
мянцевского музея, одна (вели-
колепный «Святой Иероним в 
келье») — из собрания Праско-
вьи Сергеевны Уваровой, пер-
вой женщины-археолога.

Нюрнбергу - родному городу 
Дюрера эпохи Ренессанса, по-
священ отдельный зал выстав-
ки. Здесь можно увидеть такой 
же шлем, какой носит рыцарь из 
гравюры «Рыцарь, Смерть и 
Дьявол», рыцарские доспехи, 
или, например, почти такой же 
кубок, который появляется на 
одной из гравюр в серии «Апо-
калипсис».

Нависающая Луна над голо-
вами посетителей в этом зале — 
дань «театральной зрелищно-
сти» и плод совместного замы-
сла кураторов выставки Андрея 
Близнюкова, Натальи Углевой и 
архитектора Агнии Стерлиго-
вой. Приближающаяся Луна, 
вкупе с ветвями деревьев в дру-
гом зале, впрочем, заставляет 
вспомнить скорее «Меланхо-
лию» Ларса фон Триера, нежели 
Альбрехта Дюрера. Но, возмож-
но, для любителей селфи — это 
самое оно. •

Гравюры Дюрера — род эсперанто 
Европы. Их язык внятен каждому 
и 500 лет спустя. 

Актриса (в ее роли Наталия Медведева) улыбается письмам, даже грустя. Спектакль о любви Чехова и Книппер станет для кого-то и поучительным.

А К Ц Е Н Т

Он бесконечно признается ей в любви. 
Она все время обещает, что найдет 
время для  счастья совместной жизни — 
когда-нибудь. «На будущий сезон»

А К Ц Е Н Т

Если надо было представить все немец-
кое искусство одним произведением, 
то это был бы «Апокалипсис» Дюрера…

Цитата

Франц Винцингер, историк искусства:
«Если надо было бы представить все немецкое искусство всего лишь 

одним произведением, то это был бы «Апокалипсис» Дюрера… Эти гра-

вюры на дереве значат для нас, немцев, то же, что для итальянцев фре-

ски Джотто в капелле дель Арена в Падуе...а».

Фильм показал, что Михаил 
Житняков не только отличный вока-
лист, но и интересный рассказчик.

Среди отмечен-
ных — «Они ушли 
на рассвете», 
книга обозревате-
ля «РГ» Дмитрия 
Шеварова

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2068647

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

КСТАТИ

Музыкантам так понравилось сни-

мать фильм, что у планировавшей-

ся как финальная, седьмой серии 

«Через все времена. 2015 — 

2020», скоро появится и вторая 

часть. Каждая, кстати, продолжа-

ется около полутора часов.

Главными критериями при выборе книг-лауреатов были 
одновременно актуальность и историчность.
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ПРЕМЬЕРА Записали 
четыре диска Рахманинова

Симфонические 
танцы

Владимир Дудин 

В московском концертном зале «Зарядье» и в Мариин-
ском концертном зале в Петербурге прошли выступле-
ния Государственного симфонического оркестра Респу-
блики Татарстан под управлением Александра Сладков-
ского. Коллектив в преддверии 150-летия Сергея Рахма-
нинова (в 2023 году) записал комплект из четырех ди-
сков симфонических сочинений композитора.

В программе прозвучали три произведения Рахма-
нинова — Первый фортепианный концерт, симфониче-
ская фантазия «Утес» и Вторая симфония — вехи пути от 
17-летнего студента Московской консерватории до 
успешного пианиста и дирижера, преодолевшего твор-
ческий кризис после провала Первой симфонии. Эти 
три шедевра вошли в комплект из четырех дисков 
«Сергей Рахманинов. Симфоническая коллекция», за-
писанных в Казани, как только оркестр вышел из каран-
тина. Диски выпущены на лейбле Sony Classical. На кон-
цертах в «Зарядье» и в Мариинском программу откры-
вал «Утес», написанный по мотивам рассказа Чехова 
«На пути» о чувствах немолодого помещика, случайно 
встретившего в трактире Марью Иловайскую. Сладков-
ский показал фирменный звук оркестра Татарстана, от-
личающийся плотностью и слаженностью вертикали, 
умением тонко градуировать динамическую драматур-
гию. Струнные в одном из эпизодов мистически напо-
минают женский хор. А в  Первом фортепианном кон-
церте солистка Ева Геворгян показала, что такое пою-
щий рояль.... 

В комплекте также представлены Первая и Третья 
симфонии, оркестровая сюита «Симфонические тан-
цы», симфоническая поэма «Остров мертвых» и «Во-
кализ». •
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«Сферум» вместо Zoom

П о  с л о в а м  С е р г е я 
Кравцова, апробация 
платформы в школах 

уже началась, и она будет про-
ходить постепенно до конца 
2022 года. На первом этапе 
в проекте участвуют 15 пилот-
ных регионов.

— Заканчивается проект по 
подключению всех школ к сети 
«Интернет» — уже по «оптике»: 
высокоскоростной интернет 
придет во все школы в конце 
года, — подчеркнул министр 
цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ 
Максут Шадаев. — Кроме того, 
в этом году мы стартуем вместе 
с минпросвещения с проектом 
по созданию Wi-Fi-сетей внутри 
школ, что позволит обеспечить 
доступ к интернету в каждом 
учебном классе. В планах у нас 
запуск большой программы по 
обеспечению учителей планше-
тами на российской операцион-
ной системе со всеми приложе-
ниями, чтобы обеспечить удоб-
ную работу учителя как в шко-
ле, так и дома.

Какие будут функции у но-
вой школьной цифровой плат-

формы? Вот лишь несколько: 
звонки с возможностью демон-
страции экрана и без ограниче-

ний по времени, онлайн-заня-
тия или гибридные уроки (он-
лайн+ офлайн), общение и об-

мен файлами в чатах, группах. 
По сути, это еще и школьная со-
циальная сеть. 

Каждая образовательная ор-
ганизация сможет создать свою 
закрытую страницу и сделать 
так, чтобы доступ к ней имели 
только ученики, учителя и ро-
дители. Причем в максимально 
защищенном режиме, на бес-
платной платформе. 

Через «Сферум» детям и пе-
дагогам будет открываться до-
ступ к проверенному эксперта-
ми образовательному контен-
ту — электронным учебникам 
и заданиям, а в будущем — через 
интеграцию с «Госуслугами» — 
и к электронным дневникам 
и журналам. «Сферум» уже про-
тестировали более тысячи рос-
сийских школ.  

Платформу «Сферум» представили 
разработчики, а школьники подклю-
чились к ней в прямом эфире. 

А К Ц Е Н Т

Доступны видеозвонки с демонстрацией 
экрана без ограничений по времени, 
чаты и обмен файлами. По сути,
это еще и школьная социальная сеть

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учредительного 

съезда политической партии с предполагаемым наименованием Политическая пар-
тия «Партия развития и созидания» извещает, что учредительный съезд политиче-
ской партии пройдет в Москве 08 мая 2021 г. Начало работы съезда ― 13.00, начало 
регистрации делегатов и гостей в 12.00 по адресу: 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, дом 26, корпус 10, этаж 2, комната 18 (актовый зал АО «НПП «Волна»). 

Проезд: до метро «Нагатинская» (выход № 4), далее пешком 150 метров до глав-
ной проходной АО «НПП «Волна». Контакты: г. Москва, Нагатинская набережная, 
д.10, кв. 270. Телефон: 8 (905) 773-25-86.
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Справка «РГ»

«Сферум» основан на технологиях социальной сети «ВКонтакте», 

а «Ростелеком» обеспечивает цифровую инфраструктуру и интегра-

цию с государственными информационными системами. Пользовать-

ся платформой можно через мобильное приложение «Сферума» для 

iOS и Android и на сайте сферум.рф. На платформе можно пройти ре-

гистрацию через единый центр авторизации VK Connect (но можно 

и зарегистрироваться «с нуля»). В будущем появится регистрация 

учетной записи через портал госуслуг. Платформа позволяет прово-

дить групповые видеоконференции до 100 участников. В ближайшее 

время на платформе появится возможность регистрации родителей. 

Также будет обеспечена синхронизация расписания с электронными 

дневниками.

Подключить 
школу к плат-
форме и скачать 
ее бесплатно 
можно 
по QR-коду.

Информационное  
сообщение

Акционерное общество «Страховая  
группа «УралСиб» (сокращенное наименова-
ние АО «Страховая группа «УралСиб»,  
ОГРН 1027739022376, ИНН 7703032986, ли-
цензии ЦБ РФ СИ №0983, СЛ №0983,  
ПС №0983 от 12.03.2020, место нахождения: 
117342, г. Москва, ул. Обручева, дом 36, кор-
пус 1, этаж 2, помещение 201) уведомляет 
о своем намерении в 2021 году передать стра-
ховой портфель по договорам добровольного 
страхования граждан по страховым продук-
там: «Комплексная защита Заёмщика»,  
«Комплексная защита Заёмщика 70», «Ком-
плексная защита Заёмщика 75», «Надёжная 
защита Заёмщика» в части договоров страхо-
вания, не содержащих дополнительных ри-
сков: временная утрата общей трудоспособ-
ности, страхование от потери работы, по сле-
дующим видам страхования: добровольное 
страхование от несчастных случаев и болез-
ней, медицинское страхование, в связи с при-
нятием решения добровольно отказаться 
от осуществления указанных видов страхо-
вания. 

Страховой портфель будет передан Акцио-
нерному обществу Страховая компания 
«УРАЛСИБ Жизнь» (сокращенное наимено-
вание АО «УРАЛСИБ Жизнь», местонахо-
ждение: 117342, г. Москва, ул. Профсоюзная, 
дом 65, корпус 1) в порядке, предусмотрен-
ном Законом РФ от 27.11.1992 № 4015-1 
«Об организации страхового дела в Россий-
ской Федерации». 

АО «Страховая группа «УралСиб» переда-
ет указанный страховой портфель, который 
состоит из обязательств по договорам стра-
хования, соответствующих сформированным 
страховым резервам, и активов, принимае-
мых для покрытия сформированных страхо-
вых резервов, включая обязательства по до-
говорам страхования, действующим на дату 
принятия решения о передаче страхового 
портфеля, и договорам страхования, срок 
действия которых истек на дату принятия ре-
шения о передаче страхового портфеля, но 
обязательства по которым страховщиком не 
исполнены в полном объеме или частично и 
(или) по которым могут быть заявлены тре-
бования в течение сроков исковой давности. 
Передача страхового портфеля будет осу-
ществлена на основании договора о передаче 
страхового портфеля, а также акта приема-
передачи страхового портфеля между 
АО «Страховая группа «УралСиб» и  
АО «УРАЛСИБ Жизнь». 

Страховщик, принимающий страховой 
портфель – фирменное наименование на рус-
ском языке, полное: Акционерное общество 
Страховая компания «УРАЛСИБ Жизнь», 
сокращенное наименование АО «УРАЛСИБ 
Ж и з н ь » ,  О Г Р Н  1 0 4 7 7 9 7 0 4 1 4 2 3 ,  
ИНН 7728534829, место нахождения: 117342, 
г. Москва, ул. Профсоюзная, дом 65, корпус 1; 
официальный сайт в информационно-теле-
к о м м у н и к а ц и о н н о й  с е т и  И н т е р н е т : 
https://uralsib-life.ru. Основной деятельнос-
тью страховщика, принимающего страховой 
портфель, является страховая деятельность. 
На дату настоящего уведомления финансовое 
положение АО «УРАЛСИБ Жизнь» удовлет-
воряет требованиям финансовой устойчиво-
сти и платежеспособности с учетом вновь 
принятых обязательств. АО «УРАЛСИБ 
Жизнь» имеет лицензии от 20.07.2016:  
СЛ № 3987 на осуществление добровольного 
личного страхования, за исключением до-
бровольного страхования жизни, и СЖ 
№ 3987 на осуществление добровольного 
страхования жизни. 

Страховщик АО «Страховая группа  
«УралСиб» просит всех кредиторов (страхо-
вателей и выгодоприобретателей) по догово-
рам страхования, обязательства по которым 
передаются в составе страхового портфеля, 
выразить в письменной форме свое согласие 
на замену страховщика или отказаться от 
этой замены. Письменные обращения прось-
ба направлять в течение 45 (Сорока пяти) 
дней с момента опубликования данного уве-
домления по адресу: 117342, г. Москва, 
ул. Обручева, дом 36, корпус 1, этаж 2, 
пом. 201.

Страховщик разъясняет, что: 
1)  Кредитор вправе отказаться от замены 

страховщика в письменной форме. 
2)  Отказ от замены страховщика влечет за 

собой досрочное прекращение договора 
страхования и возврат страхователю ча-
сти страховой премии пропорционально 
разнице между сроком, на который был 
заключен договор страхования, и сро-
ком, в течение которого он действовал. 

В случае, если по истечении 45 дней с даты 
опубликования настоящего уведомления от 
кредитора (страхователя) не будет получен в 
письменной форме отказ от замены страхов-
щика, договор страхования подлежит переда-
че в составе страхового портфеля. 

Настоящее уведомление публикуется на 
основании статьи 26.1 Закона РФ от 
27.11.1992 № 4015-1 «Об организации стра-
хового дела в Российской Федерации». 

По вопросам, связанным с передачей стра-
хового портфеля, можно обращаться по теле-
фону: 8 800 250-92-02.

Информационное  
сообщение

Акционерное общество «Страховая группа 
«УралСиб» (сокращенное наименование 
А О  « С т р а х о в а я  г р у п п а  « У р а л С и б » , 
ОГРН 1027739022376, ИНН 7703032986, лицен-
зии ЦБ РФ СИ №0983, СЛ №0983, ПС № 0983 от 
12.03.2020, место нахождения: 117342, г.  Москва, 
ул. Обручева, дом 36, корпус 1, этаж 2, помещение 
201) уведомляет о своём намерении в 2021 году 
передать страховой портфель по следующим ви-
дам страхования: Страхование финансовых ри-
сков; Страхование гражданской ответственности 
за неисполнение или ненадлежащее исполнение 
обязательств по договору; Страхование имущест-
ва юридических лиц, за исключением транспорт-
ных средств и сельскохозяйственного страхова-
ния; Страхование имущества граждан, за исклю-
чением транспортных средств; Страхование от не-
счастных случаев и болезней и Медицинское стра-
хование (за исключением договоров доброволь-
ного страхования граждан по страховым продук-
там: «Комплексная защита Заёмщика», «Ком-
плексная защита Заёмщика 70», «Комплексная за-
щита Заёмщика 75», «Надёжная защита Заёмщи-
ка» в части договоров страхования, не содержа-
щих дополнительных рисков: временная утрата 
общей трудоспособности, страхование от потери 
работы); Страхование гражданской ответствен-
ности за причинение вреда вследствие недостат-
ков товаров, работ, услуг; Страхование граждан-
ской ответственности за причинение вреда тре-
тьим лицам; и перестраховочный портфель по 
входящему перестрахованию, в связи с принятием 
решения добровольно отказаться от осуществле-
ния указанных видов страхования.

Страховой портфель будет передан  ОБЩЕСТВУ 
С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕН НОСТЬЮ 
СТРАХОВАЯ КОМ ПАНИЯ «УРАЛСИБ СТРА-
ХОВАНИЕ» (сокращённое наименование 
ООО СК «УРАЛСИБ  СТРАХОВАНИЕ», местона-
хождение: 117342, г. Москва, ул. Профсоюзная, 
дом 65, корпус 1, этаж 15, пом. 1517) в порядке, 
предусмотренном Законом РФ от 27.11.1992 
№ 4015-1 «Об организации страхового дела в Рос-
сийской Федерации». 

АО «Страховая группа «УралСиб» передаёт 
указанный страховой и перестраховочный пор-
тфель, который состоит из обязательств по дого-
ворам страхования и перестрахования, соответ-
ствующих сформированным страховым резер-
вам, и активов, принимаемых для покрытия 
сформированных страховых резервов, включая 
обязательства по договорам страхования, дейст-
вующим на дату принятия решения о передаче 
страхового портфеля, и договорам страхования, 
срок действия которых истёк на дату принятия 
решения о передаче страхового портфеля, но обя-
зательства по которым страховщиком не испол-
нены в полном объёме или частично и (или) по 
которым могут быть заявлены требования в тече-
ние сроков исковой давности. Передача страхо-
вого портфеля будет осуществлена на основании 
договора о передаче страхового портфеля, а так-
же акта приёма-передачи страхового портфеля, 
между АО «Страховая группа «УралСиб»  
и ООО СК «УРАЛСИБ СТРАХОВАНИЕ». 

Страховщик, принимающий страховой и пере-
страховочный портфель — фирменное наименова-
ние на русском языке, полное: ОБЩЕСТВО  
С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ  
СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ «УРАЛСИБ СТРАХО-
В А Н И Е » ,  с о к р а щ ё н н о е  н а и м е н о в а н и е  
ООО СК «УРАЛСИБ СТРАХОВАНИЕ».  
ОГРН 1027739608005, ИНН 7606001534, место 
нахождения: 117342, г. Москва, ул. Профсоюзная, 
дом 65, корпус 1, этаж 15, пом. 1517; официальный 
сайт в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет www.uralsibins.ru. Основной дея-
тельностью страховщика, принимающего страхо-
вой портфель, является страховая деятельность. 
На дату настоящего уведомления финансовое по-
ложение ООО СК «УРАЛСИБ СТРАХОВАНИЕ» 
удовлетворяет требованиям финансовой устойчи-
вости и платёжеспособности с учётом вновь при-
нятых обязательств. ООО СК «УРАЛСИБ  
СТРАХОВАНИЕ» имеет лицензии от 09.07.2020: 
СИ №0667 на осуществление добровольного иму-
щественного страхования, СЛ № 0667 на осущест-
вление добровольного личного страхования, за 
исключением добровольного страхования жизни, 
и ПС № 0667 на осуществление перестрахования. 

Страховщик АО «Страховая группа «УралСиб» 
просит всех кредиторов (страхователей и выгодо-
приобретателей) по договорам страхования и пере-
страхования, обязательства по которым передают-
ся в составе страхового и перестраховочного порт-
феля, выразить в письменной форме своё согласие 
на замену страховщика/перестраховщика или от-
казаться от этой замены. Письменные обращения 
просьба направлять в течение 45 (Сорока пяти) 
дней с момента опубликования данного уведомле-
ния по адресу: 117342, г. Москва, ул. Обручева, дом 
36, корпус 1, этаж 2, пом. 201.

Страховщик разъясняет, что: 
1)  Кредитор вправе отказаться от замены стра-

ховщика в письменной форме. 
2)  Отказ от замены страховщика влечёт за со-

бой досрочное прекращение договора стра-
хования и возврат страхователю части стра-
ховой премии пропорционально разнице 
между сроком, на который был заключён до-
говор страхования, и сроком, в течение кото-
рого он действовал. 

В случае, если по истечении 45 дней с даты опу-
бликования настоящего уведомления от кредито-
ра (страхователя) не будет получен в письменной 
форме отказ от замены страховщика, договор 
страхования подлежит передаче в составе страхо-
вого портфеля. 

Настоящее уведомление публикуется на осно-
вании статьи 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 
№ 4015-1 «Об организации страхового дела в Рос-
сийской Федерации». 

По вопросам, связанным с передачей страхово-
го портфеля, можно обращаться по телефону: 
8 800 250-92-02.

Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее – Об щество) разместило информацию о 
наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулиру-
емым услугам по транспортировке газа по газораспределительным се-
тям АО «Газпром газораспределение» для целей определения воз-
можности технологического присоединения к газораспределитель-
ным сетям в 2021 году на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное извещение 
МУП г. Новосибирска «ГОРВОДОКАНАЛ» объявляет о начале 

обсуждения объекта государственной экологической экспертизы 
«Площадки депонирования осадка (2-я очередь)» и материалов 
оценки воздействия на окружающую среду хозяйственной и иной 
деятельности по упомянутому объекту, которая подлежит госу-
дарственной экологической экспертизе, с гражданами и общест-
венными организациями (объединениями), включая представле-
ние участниками обсуждения замечаний и предложений.

Название намечаемой деятельности: «Строительство пло-
щадок депонирования осадка (2-я очередь)».

Цель намечаемой деятельности: захоронение обезвоженно-
го осадка, образованного после биологической очистки сточных 
вод, прошедших очистку на очистных сооружениях канализации 
г. Новосибирска.

Месторасположение намечаемой деятельности: Новоси-
бирская область, Новосибирский район, Кудряшовский сельсовет.

Наименование и адрес заказчика: Муниципальное унитар-
ное предприятие г. Новосибирска «ГОРВОДОКАНАЛ», основной 
государственный регистрационный номер: 1025403201383, адрес 
(место нахождения): 630099, г. Новосибирск, улица Революции, 
дом 5.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду, в том числе сроки доступности тех-
нического задания по оценке воздействия на окружающую 
среду: март 2021 г. — июнь 2021 г.

Место доступности предварительного варианта матери-
алов оценки воздействия на окружающею среду, в том числе 
место доступности технического задания по оценке воздей-
ствия на окружающую среду: сайт МУП г. Новосибирска 
«ГОРВОДОКАНАЛ» в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» по адресу: https://www.gorvodokanal.com/
abonents/index.php?ELEMENT_ID=2453, сайт администрации Но-
восибирского района Новосибирской области в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу: https://nsr.
nso.ru/.

Сроки доступности предварительного варианта матери-
алов по оценке воздействия на окружающую среду: 
апрель 2021 г. — июнь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: администрация Новосибирского рай-
она Новосибирской области. 

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менной форме почтовой связью на адрес: 630007, г. Новосибирск, 
ул. Коммунистическая, д.33а (адресат — администрация Новоси-
бирского района Новосибирской области), или в виде электронно-
го документа (на адрес электронной почты prirodanr@nso.ru), со-
держащего сведения об авторе (для физических лиц — ФИО, но-
мер телефона, дата); для юридических лиц — наименование орга-
низации, должность, номер телефона, дата).

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания с использованием средств дистанционного взаимодей-
ствия. 

Ссылка доступа на видеоконференцию: https://zoom.us/j/9683
1557565?pwd=NUNsVFpjcllaV3l4YVczTnp1TTJ3Zz09.

Идентификатор конференции: 968 3155 7565; код доступа: 
b0SJSd.

Подробная инструкция размещена на сайте https://zoom.us.
Дата и место проведения слушаний: 2 июня 2021 г. в 10.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информационное сообщение  
 о проведении общественных обсуждений
ГКУ РК «Служба единого заказчика Республики Коми» уве-

домляет о проведении общественных обсуждений (в формате 
общественных слушаний) с гражданами и общественными орга-
низациями объекта государственной экологической эксперти-
зы – проектной документации объекта капитального строитель-
ства «Фельдшерско-акушерский пункт с жилым помещением 
для медицинского работника в с. Колва МО ГО «Усинск», в том 
числе технического задания и предварительных материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: строительство фельдшерско-аку-
шерского пункта с жилым помещением для медицинского работника в 
с. Колва МО ГО «Усинск». Местоположение намечаемой деятельности: 
Республика Коми, г. Усинск, с. Колва, ул. Совхозная, земельный уча-
сток с кадастровым номером 11:15:1801001:716.

Застройщик (технический заказчик): Государственное казенное уч-
реждение Республики Коми «Служба единого заказчика Республики 
Коми» (ГКУ РК «Служба единого заказчика Республики Коми»).

Подрядная организация: ООО «ЛидерСтрой» (428032, Чувашская 
Республика, г. Чебоксары, ул. Базарная, д. 10, помещ. 2).

Субподрядная организация (разработчик материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду): ООО «МИКС» (428000, Чуваш-
ская Республика, г. Чебоксары, ул. Сверчкова, д. 6Б, помещ. 4).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 2021.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 

администрация МО ГО «Усинск» (г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, каб. 116) 
совместно с ГКУ РК «Служба единого заказчика Республики Коми» 
(167000, Республика Коми, г. Сыктывкар, ул. Первомайская, стр. 78, 
помещ. 7).

Форма предоставления замечаний и предложений: письменно  
и/или в электронном виде в адрес администрации МО ГО «Усинск»  
(mo@usinsk.rkomi.ru) и администрации с. Колва (akolva@mail.ru) в те-
чение 30 дней до и после даты проведения слушаний.

Материалы по намечаемой деятельности, в том числе техническое 
задание, и материалы по оценке воздействия на окружающую среду, 
доступны для просмотра с 02.04.2021 до 05.06.2021:

–  на официальном сайте администрации МО ГО «Усинск»:  
http://администрация-усинск.рф;

–  в администрации с. Колва по адресу: 169731, Республика Коми,  
с. Колва, ул. Молодежная, д. 22.

Общественные обсуждения состоятся 05.05.2021 в 17.00 по адресу: 
с. Колва, ул. Центральная, д. 35 (дом культуры с. Колва).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Самолеты будут ле-
тать между Москвой и 
Ташкентом один раз в 

неделю. Для въезда в Узбекис-
тан нужно предъявить справку 
с отрицательным результатом 
ПЦР-теста, сделанным не ранее 
72 часов до вылета. При отсутст-
вии теста придется сдать эк-
спресс-анализ на пограничном 
пункте. По данным агрегаторов, 
билеты в Ташкент в среднем 
стоят от 13 тысяч рублей в одну 
сторону на человека. 

Регулярные рейсы между 
Таджикистаном и Россией бу-
дут востребованы скорее не ту-
ристами, а трудовыми мигран-
тами, отмечают в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР). 
Рейсы между Москвой и Душан-
бе будут выполняться один раз в 

неделю. Пока перелеты в одну 
сторону стоят около 30 тысяч 
рублей на человека. Для въезда 
в Таджикистан потребуется 
предъявить ПЦР-тест, пройден-
ный не ранее чем за 72 часа до 
пересечения границы.

В Германию самолеты будут 
летать несколько раз в неделю. 
Из Москвы во Франкфурт-на-
Майне и обратно — пять раз в 
неделю, из Санкт-Петербурга — 
три раза в неделю. По пять рей-
сов в неделю также будет меж-
ду Москвой и Берлином и по 
три рейса в неделю  между 
Санкт-Петербургом и Берли-
ном. Вот только въезд туристам 
в Германию пока закрыт, даже 
не выдаются туристические 
визы, отмечает вице-президент 
АТОР Дмитрий Горин. Въехать 

в страну могут только гражда-
не Евросоюза, лица, имеющие 
вид на жительство или другие 
пассажиры в экстренных слу-
чаях. Потребуется пройти ка-
рантин.

Не поедут туристы также в 
Венесуэлу и Сирию. После объ-
явления об открытии авиасооб-
щения с этими странами росси-
яне стали в несколько раз ак-
тивнее искать авиабилеты, но в 
реальности эти маршруты 
спросом не пользуются, отме-
чает руководитель пресс-служ-
бы сервиса OneTwoTrip Елена 
Шелехова. Для въезда в Венесу-
элу нужно предъявить отрица-
тельный результат ПЦР-теста, 
полученный не позднее 48 ча-
сов до вылета. Въезжающие в 
Сирию, также должны предъя-

вить результаты теста, сданно-
го не позднее чем за 96 часов до 
вылета. 

Самым значимым изменени-
ем для туристов может стать 
увеличение количества рейсов 
в ОАЭ и на Кубу с 1 апреля, гово-
рит Горин. В апреле цены за не-
дельные туры на Кубу в отеле 
«четыре звезды» с системой пи-
тания «все включено» стартуют 
от 183,7 тысячи рублей за двоих, 
рассказали в AnexTour. В мае 
стоимость снизится до 154 ты-
сяч рублей.

К лету снизятся цены и на 
туры в ОАЭ. Если в апреле стои-
мость недельного тура в отель 
«четыре звезды» с завтраками 
начинается от 103,8 тысячи ру-
блей на двоих, то уже  в мае она 
снизится до 85 тысяч рублей.  

ПАМЯТЬ 

В РИО 
представили 
письма 
поляков 
сталинградцам

ГОРОДУ 
И МИРУ
Елена Новоселова

В Доме Российского историче-
ского общества (РИО) предста-
вили сборник «Городу и миру. 
Коллекция польских писем в 
фондах Музея-заповедника 
«Сталинградская битва». Он 
издан на русском и польском 
языках и является примером 
успешного диалога ученых, ар-
хивистов и музейщиков двух 
стран во времена, когда прева-
лируют монологи. 

Книга, по мысли издателей, 
символизирует признание жи-
телями Польши героического 
подвига защитников и жителей 
Сталинграда. В нее вошли 75 
документов — приветственных 
писем и телеграмм, написан-
ных гражданами Польши в 
адрес Сталинграда и его жите-
лей в 1950-х годах в седьмую 
годовщину окончания Сталин-
градской битвы. 

Сборник как никогда актуа-
лен. По данным свежего опроса 
ВЦИОМ, несмотря на полити-
ческую напряженность между 
Россией и Польшей, среди лю-
дей есть запрос на разговор. К 
примеру, 64 процента поляков 
уверены, что между нашими 
странами должны быть союз-
нические и дружеские отноше-
ния, в России такой точки зре-
ния придерживается 68 про-
центов опрошенных.   

«Письма — это тот осколок 
взаимоотношений, душевных, 
сердечных, которыми пропита-
на наша судьба, — сказал на 
презентации председатель Со-
вета фонда «Российско-поль-
ский центр диалога и согласия» 
Владимир Григорьев. — Польша 
была близка нам, ментально, 
психологически, культуроло-
гически, как и Россия всегда 
была близка Польше. Но я не 
узнаю свою страну, когда чи-
таю польские аналитические 
издания. Поэтому объективная 
информация о наших отноше-

ниях в истории должна в Поль-
шу поступать. Мы не просим 
много, нужно только попытать-
ся адекватно взглянуть на 
историю, такую, какой она 
была. Книга — напоминание, 
как поляки относились к Ста-
линградской битве — величай-
шей победе, изменившей ход 
войны».  

Письма из сборника входят 
в так называемую коллекцию 
подарков музея «Сталинград-
ская битва». В ней хранится 
семь с половиной тысяч экспо-
натов из 68 стран мира. Две ты-
сячи из них — от польских гра-
ждан! «Мир, в котором в конце 
50-х годов жили варшавяне и 
сталинградцы, очень схож. Оба 
города стояли в руинах. И чело-
веческие переживания и труд-
ности, с которыми приходилось 
сталкиваться горожанам, были 
похожи», — говорит научный 
руководитель проекта по изда-
нию сборника Сергей Иванюк. 

Впрочем, времена, когда пи-
сались письма, были специфи-
ческие, признают российские 
историки. «Мы все понимаем, 
что они были написаны в эпоху 
позднего Сталина, наверняка, 
там были и элементы организа-
ции, это всем ясно. Но есть и 
очень искренние слова обыч-
ных людей, которые излагают 
свои чувства и мысли простым 
безыскусным языком, — под-
черкивает директор Института 
российской истории РАН Юрий 
Петров. — Очень важно помнить 
в современной Польше, что 
Вторая мировая — это война не 
только за сохранение нашего 
народа, но и за сохранение сла-
вянства в целом. Что было бы, 
останься Гитлер в Польше? От-
вет очевиден: существование 
самого польского этноса было 
бы под большим сомнением. 
Если помнить об этом, нам го-
раздо проще будет говорить на 
любые, даже очень трудные 
исторические темы».

Однако научные отношения 
с историками Польши находят-
ся вне зоны политического вли-
яния, убежден Юрий Петров. 
Продолжает функционировать 
Российско-польская комиссия 
историков, которая начала 
свою работу на рубеже 50 и 
60-х годов прошлого века.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Нагорном Карабахе открыт военный 
городок российских миротворцев

Парни 
из нашего городка

Юрий Снегирев, 
Нагорный Карабах 

П
еревал был закрыт 
для полетов. Туман. 
Н а ш а  в ерт у ш ка 
сделала круг и пош-
ла на посадку. В сер-
дце Карабахского 
хребта приютился 
маленький аэро-
д р о м .  Та м  п р и -

шлось пересаживаться на маши-
ны. До нашей цели — военного го-
родка российских миротвор-
цев — было еще 150 километров 
горного серпантина.

Столицу Нагорного Караба-
ха армяне называют Степана-
керт. Азербайджанцы Ханкенди. 
Сталин кроил политическую 
карту Кавказа с одним ему ведо-
мым прицелом. Когда Совет-
ский Союз посыпался, здесь 
вспыхнул кровавый межнацио-
нальный конфликт. Почти 20 
лет прошло и вот опять. Нако-
нец, 10 ноября 2020 года, благо-
даря содействию России, актив-
ные боевые действия прекрати-
лись, а главы России, Азербайд-
жана и Армении подписали 
очень важный и нужный доку-
мент — о вводе в пылающий ре-
гион российских миротворцев.

Наш миротворческий кон-
тингент насчитывает ровно 
1960 военнослужащих, 90 бро-
нетранспортеров и 380 единиц 
автомобильной и специальной 
техники. Степанакерт и Ереван 
связывает «дорога жизни» — так 
называемый Лачинский кори-
дор. Его охраняют наши посты. 
По горной дороге возвращают-
ся беженцы. На сегодняшний 
день их уже 53 тысячи. Мирот-
ворцы сопровождают и азер-
байджанские грузы. Как-то надо 

выживать в этой непростой си-
туации.

Наши ребята поначалу жили 
в палатках. Но так продолжать-
ся долго не могло. И вот за ре-
кордные 3,5 месяца на окраине 
Степанакерта появился новень-
кий, с иголочки, военный горо-
док. Открывать его прибыл за-
мминистра обороны генерал 
армии Дмитрий Булгаков.

Казарма 21 века
Рядом с аэропортом чистое 

поле, усыпанное валунами. Ни 
сеять, ни пахать. Но военная тех-
ника вывезла с пустыря 2,5 ты-
сячи тонн грунта. На ближай-
шую станцию стали приходить 
белоснежные жилые модули. На 
крыше огромная надпись «Ар-
мия России» и звезда. Потом по 
горной дороге их доставляли на 
место. В Степанакерте все про-
изводственные мощности раз-
рушены. Наши военные привез-
ли сюда даже асфальтовый завод. 
По новенькому асфальту наша 
колонна с российскими трико-
лорами въехала в расположение. 
Потом короткий доклад коман-
дующего контингентом мирот-
ворческих сил, разрезание алой 
ленты и осмотр городка.

Видно было, что генерал ар-
мии остался доволен.

— Что характерно для мо-
дульных городков, — рассказы-
вал он, — военнослужащий здесь 
и живет, и питается, и моется, и 
даже занимается спортом. И все 
не выходя на улицу.

В модульном городке чисто-
та и порядок. Ряды новеньких 
застланных по Уставу кроватей. 
Тумбочка и резиновые шлепан-
цы. Все на месте. В соседнем 
блоке просторная столовая. По-
вара уже колдуют над оборудо-

ванием в пищеблоке. Арсен ар-
мянин из Подмосковья. Кон-
трактник.

— Долма будешь готовить?
— Обязательно! Я такой дол-

ма готовлю — пальчики обли-
жешь!

Рядом спортзал с тренажера-
ми и штангами. Есть татами. Так 
что можно проводить соревно-
вания по дзюдо. А бане позави-
дуют, не побоюсь этого слова, 

сами Сандуны. Парилка из лист-
венницы выдержит любой жар. 
В специальном помещении ше-
ренги стиральных машин. Уни-
тазы, пардон, из нержавейки. 
Такие драить не надо, что понра-
вится тем, кто в наряде. Смыл, 
протер и — порядок!

В городке есть даже своя 
многотиражка «Миротворец». 
Выходит два раза в неделю. Ее 
фотокорреспондент щелкал 
«Кэноном» беспрерывно, ища 
лучший кадр на первую полосу. 

Я служил «срочную» в Та-
манской дивизии еще в совет-
ское время. Если бы у меня были 
такие условия, ей-богу, остался 
бы на сверхсрочную!

Монетка на счастье
Полковник Артур Чистяков 

командовал этой невиданной 
для прифронтового Степана-

керта стройкой. Генерал армии 
вручил медаль к ордену «За за-
слуги перед Отечеством» I сте-
пени. Награждение состоялось 
тут же перед строем. Подошел к 
нему поздравить.

— Трудно было?
— Главное, уложились в сро-

ки. И канализацию провели. И 
водоснабжение. Протянули ли-
нию электропередач. Если ка-
кие неполадки, то включится 

свой дизель-генератор, кото-
рый полностью обеспечит нор-
мальную жизнь городка.

— А местных жителей привле-
кали?

— Наша стройка полностью 
автономна. И материалы, и 
строители, и техника все из Ми-
нистерства обороны России.

Кроме жилой зоны в городке 
возвели пункт управления. Объ-
ект режимный. Туда журнали-
стам путь заказан. Могу лишь 
сказать, что надежная радиос-
вязь налажена со всеми поста-
ми миротворцев и с Москвой, 
несмотря на Карабахские горы, 
которые не пропускают обыч-
ный сигнал.

Есть такая традиция — закла-
дывать монетку в фундамент 
стройки. Заместитель министра 
обороны Дмитрий Булгаков под 
блицы фотокорреспондента 

«Миротворца» заложил ее в 
строящийся госпиталь. Здесь бу-
дет расположен Медицинский 
отряд специального назначения. 
Кран тут же опустил бетонный 
блок, и стройка началась.

Служу России и Господу
При въезде в городок стоит 

рубленый поклонный крест. Ря-
дом бытовка, именуемая «Во-
енно-полевой храм». Под рясой 
отца Бориса камуфляж. В миру 
он Гришин Борис Анатольевич, 
капитан Российской армии, ко-
мандир роты по ремонту бро-
нетехники. Днем несет службу 
в мастерских. А вечером слу-
жит Господу. Он уже окрестил 
15 миротворцев и одну мест-
ную жительницу. Он, наверня-
ка, единственный священно-
служитель и командир. Рукопо-
ложил его в Омске митрополит 
Феодосий в 2009 году. Рядом 
сложены валуны под фунда-
мент церкви. Брус для построй-
ки уже едет малой скоростью из 
Рязани. Будет пять куполов и 
шестой над колокольней. Звон-
ницу заказали в Воронеже.

— Когда освящать церковь бу-
дете?

— Месяца через четыре, если 
Бог даст и командование помо-
жет, — улыбается отец Борис.

А рядом будет возводиться 
мечеть. Местные жители удиви-
лись: зачем мечеть? Но им попу-
лярно объяснили, что в рядах ми-
ротворцев несут службу бойцы 
разных конфессий. И это не ка-
кая-то там политкорректность, а 
насущная необходимость. Все 
мы под богом ходим. Рискуем 
жизнью. Неужели мусульманин 
не может совершить намаз перед 
тем как отправиться на пост, что-
бы защитить вас? Тогда местные 
жители согласились.

В храме-бытовке среди икон 
живет канарейка. Здесь же ящик 
для пожертвований на строи-
тельство храма. И корыто с пе-
ском для установки свечей. Я по-
ставил свечку перед портретом 
капитана Виталия Мороза. Он 
погиб в декабре при разминиро-
вании у населенного пункта 
Шуши. Ему было 29. Осталась 
жена и маленький сын. Отец Бо-
рис ежедневно служит панихиду 
по капитану.  Я тоже помолился, 
чтобы все ребята были живы и 
здоровы. Ведь без них здесь про-
льется новая кровь.  

А К Ц Е Н Т

Наши военные привезли сюда 
даже асфальтовый завод. 
В Степанакерте производственные 
мощности разрушены

РАКУРС Как решить 
проблему поражения 
в правах «двойных» 
граждан 

Засада 30 дней

Владимир Емельяненко 

Форум переселенческих организаций бьет тревогу: 
в стране растет число пораженных в трудовых правах 
новых россиян — бывших соотечественников.

Ирина Тамбовцева семь лет назад стала гражданкой 
России. Прошло больше года, как она начала проверку 
при устройстве на госслужбу. И тут выяснилось, что 
у нее сохраняется гражданство по месту рождения — в Уз-
бекистане. Точнее, прописанной-выписанной она не зна-
чится, но документирована ее мать. Она на момент пода-
чи заявления о гражданстве дочери умерла, однако по 
закону принадлежность дочери к гражданству Узбекис-
тана есть. Тамбовцева подала заявление на выход, про-
шел год, но груз не сдвинулся с места. И таких, как она, 
обладателей вынужденных двойных гражданств, в стра-
не все больше. Например, Узбекистан и Таджикистан го-
дами тянут с выдачей справок, а Украина в принципе от-
казывается их выдавать. И число пораженных в правах 
граждан растет. Хотя российские законы разрешают 
иметь более одного гражданства. Но, во-первых, облада-
тели двух гражданств рассматриваются только как гра-
ждане РФ. Во-вторых, люди не имеют права на занятие 
должностей в системе госслужбы, на голосование и выд-
вижение кандидатом на выборах в органы власти. Выйти 
из такого второго гражданства хотят почти все. Для это-
го надо уведомлять миграционные службы обеих стран 
в течение 60 дней после выезда и через 30 дней после 
въезда в Россию. Заявления рассматриваются в консуль-
ствах годами. А в России проблемой стали и невозмож-
ность получить подтверждение от иностранного госу-
дарства, и уложиться в 30 дней. Ситуация обострилась 
в 2020 году с принятием Госдумой в первом чтении зако-
нопроектов об ужесточении требований к лицам, рабо-
тающим на госслужбе. После принятия поправок эти 
люди потеряют и работу, и избирательные права. 

— Урегулирование проблемы возможно через между-
народные договоры о двойном гражданстве, какой есть 
у РФ и Таджикистана, — говорит руководитель проекта 
«Право на Родину» Евгений Бобров. — Второй путь — 
тоже через международное соглашение, например, гра-
ждане Киргизии, Туркменистана и Белоруссии имеют 
право избирать и быть избранными в органы местного 
самоуправления РФ. При этом граждане Киргизии и Тур-
кменистана пользуются этими правами только на выбо-
рах в органы местного самоуправления. 

В Форуме переселенческих организаций признают, 
что на решение проблемы уйдет не менее года. Кто-то за 
это время потеряет работу. В случае с Украиной, где у ру-
ководства нет желания вести переговоры, форум пред-
лагает изучить опыт Израиля. По израильским законам 
гражданином этой страны можно стать независимо от 
страны рождения. Форум предлагает российскую по-
правку: граждане Украины в одностороннем порядке 
 отказываются от двойного гражданства.  

В коллекции 
подарков музея — 
7,5 тысячи экспо-
натов из 68 стран. 
Две тысячи — 
от поляков
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Новоселье — это настоящий праздник для миротворцев. Разрезание ленточки, новенькие казармы и кухня не хуже, чем в ресторане.

Летят перелетные планы
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Российские миротворцы стерегут 
мир и с воздуха. Ми-8 АМТШ готовы 
вылететь на задание.
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АВТОПРОМ Продажи УАЗ 
начинаются в Чили

«Патриот» 
с автоматом

Алексей Юхтанов, «Российская газета», Ульяновск

Ульяновские внедорожники продолжают завоевывать 
рынки разных стран. Южная Америка — привычное на-
правление для торговой экспансии УАЗа. Теперь прода-
жа модели «Патриот» с автоматической коробкой пере-
дач стартует на территории Чили.

— Новая для региона модификация успешно прошла 
официальную сертификацию, инициированную  УАЗом 
совместно с латиноамериканским партнером, компа-
нией Inversiones UAZ Chile. Модель полностью соответ-
ствует местным требованиям, — пояснили в пресс-служ-
бе предприятия.

На данный момент в Чили уже продаются уазовские 
модели «Хантер» и «Профи». Компания планирует от-
крыть и собственное представительство в Перу. Всего 
же в 2020 году УАЗ поставил на экспорт 3625 машин, 
освоив при этом рынки разных стран: Конго, Камбо-
джи, Мьянмы.  

«Патриот» полностью соответствует чилийским требованиям, 
поэтому не претерпел никаких конструктивных изменений.
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Артур Нанян 

С
борная России по-
терпела первое по-
ражение в отбороч-
ном турнире чемпи-
оната мира-2022. 
В Трнаве наши фут-
болисты проиграли 
словакам — 1:2.

Как показывает 
старт квалификации, в боль-
шинстве групп борьба за выход 
на первенство планеты будет 
вестись до самого конца. Фаво-
риты порой теряют очки, аут-
сайдеры научились как мини-
мум бороться с грандами, а по-
рой и вовсе отбирать у них очки.

Взять хотя бы группу, в кото-
рой выступает российская 
сборная. За три тура в ней было 
сразу несколько сенсаций: Сло-
вения обыгрывает Хорватию, 
а затем уступает Кипру. Слова-
кия вымучивает ничью на своем 
поле с Мальтой, уступая по ходу 
встречи 0:2, а до того не смогла 
одолеть Кипр (0:0). 

До визита в Трнаву макси-
мум очков в группе «Н» набрала 
только одна сборная — России. 
Не показав яркой игры, тем не 
менее подопечные Станислава 
Черчесова победили снача-
ла мальтийцев (3:1), а за-
тем и Словению (2:1). 
В случае успешного 
результата в Слова-
кии наши футболи-
сты могли закрепить-
ся в роли лидера, но 
произошла осечка.

И ведь не сказать, что слова-
ки были лучше. Во втором тайме 
при счете 0:1 россияне много 
атаковали, создавали моменты. 
После гола Марио Фернандеса 
казалось, скорее, гости будут 
ближе к победе, чем хозяева. Но 
одна опасная атака, индивиду-
альные действия бывшего полу-
защитника «Зенита» Роберта 
Мака и его неотразимый удар 
в ближний угол перечеркнули 
все усилия команды Черчесова. 

И вот на паузу, которая в от-
борочном цикле растянется до 
сентября, мы уходим не лидера-
ми в группе, а вторыми: на пер-
вое место поднялась Хорватия, 
которая разгромила дома Маль-
ту (3:0). В активе «шашечных» 
шесть очков, как и у России, но 
представители Балкан опережа-
ют нас по дополнительным по-
казателям. К слову, именно 
с Хорватией наша сборная про-
ведет следующий матч в квали-
фикации (1 сентября).

Своими впечатлениями от 
игры россиян с «РГ» поделился 
бывший форвард нашей сбор-
ной и «Локомотива», участник 
чемпионата Европы-2004 Дмит-
рий Булыкин.

Как вам мартовский цикл игр 
сборной?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: С одной сторо-
ны, жаль, что не удалось выпол-
нить задачу-максимум и взять 
все девять очков. С другой — по-

смотрите, как складываются 
матчи в нашей группе. Все теря-
ют очки, все оступаются. Так 
что с этой точки зрения можно 
расценивать выступление на-
шей сборной как хорошее. Са-
мое главное, добиться цели — 
выйти на чемпионат мира. Если 
будет результат, будет меньше 
вопросов по игре. Все мы пони-
маем, что будут и поражения, 

и ничьи, но важнее всего выпол-
нить поставленную задачу.

Выходит, в отборочном ци-
кле не так уж и важна сама 
игра?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Если есть ре-
зультат — на игру можно сделать 
скидку. И я вообще считаю, что 
сборная показала хороший фут-
бол. Все бились, старались. Все 

говорили про плохую игру 
с Мальтой, но такие команды, 
как Мальта и Люксембург, уже 
давно научились играть. А так 
да, в отборочном цикле важен 
результат, речь ведь идет не 
о товарищеских матчах. 

Не показалось, что со Слова-
кией не было скоростей?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Я бы так не ска-
зал. Может, в концовке можно 
было поактивнее доставлять 
мячи на Дзюбу и Соболева, чего 
я не увидел. К примеру, в том же 
английском чемпионате, когда 
команда проигрывает, идут на-
вес за навесом, и защитники по-
рой под таким давлением сами 

срезают мячи в свои ворота. 
А что касается матча со Слова-
кией, если кто-то из ребят 
и уставал, тренерский штаб де-
лал замены. 

Черчесов сказал, что словакам 
в какой-то степени повезло. 
Согласны?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Есть такое. Пер-
вый гол легко пропустили со 
стандарта, наши защитники за-
чем-то держали друг друга. 
В эпизоде со вторым мячом то 
ли потеряли концентрацию, то 
ли подустали, но пропустили 

из-за собственных ошибок.

Обратная замена Мостового, 
причем его во второй раз ме-
няют по ходу матчей сборной, 
может ударить по уверенно-
сти и психологии Андрея?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Разные ситуа-
ции бывают. Наверняка тренер 
объяснил ему, зачем так сделал. 
Нужно было в концовке выпу-

скать второго фор-
в а р да ,  и   в ы б о р 
Черчесова пал на 
Мостового .  Это 

просто тактика. Вот 
если бы ситуация не предвеща-
ла такого, и его бы просто заме-
нили спустя 20—30 минут после 
выхода на замену — это обидно 
и может ударить по самолюбию. 
Но здесь все было иначе. 

Хорватия еле обыгрывает 
Кипр, Мальта вырывает 
очки в матче со Словакией. 
Это топ-сборные не в форме 
или все научились играть?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Все научились 
играть — это раз. Второе — слож-
ный график, который есть 
у сборников. У них нет времени 
на отдых. Здесь все накладыва-
ется. Некоторые с микротрав-
мами выходят на поле, не до 
конца готовые. Много нюансов. 

Допускаете, что у России мо-
гут возникнуть проблемы 
с выходом из группы?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: У всех будут 
проблемы, даже у хорватов. 
Группа ровная. Кто лучше всех 
себя проявит, у кого будет боль-
ше желания, кому больше пове-
зет — тот и пройдет дальше.  

БАСКЕТБОЛ В Петербурге 
прошел второй тур 
Единой лиги 3х3

Броски на Неве

Илья Соболев

Этим летом баскетбол 3х3 дебютирует в олимпийской 
программе на Играх в Токио. Но у жителей Санкт-Пе-
тербурга появилась возможность увидеть многих буду-
щих олимпийцев уже весной. Причем для этого не нуж-
но специально куда-то ехать или покупать билеты. До-
статочно выбраться на шопинг (или просто так) в один 
из торговых центров города. Именно там обживается 
в этом сезоне Единая лига Европы, второй тур которой 
завершился накануне.

На самом деле, в мировом клубном календаре 
3х3 хватает соревнований. Это и мастерсы — турниры, 
на которых играют сильнейшие, и отборочные к ним 
челленджеры. Но туда еще нужно попасть. Смысл Еди-
ной лиги Европы в том, что она дает своим участникам, 
в первую очередь российским, подготовиться к мирово-
му туру в компании лучших команд. А победителю сезо-
на и вовсе полагается путевка на мастерс.

Организаторы не скрывают, что лига сразу задумы-
валась как пророссийский турнир. «Перед нами стоят 
следующие задачи, — объяснил «РГ» президент Единой 
лиги Европы Сергей Фомин. — Во-первых, это популяри-
зация баскетбола 3х3, как олимпийского вида спорта на 
территории России. Во-вторых, развитие профессио-
нальных российских команд для участия в международ-
ном календаре. В-третьих, предоставление международ-
ной игровой практики ведущим отечественным игро-
кам. Наконец, в-четвертых, продвижение российского 
баскетбола 3х3 в Европе и мире».

Собственно, поэтому в олимпийский год в европей-
ской Единой лиге играют не четыре отечественных клу-
ба, как в прошлом сезоне, а сразу шесть. Помимо базо-
вого клуба для российской сборной «Гагарина» это еще 
пять коллективов, за которые выступают кандидаты 
в национальную команду. «Фактически мы предостави-
ли нашей сборной площадку для подготовки к Токио, — 
подчеркивает Фомин. — Помогать олимпийцам — наша 
обязанность».

Остальные шесть участников — элита мирового клуб-
ного баскетбола 3х3. Среди них только что выигравший 
в Дохе свой первый мастерс «Амстердам», второй но-
мер мирового рейтинга латвийская «Рига» и, конечно, 
легендарный сербский «Нови-Сад» во главе с Майклом 
Джорданом баскетбола 3х3, четырехкратным победи-
телем Мирового тура Душаном Булутом. 

Как раз именно «Нови-Сад» и «Амстердам» встрети-
лись в финале, как и несколько дней назад на катарском 
мастерсе. И снова голландцы оказались сильнее. А луч-
шая команда из наших, «Гагарин», выбыла на стадии 
1/2, уступив все тому же «Нови-Саду». Впрочем, у рос-
сийских клубов еще будет возможность реабилитиро-
ваться в двух оставшихся турах сезона. К слову, послед-
ний из них, наверное, впервые в истории баскетбола 
3х3 пройдет на сцене театра, а именно питерского теа-
тра «Буфф».

БОЛЕЛЬЩИКИ УЕФА 
отменил ограничение
по зрителям 
на чемпионате Европы

Трибуны
открываются

Сергей Литвинов

Союз европейских футбольных ассоциаций (УЕФА) 
с июня отменит ограничение на зрителей, которое ранее 
составляло 30 процентов от заполняемости стадионов, 
сообщает пресс-служба организации. 

В октябре прошлого года УЕФА ввел запрет на запол-
няемость арен более чем на 30 процентов. Этот шаг был 
вызван пандемией коронавируса. По новым правилам 
решение о количестве болельщиков на трибунах будет 
определяться региональными властями. Также были 
введены поправки в минимальные санитарно-гигиени-
ческие требования УЕФА при возвращении фанатов из 
своих стран. Они вступят в силу с 1 апреля. 

Еще один важный пункт — исполнительный комитет 
УЕФА принял решение использовать на матчах чемпио-
ната Европы пять замен. Новое правило коснется также 
игр Лиги наций. 

Ранее в зарубежных СМИ появилась информация, 
что первенство Европы пройдет в Санкт-Петербурге 
и Лондоне в случае сокращения числа городов — хозяев 
турнира. Такое развитие событий возможно, если УЕФА 
примет решение о переносе встреч из остальных прини-
мающих городов. Евро-2020 должен был состояться 
в прошлом году, однако из-за пандемии турнир перене-
сли на лето 2021 года (с 11 июня по 11 июля). Поединки 
должны были принять следующие 12 городов: Санкт-Пе-
тербург, Лондон, Мюнхен, Баку, Рим, Бухарест, Копенга-
ген, Амстердам, Бильбао, Глазго, Будапешт и Дублин.  

ЭКСКЛЮЗИВ Фристайлистка Таталина выиграла чемпионат мира с шикарным трюком
и собирается повторить его на Олимпиаде в Пекине

Взлетает и вращается
Анна Козина

В 
середине марта Анастасия 
Таталина завоевала для 
России первое в истории 

«золото» чемпионата мира по 
фристайлу в дисциплине «биг-
эйр». А уже сегодня она на ко-
стылях. Вот такие они — экстре-
мальные виды спорта. Травма, 
к счастью, не очень серьезная. 
И не помешает спортсменке 
двигаться к главной цели — по-
беде на Олимпийских играх 
2022 года в Пекине.

Даже сейчас Таталина не си-
дит на месте. Настя поехала 
в Сочи. Там, где проходили 
олимпийские трассы, теперь 
проводят спортивно-музыкаль-
ный фестиваль для фанатов зим-
него экстрима. Таталина соби-
ралась покататься в самом боль-
шом в России сноупарке, пока-
зать трюки. Программу пребы-
вания пришлось изменить. Но 
наша чемпионка не боится труд-
ностей и форс-мажоров.

Настя, расскажите, почему 
с вами костыли, а не лыжи?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: На последнем 
в этом сезоне Кубке мира я по-
лучила небольшую травму. 
У меня трещина в большом 
пальце. Врачи рекомендовали 
ограничить вертикальную на-
грузку на ногу и прописали ко-
стыли. Изначально поездка на 
фестиваль должна была стать 
частью тренировочного процес-
са. В середине апреля у нас 
пройдет чемпионат России. 
Я хотела здесь к нему готовить-
ся. Но планы поменялись. Поэ-
тому просто отдыхаю и полу-

чаю удовольствие от общения 
с классными людьми. Обяза-
тельно посмотрю на соревнова-
ния, в которых примут участие 
и любители, и прорайдеры, и ре-
бята из сборной.

Жаль, не увидим ваш крутой 
трюк, который всех шокиро-
вал на чемпионат мира...

А Н АС ТАС И Я  ТАТА Л И Н А :  Да, судьи 
и участники видели его на со-
ревнованиях впервые, поэтому 
и были в шоке. Есть прыжок дабл 
корк 12 — вращение на 1260 гра-
дусов или в 3,5 оборота с захва-
том одной из лыж. Некоторые 
спортсменки делают его с вра-

щением в левую сторону, а я сде-
лала в более сложную правую. 
Это был сюрприз для всех. При-
ятно, что никто до меня не делал 
такую программу на чемпиона-
те мира. 

Это была историческая побе-
да для России. Понимаете весь 
масштаб? 

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Честно говоря, 
стопроцентного осознания, что 
произошло, нет до сих пор. Един-
ственное, что могу сказать, 
к этой победе была очень долгая 
и непростая дорога. Через трав-
мы, через реабилитацию. Все 
знают про мое колено. У меня 

были порваны мениск, передняя 
крестообразная связка. Обычно 
после такой травмы восстанав-
ливаются полтора года. И нет га-
рантий, что ты вернешься 
в спорт. Особенно в наш вид, где 
нужно прыгать, крутиться. Но 
благодаря специализированной 
программе по реабилитации 
спортсменов, по которой рабо-
тают мои родители, я пришла 
в форму меньше чем за год, смо-
гла подготовиться и взять первое 
место на чемпионате мира. Это 
заслуга моих родителей и их 

уникальной методики. Спасибо 
им, что верили в меня. Только 
они знают, сколько было проли-
то слез, сколько вложено усилий 
в эту победу.

А как вы вообще стали экс-
тремальной лыжницей?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Мама привила 
любовь к спорту с самого детст-
ва. Я занималась акробатикой, 
гимнастикой, акробатическим 
рок-н-роллом, вольтижировкой 
на лошади. Все виды спорта так 
или иначе были связаны с коор-
динацией. Это мне помогло бы-
стро освоиться в дисциплинах 
фристайла и добиться успеха. 

Вы ведь могли взять медаль 
ЧМ еще в 2019 году. Были тог-
да первой в квалификации, но 
упали в финале. Как так?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: В тот момент 
мне не хватило, наверное, со-
ревновательного опыта. Я пере-
волновалась. Но я извлекла для 
себя очень серьезный урок. Ког-
да ты лидируешь, а потом в фи-
нале становишься шестой, это 
неприятно и обидно. Но это до-
бавляет сумасшедшую мотива-
цию трудиться дальше и разви-
ваться. Поэтому можно сказать, 

что та неудача стала толчком 
к моему чемпионству. 

На ЧМ-2021 по фристайлу 
и сноуборду российские райде-
ры вообще совершили про-
рыв…

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Мы выиграли 
общий зачет. Завоевали 14 ме-
далей. Шесть золотых. Я смотре-
ла соревнования, болела за ре-
бят, с многими из них знакома. 
Это действительно российский 
триумф. Историческое событие. 
Надеюсь, это не последний наш 
успех.

Какие задачи ставите на 
Игры в Пекине? 

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Конечно, ра-
бота к Олимпиаде уже идет. По-
беда в Аспене придала мне уве-
ренности, показала, что рус-
ская девочка может выиграть 
чемпионат мира. Все реально, 
все возможно. Мы сами творим 
свою судьбу. Для себя на Игры 
ставлю самые высокие цели. 
Это олимпийская медаль. Золо-
тая. Просто, чтобы добиться ре-
зультата, нужно не останавли-
ваться, не расслабляться, про-
должать трудиться. Тогда все 
придет.  

ФУТБОЛ Сборная России уступила Словакии в матче отбора ЧМ-2022

Трнава подкосила

Словаки чаще наших футболистов 
выигрывали силовые единоборства 
и вступали в борьбу. 

Анастасия Таталина занималась 
и акробатикой, и гимнастикой. 
Отсюда хорошая координация.

А К Ц Е Н Т

Словаки нанесли россиянам
первое поражение в квалификации 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2068361
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Матчи Единой лиги 3х3 проходили прямо в торговом центре.
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Положение команд
в группе «Н»

И В Н П М О 
1. Хорватия 3 2 0 1 4-1 6

2. Россия 3 2 0 1 6-4 6

3. Словакия 3 1 2 0 4-3 5

4. Кипр 3 1 1 1 1-1 4

5. Словения 3 1 0 2 2-3 3

6. Мальта 3 0 1 2 3-8 1

Справка «РГ»

«Биг-эйр» — дисциплина фристайла, в которой лыжник разгоняется 

и прыгает с большого трамплина, выполняя в полете разные трюки. Дли-

на полета от 5 до 30 метров. Напоминает лыжную акробатику, но спор-

тсмены выполняют в воздухе не сальто, а вращаются вокруг своей оси.

Дебютировал в Кубка мира в сезоне-2015/16, на чемпионате мира — 

в 2019-м. Впервые включен в программу Олимпийских игр 2022 года 

в Пекине.

Тем временем

Молодежная сборная России не 

смогла выйти в плей-офф чемпио-

ната Европы. В последнем туре 

группового этапа команда Михаи-

ла Галактионова проиграла датча-

нам (0:3) и заняла третье место 

в квартете «С». Что интересно — 

наши футболисты пропустили 

оба мяча в течение одной минуты 

(с 10-й по 11-ю). Отличились Якоб 

Ларсен и Андерс Драйер, а окон-

чательный счет установил Карло 

Холс. В четвертьфинал из этой 

группы вышла Дания, а также 

Франция, победившая исландцев 

со счетом 2:0. 

МЕЖДУ ТЕМ

Питерский «Зенит» заплатил свыше восьми миллионов 

евро в качестве вознаграждений посредникам за трансфе-

ры игроков в 2020 году, опередив по этому показателю 

остальные клубы чемпионата страны, сообщает официаль-

ный сайт российской Премьер-лиги (РПЛ). В топ-5 списка 

также попали: «Локомотив»(5,6 миллионов), «Рубин» (4,6), 

«Спартак» (4,5) и «Динамо» (4,3). Общая сумма бонусов по-

средникам от футболистов в целом в прошлом году состави-

ла более 32 миллионов евро. В 2020 году лидером по дан-

ному показателю был «Спартак» (11,6 миллионов). 
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